
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

SAN FRANCISCO DE ASÍS 

 

Señor, hazme un instrumento de Tu Paz: 

Donde haya odio, que lleve yo el Amor. 

Donde haya ofensa, que lleve yo el Perdón. 

Donde haya discordia, que lleve yo la Unión. 

Donde haya duda, que lleve yo la Fe. 

Donde haya error, que lleve yo la Verdad. 

Donde haya desesperación, que lleve yo la Alegría. 

Donde haya tinieblas, que lleve yo la Luz. 

Donde haya tristeza, que lleve yo la Alegría. 

 

Oh, Maestro, que no busque tanto ser consolado,  

como consolar; 

ser comprendido, como comprender; 

ser amado, como amar. 

 

Porque es dando, que se recibe; 

Perdonando, que se es perdonado; 

Muriendo, que se resucita a la 

Vida Eterna. 

 

 

 

(Oración Franciscana por la Paz) 
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Madre María de Nazaret 

Trabajo artístico realizado bajo la orientación de Francisco Cándido 

Xavier que honra y enaltece esta edición. 
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Amigo lector: 

Este año el Anuario Espírita girará bajo la temática “Testimonios 

de Fe”, y tendrá en la portada la imagen del hermano Alipio González 

Hernández, quien durante 31 años fungió como director del Anuario 

Espírita en español. 

 

                Entre los artículos que abordaremos relacionados con el tema 

principal, nos tomamos la libertad y ¡hasta el atrevimiento!, de redactar e 

incluir uno que narrara parte de la vida y obra de este incansable trabajador 

y divulgador de la doctrina espírita, de un verdadero cristiano, de un 

Hombre de Fe. 

 

Estamos seguros que, de estar todavía encarnado, Alipio nunca 

hubiese permitido tamaña osadía de nuestra parte. Hombre humilde, sin 

ínfulas de personalismo, como buen cristiano y espirita esclarecido, nunca 

busco crédito alguno por su trabajo, nunca tuvo ideas de personalismo, de 

echo si el lector agudo, intentara buscar entre los anuarios que se publicaron 

bajo su dirección, algún artículo de índole protagónico, encontrará muy 

poco material. 

 

Es con esta motivación que, además de las secciones ya conocidas 

por todos, te estamos obsequiando algunas líneas sobre la trayectoria de 

este hombre de bien, ya que consideramos que un ejemplo de vida tan 

importante, no debe quedar solo bajo en el conocimiento de aquellas 

personas que tuvieron la dicha y oportunidad de conocerlo. 

 

Tal vez nos sirva para darnos cuenta que desde la trinchera donde 

nos encontremos, con los recursos que Dios puso en nuestras manos, sean 

PRESENTACIÓN 
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intelectuales, morales, materiales, o la combinación de todos ellos, aun con 

nuestras propias imperfecciones podemos ser útiles y colaborar en la 

construcción de un mundo mejor, ¡de un mundo Regenerado! 

 

Al despedirnos queremos hacerlo dejándote una frase, la cual, el 

hermano Alipio solía repetir cuando algunos de sus colaborados y amigos 

sentían que flaqueaban y recurrían a ese roble fuerte que siempre supo 

brindar sombra, aun cuando el mismo absorbiera todo el sol inclemente 

para brindar sombra a los demás, y esa frase es la siguiente: 
 

¡SI JESÚS VA A ESPERAR QUE SUS SEGUIDORES SEAN PUROS PARA 

COMENZAR A TRABAJAR CON ÉL, SE QUEDARÍA TRABAJANDO 

SOLO! 

 

Los Editores. 

 

Caracas, Venezuela, 31 de diciembre de 2021. 
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La fe 

Juan Félix Algarín Carmona 

 

Solo es 

inquebrantable la fe que 

puede mirar a la razón cara 

a cara, en todas las épocas 

de la humanidad. 

Kardec1 

 

En ninguna de las nueve acepciones que incluye el diccionario de 

la Real Academia de la Lengua Española, se define la palabra fe como la 

conocemos y como queremos tratarla aquí. 

 

Es en el Evangelio Según el Espiritismo –en el capítulo 27 ítem 

12, en comunicación brindada por un espíritu protector en París en 1863– 

que encontramos definida fe tal como entendemos que el amado maestro 

Jesús de Nazaret nos la enseñó: no, como una creencia exterior; sino, como 

una fuerza viva del espíritu capaz de alcanzar lo inalcanzable. 

 

La fe es, en el hombre, el sentimiento innato 

de su destino futuro. Es la conciencia que él 

tiene de sus facultades inmensas, cuyo 

germen se depositó en su interior, al 

principio en estado latente, y a las que debe 

desarrollar y aumentar mediante la acción de 

su voluntad.2 

 

El espíritu comunicante, que se identificó con la humildad y 

simpleza que caracteriza las grandes almas, nos ilustra: 
 

1 Kardec, Allan. Evangelio según el espiritismo. Portada. 
2 Kardec, Allan. Evangelio según el espiritismo, capítulo XIX, ítem 12. 
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Cristo, que hizo milagros materiales, 

demostró con esos milagros el poder del 

hombre cuando tiene fe, es decir, la voluntad 

de querer, y la certeza de que esa voluntad 

puede alcanzar su objetivo.3 

 

 

Continúa el espíritu protector, disertando y separando la paja del 

grano. 

 

La fe es humana o divina, según el hombre 

aplique sus facultades a la satisfacción de las 

necesidades terrenales o a sus aspiraciones 

celestiales y relativas al porvenir. El hombre 

de genio, que persigue la realización de 

alguna iniciativa importante, triunfa si tiene 

fe, porque siente íntimamente que puede y 

que debe llegar a concretar su proyecto, y esa 

certeza le confiere una fuerza poderosa. El 

hombre de bien que, creyendo en su porvenir 

celestial, siente el deseo de colmar su 

existencia de bellas y nobles acciones, 

absorbe de su fe, de la convicción de la 

felicidad que lo aguarda, la fuerza necesaria, 

y entonces se producen los milagros de la 

caridad, del fervor y de la abnegación.4 

 
Culmina su disertación, el espíritu amigo y protector, 

diciéndonos: 

Lo repito, la fe es humana y divina. Si todos 

los encarnados estuvieran absolutamente 

persuadidos de la fuerza que tienen en sí  

 
3 Ídem 
4 Ídem 
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mismos, y si quisieran poner su voluntad al 

servicio de esa fuerza, serían capaces de 

lograr lo que hasta el presente se ha 

denominado prodigios y que, no obstante, se 

trata simplemente del desarrollo de las 

facultades humanas.5 

 
 

Entonces podemos hablar de dos tipos de fe; la divina y la humana. 

La humana es aquella que activan empresarios, atletas, artistas y todo aquel 

que luche en la vida –con tesón– para alcanzar sus más legítimas 

aspiraciones. También son producto de la fe humana las religiones y sus 

credos. Las nueve acepciones del diccionario de la RAE describen muy bien 

la fe humana. 

 

Pero la fe divina es otra cosa. Es una facultad 

del espíritu. Tal como la definió el benefactor 

espiritual, la fe es la voluntad de querer, y la 

certeza de que esa voluntad puede alcanzar 

su objetivo. Aunque abarca todos los 

aspectos de la vida, aquí nos limitaremos a 

estudiar algunas lecciones o principios 

aprendidos en las curaciones por fe, que 

luego podremos extrapolar a todas las 

situaciones de la existencia. 

 

Sobre la fe y su efecto en las curaciones, Kardec nos ilustra de 
la siguiente manera: 

 
5. El poder de la fe encuentra una aplicación 

directa y especial en la acción magnética. 

Por su intermedio el hombre actúa sobre el 
fluido, que es el agente universal. Modifica 

sus cualidades y le da un  impulso  que,  por  

5 Ídem 
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decirlo así,  es irresistible.  Por esa razón,  la 

persona dotada de un gran poder fluídico 

normal, en caso de que sume a ese poder su 

fe ardiente, puede producir esos fenómenos 

singulares de cura y otros, que antiguamente 

eran considerados como prodigios, pero que 

no son más que el efecto de una ley natural. 

Ese es el motivo por el cual Jesús dijo a sus 

apóstoles: “Si no lo habéis curado, se debe a 

que no teníais fe”.6 

 

 

6 Kardec, Allan. Evangelio según el espiritismo, capítulo XIX, ítem 5. 
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Hace más de 2000 años, un joven Rabí de Galilea revolucionó su 

mundo, su sociedad y su religión al extremo de que las mentes más 

brillantes entre sus contemporáneos se turbaron. Ese joven se llamó 

Yehoshúa Ben Yosef, que pasó a ser conocido en Occidente y perpetuado 

en la historia religiosa del planeta como Jesús de Nazaret, nuestro amado 

maestro. 
 

Jesús es, por excelencia, el Gran Maestro de la Fe. Quedaron 

registradas en los Evangelios no solo sus palabras, sino también las 

demostraciones empíricas de lo que puede alcanzarse con la fe. 

 

Podríamos citar, íntegros, los cuatro evangelios canónicos –

Marcos, Mateo, Lucas y Juan– como testimonios deslumbrantes de fe; no 

obstante, nos limitaremos a citar tres encuentros con Jesús que brindan 

inconmensurables lecciones. 

35 Cuando Jesús estuvo cerca de Jericó, junto al 

camino estaba sentado un mendigo ciego. 36 Al 

oír éste a la multitud que pasaba, preguntó qué era 

lo que sucedía, 37 y cuando le dijeron que Jesús 

de Nazaret estaba pasando por allí, 38 comenzó a 

gritar: «¡Jesús, ¡Hijo de David, ten misericordia 

de mí!» 39 Los que iban al frente lo reprendían 

para que se callara; pero él gritaba más aún: 

«¡Hijo de David, ten misericordia de mí!» 40 

Entonces Jesús se detuvo y mandó que lo llevaran 

a su presencia. Cuando el ciego llegó, Jesús le 

preguntó: 41 «¿Qué quieres que haga por ti?» Y el 

ciego respondió: «Señor, quiero recibir la vista.» 

42 Jesús le dijo: «Ya la has recibido. Tu fe te ha 

sanado.» 43 Al instante, el ciego pudo ver y 

comenzó a seguir a Jesús, mientras glorificaba a 

Dios. Y al ver todo el pueblo lo sucedido, también 

alababa a Dios.7 

7 Lucas 18: 35-43 

Sobre este encuentro de Jesús con el ciego de Jericó se han escrito 
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infinidades de tratados y sermones, y todavía queda mucho por escribir y 

aprender. 

 
Comenzaré por preguntar: ¿Tendría este hombre la voluntad de 

querer, y la certeza de que esa voluntad puede alcanzar su objetivo? 

 
Es obvio que sí. El ciego de Jericó tenía fe tal como la definió el 

espíritu protector en el Evangelio Según el Espiritismo. Mientras todos le 

pedían que se callara, él gritó cada vez más alto: ¡Jesús, ¡Hijo de David, ten 

misericordia de mí! 

 

Mientras otros intentaban obstaculizar su paso, él perseveró aun 

en desventaja por estar ciego. Él quería un encuentro cara a cara, un 

encuentro personal con el Mesías anunciado desde tiempos inmemorables; 

y no dejó que nada ni nadie le robaran su momento porque creía, tenía la 

certeza, de que aquel hombre podía curarle. Creer y perseverar; esta es la 

primera lección del encuentro. 

 

Pasa desapercibida para muchos la pregunta que le hace Jesús al 

ciego cuando lo tiene frente a sí: ¿Qué quieres que haga por ti? 

 

Jesús nunca violentó la conciencia de nadie. Respetó el estado 

evolutivo de todas las almas que se cruzaron en su camino. Y aunque 

parecía evidente la respuesta, Jesús le dio la oportunidad de elegir: Señor, 

quiero recibir la vista. Respeto; esta es la segunda lección del encuentro. 

 

Por siglos, se ha leído e interpretado este texto como una narración 

donde Jesús de Nazaret cura a un ciego en medio del camino a Jericó. Sin 

embargo, si ponemos atención al texto, el propio Jesús, con la honestidad 

que le caracteriza, nos da la clave de lo que allí aconteció. 

 

En el verso 42 del capítulo 18 del Evangelio de Lucas, Jesús 

despide al ciego con las siguientes palabras: Tu fe te ha sanado. 

 

Jesús no se atribuye la sanación del ciego. Le dice con claridad y 



14                                                                                         Anuario Espírita 
 

 

sin ambages: Tu fe te ha sanado. Y lo repite con frecuencia al realizar otras 

curaciones. Esto en nada desmerece su grandeza; todo lo contrario, 

demuestra que Jesús no se presentó al pueblo como un hacedor de 

prodigios, un encantador o un milagrero, sino como un maestro que 

descendió de las regiones espirituales más luminosas para enseñarnos a 

conocer las potencias latentes en nuestro espíritu y brindarnos una ruta para 

desarrollarlas al máximo. Por eso, al despedirse de su colegio apostólico 

dice: De cierto, de cierto les digo: el que cree en mí, hará también las obras 

que yo hago; y aún mayores obras hará.8 

 

En este encuentro queda claro que la fe del ciego abrió una ventana 

de posibilidad desde donde recibió la sanación de manos del más 

extraordinario de todos los sanadores jamás conocidos. Sin embargo, no 

todos los sanadores o pretendidos sanadores están preparados para atender 

cualquier caso. Eso quedó evidenciado cuando, un padre dolido y 

desesperado, se arrodilla a los pies de Jesús para pedirle que sane a su hijo 

lunático ya que sus discípulos no pudieron sanarlo. 

 

14 Cuando llegaron a donde estaba la multitud, 

un hombre se le acercó, se arrodilló delante de 

él, y le dijo: 15 «¡Señor, ten compasión de mi 

hijo! Es lunático, y padece muchísimo. Muchas 

veces se cae en el fuego, y muchas otras en el 

agua. 16 Lo he llevado a tus discípulos, pero no 

lo han podido sanar.»  17 Jesús dijo: «¡Ay, gente 

incrédula y perversa! ¿Hasta cuándo tendré que 

estar con ustedes?  ¿Hasta cuándo tendré que 

so p o r t a r lo s? ¡Tráiganlo acá!» 18 Jesús 

reprendió entonces a l  demonio, y éste salió del 

muchacho, y desde aquel mismo instante el 

muchacho quedó sano. 19 Después los 

discípulos   hablaron  con  Jesús   aparte,   y   le  
 

 

8 Juan 14:12 
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preguntaron: «¿Por qué nosotros no pudimos 

expulsarlo?» 20 Jesús les dijo: «Porque ustedes 

tienen muy poca fe. De cierto les digo, que, si 

tuvieran fe como un grano de mostaza, le dirían 

a este monte: “Quítate de allí y vete a otro 

lugar”, y el monte les obedecería. ¡Nada sería 

imposible para ustedes!» 21 Pero este género no 

sale sino con oración y ayuno.9 

 

Como vemos, aunque el padre del chico tenía la certeza de que 

encontraría la curación de su hijo, los discípulos de Jesús no pudieron 

otorgarla. En este caso, en el que la enfermedad física es inducida por la 

presencia de un espíritu obsesor al que el escritor evangélico denominó 

demonio, es necesario poseer: 

 

a) una potente fuerza magnética o energética capaz de romper el lazo 

energético con el que el espíritu se adhiere al enfermo; 

b) una enorme fuerza de voluntad para poner esa fuerza en acción; y 

c) sobre todo, hay que contar con un estado de conciencia elevado a 

través de la oración y de una vida moral digna. 

 

Como hemos visto, hay cualidades en ambas partes de la ecuación 

que propician o entorpecen que la fe se manifieste. El encuentro de Jesús 

con la mujer hemorroísa tiene una belleza impar y lecciones de incalculable 

valor. 

 

Mientras Jesús se dirigía a la casa de Jairo, la 

multitud lo apretujaba. 43 Una mujer, que hacía 

doce años padecía de hemorragias y había 

gastado en médicos todo lo que tenía, sin que 

ninguno hubiera podido curarla, 44 se le acercó 

por detrás y le tocó el borde del manto. Al     

instante, su     hemorragia    se    detuvo. 

9 Mateo 17:14-21 
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45 Entonces Jesús dijo: «¿Quién me ha 

tocado?» Todos negaban haberlo tocado, así 

que Pedro y los que estaban con él le dijeron: 

«Maestro, son muchos los que te aprietan y 

te oprimen.» 46 Pero Jesús dijo: «Alguien me 

ha tocado. Yo sé bien que de mí ha salido 

poder.» 47 Cuando la mujer se vio 

descubierta, se acercó temblorosa y se arrojó 

a los pies de Jesús, y delante de todo el 

pueblo le contó por qué lo había tocado, y 

cómo al instante había sido sanada. 48 

Entonces Jesús le dijo: «Hija, tu fe te ha 

sanado. Ve en paz.»10 

 

Al igual que el ciego de Jericó, la mujer protagonista de esta 

historia creyó y perseveró. Tal vez algunos desconozcan que, en la sociedad 

hebrea del Siglo I, la mujer era un ser muy marginado y que, cuando entraba 

en el ciclo menstrual y mientras este duraba, era considerada impura y se le 

prohibía todo contacto social. Ella llevaba 12 años padeciendo la 

enfermedad y el estigma que la acompañaba. Por eso, no se atrevía a ir de 

frente y presentarse ante Jesús. Entonces, resolvió tocar su manto mientras 

pasaba desapercibida en medio del tumulto. ¡Eso bastaría! Pero con lo que 

no contó es que, ante la Ley Divina, nadie pasa desapercibido. 

La experiencia que vivió Jesús es muy bien conocida por los 

médiums curativos.  – Yo sé bien que de mí ha salido poder –  dijo el 

Maestro percatándose que la fe de aquella mujer atrajo, sin la intervención 

de su voluntad activa o consciente, la descarga energética que la curaría. A 

lo largo de los años, he sido testigo de esto muchas veces y, en ocasiones, 

he visto la traslación de ese poder, como lo llama Jesús, en forma de luz o 

de vapor desde el cuerpo del médium al cuerpo del enfermo. Es uno de los 

actos de amor y de caridad más hermosos posibles y uno de los hechos 

mediúmnicos más extraordinarios y bienaventurados. 

 

 
10 Lucas 8:42-48 
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Pienso que esta posibilidad de donar energía sanadora fue lo que 

hizo decir a Jesús: 

 

De aquel que cree en mí, como dice la 

escritura, brotarán ríos de agua viva. 11 

 

Ahora bien, esta facultad inherente al espíritu que llamamos fe se 

ha vinculado erróneamente y de forma exclusiva a la religión. En la 

comunicación antes citada del espíritu protector en el Evangelio Según el 

Espiritismo, se nos aclara el origen de la confusión. 

 

Hasta el presente, la fe sólo ha sido 

comprendida en el aspecto religioso, porque 

Cristo la preconizó como palanca poderosa, 

y porque Él fue considerado exclusivamente 

como el jefe de una religión.12 

 

El espíritu protector, sabio mensajero de lo divino, nos asegura que 

fue un error considerar la fe como algo perteneciente de forma exclusiva al 

tema religioso, como también fue y sigue siendo un error considerar a Jesús 

de forma exclusiva como jefe de una religión. Jesús es el Gran Maestro de 

la Humanidad, modelo y guía que debemos emular; y la fe es una facultad 

inherente al espíritu humano, tal como él enseñó. 

 

Por eso, la fe se manifiesta de manera inesperada en otras áreas 

que nada tienen que ver con la religión, como por ejemplo las curaciones o 

remisiones espontáneas dentro de la Medicina. 

 

En su extraordinaria obra “La curación cuántica”, el doctor Deepak 

Chopra narra una sencilla pero impactante historia que lo demuestra. 

 

 
11 Juan 7:38 
12 Kardec, Allan. Evangelio según el espiritismo, capítulo XIX, ítem 12. 
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     Una mujer apacible de 

cincuenta años, vino a verme 

hace diez años quejándose de 

dolores abdominales y de 

ictericia.  Supuse que 

debía tener cálculos renales, 

pero comprobé que había 

desarrollado un tumor maligno 

en el hígado con bolsas de 

cáncer esparcidas por toda la 

cavidad abdominal. 

Considerando que su caso no era 

operable, los cirujanos cerraron la incisión sin atreverse a nada 

más. Y puesto que la hija de esta paciente me pidió que no le 

dijese la verdad a su madre, informé a mi paciente que los 

cálculos habían sido extirpados con total éxito. Pensé entonces 

que su familia le diría la verdad en su momento y que, 

probablemente, le quedarían algunos meses de vida; me olvidé 

del caso pensando que viviría de modo apacible hasta el último 

día. 

     Ocho meses más tarde quedé estupefacto al ver aparecer a 

esa misma mujer en mi despacho.  

     Había vuelto al hospital para que le hicieran una serie de 

exámenes y éstos no revelaron ictericia, ni trastorno, ni señal 

alguna de cáncer. Un año más tarde, me confesó algo muy 

curioso. Dijo: Doctor, estaba tan convencida hace dos años de 

que tenía cáncer que cuando resultó que sólo eran cálculos 

renales, pensé que no volvería a estar enferma ni un solo día 

más. 

     El cáncer jamás volvió a presentarse. 

     Esta mujer no empleó ninguna técnica; se puso bien, parece 

ser, gracias a una resolución personal, y con eso bastaba.13 

 

 

 

13 Chopra, Deepak. La curación cuántica. Grijalbo, capítulo 5 página 119 
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El ciego de Jericó y esta mujer norteamericana de cincuenta años 

reaccionan de la misma forma y con idéntico resultado; uno, ante su fe 

religiosa y la otra, ante la Ciencia, separados en el tiempo por 2000 años. 

 

En el campo científico, y en la Medicina en particular, vienen 

ganando importancia los estudios sobre el llamado efecto placebo. 
 

El doctor Irving Kirsch, director del Programa de Estudios del 

Placebo de la Universidad de Harvard, nos asegura: 
 

Que un medicamento funcione no solamente 

depende del principio activo, también 

depende de si el paciente cree que funcionará 

o no. Hay muchísimos factores distintos que 

pueden aumentar o disminuir las 

expectativas de eficacia del medicamento. 

El pasado, la situación, las experiencias que 

uno ha tenido. 

Sabemos por ejemplo que la morfina mitiga 

el dolor, sin embargo, si el paciente no sabe 

que le están dando morfina, si se le 

administra por vía intravenosa sin decirle -

Ahora vamos a darte morfina, no resulta tan 

eficaz. 
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Pierde la mitad de su eficacia. ¿Y esto qué 

significa? Que la mitad de la eficacia de la 

morfina como analgésico se debe a su 

composición química, pero la otra mitad 

tiene que ver con el cerebro, con la mente.14 

 

Es decir, que la mitad del poder de la morfina depende del 

químico; y la otra mitad, de la fe. 

Como resultado de su prolongado estudio, el doctor Irving Kirsch 

ha desarrollado la Teoría de la Expectativa de Respuesta. Esa teoría 

pretende explicar el éxito de las personas cuando aplican la fe a todos los 

renglones de su vida; en este caso, la que el espíritu protector llamó fe 

humana. 

 

Nuestra manera de ver las cosas, lo que vemos al 

mirarlas y sobre todo la manera en que nos 

sentimos depende en gran parte de lo que 

pensamos que sentiremos, de lo que anticipamos, 

de lo que esperamos, de lo que creemos. 

Si anticipas que un chiste será divertido antes de 

que te lo cuenten, y tenemos pruebas científicas 

que lo corroboran, te reirás más y pensarás que es 

más gracioso que si piensas: -Uff seguro que no 

tendrá ninguna gracia.15 

 

Cuando miramos la vida con optimismo, con fe, desatamos en 

nuestro cerebro las hormonas de la felicidad y el bienestar. Por eso los 

chistes nos parecerán más graciosos, las flores más bellas y perfumadas, las 

personas más amables, los problemas menos difíciles, los desafíos más 

llevaderos y, en fin, la vida más hermosa y maravillosa. 
 

14 Punset, Eduard. Redes 134: El poder del efecto placebo - psicología. 

https://youtu.be/owBWskk9B88. 

15 Ídem 
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Jesús también nos enseñó la forma de potencial la fe y activar esa 

cascada de hormonas bienhechoras que son nuestro manantial de paz y 

alegría. Lo podemos hacer de una manera sencilla a través de la oración. 

Orando con fe llegaremos a vibrar de tal manera que sentiremos la presencia 

de Dios en nuestras vidas. Entonces habremos conocido la dicha suprema. 

 

El Maestro León Denis, con su prosa poética inigualable, nos 

brinda un anticipo de lo que alcanzaremos. 

 

Cuando el hombre ha 

llegado al conocimiento 

de su verdadera 

naturaleza y de su unidad 

con Dios, cuando esta 

noción ha penetrado en su 

raciocinio y en su 

corazón, se ha elevado 

hasta la verdad          

suprema; entonces 

domina desde arriba las 

vicisitudes terrestres; 

entonces logra 

posesionarse de la fuerza 

que transporta las 

montañas, resulta vencedor de las pasiones, no teme a las 

decepciones y a la muerte; produce lo que el vulgo llama 

prodigios. Por su voluntad y por su fe somete y gobierna 

la sustancia; rompe las fatalidades de la materia; vuélvese 

casi un dios para los demás hombres. Varios de ellos, a 

su paso por este mundo, han llegado a estas elevadas 

miras, pero solamente Cristo se penetró tanto de ellas, 

que se atrevió a decir a la faz de todos: "Yo y el Padre 

uno somos. [...] el Padre está en mí, y yo en el Padre"16 

 
16 San Juan, 10:30 y 38. 
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Estas palabras no se aplicaban solamente a Él; son 

verdaderas para la humanidad toda. Cristo sabía que todo 

hombre debe llegar a la comprensión de su naturaleza 

íntima, y con este sentido decía a sus discípulos: "Yo dije, 

dioses sois".17 Hubiera podido añadir: ¡dioses en el 

porvenir!18 
 

Continúa ilustrándonos el Maestro León Denis sobre la oración. 
 

La oración es la más alta expresión de esta comunión de 

las almas. Considerada bajo este aspecto, pierde toda 

analogía con las fórmulas vulgares, los recitados 

monótonos en uso, para ser un anhelo del corazón, un 

acto de la voluntad por medio del cual el Espíritu se libera 

de la esclavitud de la materia, de las ataduras terrestres, 

para penetrar las leyes, los misterios del poder infinito y 

someterse a él en todas las cosas. ¡Pedid y se os dará! 

Tomada en este sentido, la oración es el acto más 

importante de la vida; es la aspiración ardiente del ser 

humano que siente su pequeñez y su miseria y busca 

poner, aunque sea por un instante, las vibraciones de su 

pensamiento en armonía con la sinfonía eterna. Esta es la 

obra de la meditación que en el silencio y el recogimiento 

eleva el alma hasta las alturas celestes, en donde aumenta 

sus fuerzas y se impregna de las radiaciones de la luz y 

del amor divino. Mas, ¡cuán pocos saben orar! Las 

religiones nos han hecho olvidar de la oración, 

convirtiéndola en un ejercicio ocioso, ridículo a veces. 

Bajo la influencia del Nuevo Espiritualismo, la oración 

volverá a ser más noble y digna; será cultivada con más 

respeto hacia el poder supremo, más fe, más confianza y 

sinceridad; en un completo desprendimiento de las cosas 

materiales. 

 
17 Juan 10:34 
18 Denis, León. El gran enigma. 3. Solidaridad. Comunión universal. 
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Todas nuestras ansiedades e incertidumbres cesarán 

cuando hayamos comprendido que la vida es una 

comunión universal, y que Dios y todos sus hijos 

viven solidariamente esta vida. Entonces la oración 

será́ el lenguaje de todos, la irradiación del alma que 

con sus anhelos hace oscilar el dinamismo espiritual 

y divino. Sus beneficios se extenderán sobre los seres, 

y particularmente sobre los que sufren, sobre los 

ignorados de la Tierra y del Espacio. Irá hacia 

aquellos en los cuales nadie piensa, y que gimen en la 

sombra, la tristeza y el olvido, de cara a un pasado 

acusador; despertará en ellos nuevas aspiraciones; 

fortificará su corazón y su pensamiento, pues la 

acción de la oración no tiene límites, como tampoco 

los tienen las fuerzas y los poderes que puede poner 

en obra para el bien de los demás.19 
 

A través de la oración fervorosa, la espiritualidad superior sabrá 

darnos lo que necesitamos y nos conviene, que no siempre es lo que 

pedimos. Lejos estamos de presentar la oración nacida de la fe como una 

panacea. Como espiritistas y conocedores de la Ley de Reencarnación, 

sabemos que tendremos que enfrentar expiaciones de errores cometidos en 

vidas pasadas, así como pruebas y desafíos que nos harán crecer en espíritu 

como parte de un programa diseñado por benefactores espirituales y 

aceptado en plena libertad por nosotros, antes de nacer. Aun así, en la 

oración fervorosa encontraremos la fuerza moral para resistir las 

adversidades de la vida encarnada y regresar triunfantes al mundo 

espiritual. 

 

La oración ferviente abre de par en par las 

puertas del alma, y por estas aberturas penetran 

y nos vivifican las radiaciones del foco eterno.20 

 

 
19 Ídem 
20 Ídem 
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El Maestro León Denis nos propone alcanzar la siguiente meta a 

través de la oración, activada y potenciada por la fe. En vez de convidar por 

medio de la evocación a los espíritus celestes a bajar hasta nosotros, 

aprenderemos así́ a desprendernos y subir a ellos.21 

 

Ahora bien, ya hemos visto que la fe no es un atributo de la religión 

y que se manifiesta independiente de esta. Pero, la oración ¿cómo se 

manifiesta fuera de las grandes religiones y del modo tradicional como la 

conocemos? 

 
El doctor Gergg Braden presenció la manera de orar tan particular 

que tienen los indios de la tribu Paiute del estado de Utah en Estados 

Unidos, y quedó conmovido. En el año 2006, Braden publicó esta historia 

en su libro “Secretos de un modo de orar olvidado”. 

 

Tras una larga sequía en la zona del desierto de Utah, los indios 

Paiute decidieron que ya era hora de que lloviera. Invitaron al doctor Braden 

a un remoto lugar en el desierto donde, por muchas generaciones, han 

llevado a cabo sus plegarias. El doctor Braden se preparó para presenciar 

una extensa ceremonia indígena, pero lo que vivió lo dejó alucinado. Uno 

de los indios entró dentro un círculo de piedras construido por sus ancestros, 

hizo una plegaria de algunos minutos y una hora más tarde comenzó a llover 

de forma tan copiosa que hubo inundaciones en ciertas regiones. 

 

Cuando el doctor Braden interrogó al jefe indio sobre cómo 

rezaban para conseguir aquel efecto él le contestó: 

 

Nunca rezamos para que llueva, no va a llover si 

hacemos eso, porque en el momento que rezas para que 

algo ocurra estás sintiendo que no existe. Nosotros 

oramos para crear no para pedir. Siempre nos hacen 

caso.  
 

 
21 Denis, León. El problema del ser y del destino. Capítulo XXI La conciencia. El 

sentido íntimo.  

https://www.amazon.com/-/es/Secretos-modo-orar-olvidado-audiolibro/dp/B07NXW8259/ref%3Dsr_1_34?__mk_es_US=%C3%85M%C3%85%C5%BD%C3%95%C3%91&dchild=1&keywords=gregg%2Bbraden&qid=1635385737&sr=8-34
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Buscamos que el agua nos inunde, y sabemos 

que va a pasar porque lo sentimos en el fondo de 

nuestro corazón.  

Para pedir que llueva, cerramos los ojos y 

oramos sintiendo que nuestros pies están 

encharcados, sentimos el olor de la humedad de 

las paredes de nuestras chozas, que nuestras 

ropas están empapadas y sentimos cómo cae la 

lluvia en nuestra cara y sobre nuestro pueblo, y 

quizás lo más importante, pedimos que llueva 

para todos. 

 
Los Paiute no oran con palabras, visualizan realizado su pedido, lo 

viven, lo sienten, lo materializan. Y Dios, el Universo, la Espiritualidad, el 

Gran Espíritu, le responde. Es la conjunción perfecta de oración y fe. 

 
Una joven abatida por la tuberculosis llega al Centro Espírita Luis  

Gonzaga en busca de auxilio por parte del Apóstol de la Mediumnidad, 

Francisco Cándido Xavier, conocido cariñosamente por todos como Chico 

Xavier. Había padecido dos episodios de hemoptisis, lo que presagiaba una 

muerte próxima. Llegaba de la consulta del médico, quien le prescribió una 

receta para que la tomara por 30 días. Llegó angustiada ante la presencia 

del cariñoso amigo porque no tenía recursos económicos para comprar el 

medicamento. Con mucho pesar, Chico le confesó que en aquel momento 

él tampoco contaba con recursos para poder ayudarla. 

- ¿Qué debo hacer? Estoy desorientada...22 

 

Iluminado como siempre por los benefactores espirituales, y 

luego de meditar un poco, Chico le sugirió: 

 

 

 
22 Gama, Ramiro. Lindos casos de Chico Xavier. Segunda parte. 21- La medicación 

por la fe. 
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-Usted pida a nuestra Madre Santísima ayuda y la ayuda no le 

faltará. ¿A qué hora debe medicarse? 

 

-Por la mañana y por la noche. 
 

Entonces corte la receta en sesenta pedacitos. Deje un vaso de 

agua pura en la mesa, en su casa y, en el momento de usar el 

medicamento, ruegue la protección de María Santísima. Tome un 

pedacito de la receta con el agua bendecida en memoria de ella y 

repitiendo eso dos veces por día, en el horario determinado, sin 

duda, por la fe, usted habrá usado la receta.23 

 

Al cabo de 30 días la joven se había curado. 

 

Aquí vale la pena recordar que Kardec nos puntualizó: Los Espíritus 

han dicho siempre: “La forma no es nada; el pensamiento lo es todo.24 

 

El ciego de los caminos polvorientos de Jericó dando gritos, la 

paciente sobreviviente de cáncer del doctor Chopra gracias a una resolución 

personal, los indios Paiute visualizando su petición concedida y la joven 

tuberculosa, amiga de Chico Xavier, siguiendo las instrucciones del médico 

de forma creativa, obligada por la pobreza, son ejemplos contundentes de lo 

que se puede alcanzar con la fe. 

 

El espíritu humano posee una facultad que engendra una fuerza 

insospechada capaz de transformar sus circunstancias cuando sintoniza con 

la voluntad divina. Para activarla, solo basta creer, tener fe. Desarrollar esa 

fuerza en todo su potencial es parte fundamental del curso que hemos venido 

a estudiar en este maravilloso planeta-escuela que llamamos Tierra. Para eso 

reencarnamos. Cree y persevera. Y te aseguro que también te encontrarás con 

Jesús en los caminos polvorientos de tu pueblo. 
 

23 Ídem 
24 Kardec, Allan. Evangelio según el espiritismo, capítulo XXVIII, ítem 1. 
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El presente anuario espírita en español tiene como eje principal la 

temática “Testimonios de Fe” y como parte de este trabajo, quisiéramos 

dedicar unas palabras, una pequeña biografía de esa persona, de ese gran ser 

humano que dedico su vida al esclarecimiento y despertar de los corazones 

y las conciencias de sus hermanos, solo movido por un amor desinteresado, 

capaz de realizar notables renuncias en favor de su prójimo, de ese noble 

espíritu que en su última encarnación se llamó ALIPIO GONZÁLEZ 

HERNÁNDEZ. 

INFANCIA EN LAS PALMAS 

Alipio González Hernández, nació en La Palma, una de las siete 

islas que conforman el archipiélago de las Canarias, España, el 15 de agosto 

de 1942, vivía en un hogar muy pobre con su madre Ana de Jesús 

Hernández, su padre Marcos González Cabrera y su hermana Ana María 

González. 

Cuando tenía 5 años, su padre viajó a Venezuela, al igual que otros 

integrantes de la isla que comenzaron a emigrar debido a la situación 

económica que se vivía, como consecuencia de la postguerra. 
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Se quedó en casa de los abuelos 

paternos, con su mamá y su hermana, durante 

este tiempo realizó sus estudios primarios. Al 

enfermase su mamá, la cual sufría de 

problemas cardiacos, se vieron en la necesidad 

de mudarse a la casa de sus abuelos maternos. 

La mamá de Alipio a pasar de sus graves 

problemas de salud, se dedicaba a bordar para 

ayudar a la familia, era una mujer muy católica. 

Alipio comenzó a estudiar la 

secundaria, pero debido a las dificultades 

económicas que estaba atravesando su familia, 

ya no podían seguir costeándoles los estudios, 

se vio en la necesidad de abandonar y comenzó 

a trabajar en el oficio más popular para la época 

en la isla, la recolección de hojas de pino o pinillos, los cuales son unas 

maticas que se utilizan para empacar las bananas, aprovechando que la isla 

es una gran exportadora de este producto. Físicamente Alipio era muy alto 

y fuerte, siempre estaba activo, así que se dedicó a este oficio. 

              De esta manera ayudaba con el sustento familiar. Sin embargo, los 

profesores comentaban que veían en él una inteligencia innata, que era 

lamentable que abandonara los estudios. 

PRIMER INTENTO DE VIAJE A VENEZUELA Y MUERTE DE 

SU MADRE. 

Con el propósito de tomar el barco que los llevaría a Venezuela y 

así reencontrase finalmente con su padre, a los 15 años, se traslada junto 

con su madre y hermana a Tenerife, una de las islas más importante del 

archipiélago Canario, durante este período mientras terminaban de realizar 

los trámites, se quedaron hospedados en casa de unos familiares, y Alipio 

trabajaría en un cafetín. 

Exactamente el 22 de diciembre de 1957, Alipio se dirigía al 

trabajo, en el camino lo alcanzó un familiar dándole la triste noticia que su 
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madre había desencarnado. Él se quedó sorprendido, ya que había dormido 

esa noche junto a su mamá. 

Alipio nunca se percató que su señora madre había muerto a su lado 

mientras dormían, se fue a trabajar pensando que su mamá no se había 

levantado por el cansancio, solo se dio cuenta de lo sucedido en el momento 

que se lo comunicaron. 

Este acontecimiento los obligaría a regresar a la Isla de la Palma, 

donde su tío se encargaría de tomar el papel de la figura paterna y Alipio 

retoma su trabajado como recolector de pinillos.  

EN COMUNICACIÓN MEDUMNICA CON SU MADRE 

Un día escucho la voz de su madre que le decía: 

- “Siempre te voy a cuidar” … 

En otra oportunidad escucho la voz de su madre donde le 

comunicaba lo siguiente: 

- “Pronto recibirás una carta con el pasaje donde se te indicará que 

debes viajar a Venezuela” ... 

Parte de los sucesos, de las voces que percibía, se los comentaba a 

su tío, quien lo cuestionaba diciéndole que estaba loco…, que eran tonterías, 

que eran cosas del demonio…. ¡A los pocos días recibió la carta confirmando 

lo dictado por su madre! 

Esto marcaria la vida de Alipio: ¡Su madre seguía existiendo!... 

¡Continuaba cuidándolo, a pesar de no estar físicamente! 

Durante el tiempo que pastoreaba y paseaba las cabras de la familia, 

se ponía a contemplar la majestuosidad del paisaje, observando los pinos, 

viendo el mar desde su amada isla volcánica, y constantemente pensaba 

como dialogando consigo: 
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- ¿qué hago yo aquí?… 

- ¿de dónde venimos nosotros los seres humanos?, ¿para dónde 

vamos?…   

- ¿al morir, que pasará, no es lógico que todo se termine?  

- ¿yo continúo escuchando a mi mamá?... 

- ¿de qué sirve hacer el bien? … 

Repasaba las cosas que le contaba a su madre en vida, ya que era la 

única persona que lo entendía, quizás porque ella también tenía 

mediumnidad y lograba comprender a su hijo. 

LLEGADA A VENEZUELA 

Con 16 años, Alipio viaja solo a Venezuela, ya que su hermana en 

decisión familiar se quedó en la isla, así llegó a Caracas el 10 de octubre de 

1.958. Sin saber que volvería nuevamente a la isla en una sola oportunidad, 

26 años después, específicamente en el año 1.984. 

Al llegar a Venezuela fue recibido en casa de su padre, a los pocos 

días se comenzó a notar el choque propio para adaptarse a nuevas costumbres 

y cultura, sobretodo de conocer como persona a su padre, ya que 

prácticamente eran par de desconocidos. 

Su padre era de una personalidad fuerte, y un poco imponedor.  A 

pesar de fraternizar con las ideas de ese gran pensador llamado Joaquín 

Trincado, se comportaba de una manera muy diferente, vendía tabaco y 

Alipio no soportaba el tabaco. Todo esto no tardo en volver a distanciar al 

padre y al hijo, tal vez porque en el fondo tenían similitud de carácter y a la 

vez eran muy distintos, tal vez por heridas del pasado, lo cierto es que ya a 

los 17 años, Alipio decidió irse de la casa, quedando bajo su libre albedrío.  

PRIMER CONTACTO CON EL ESPIRITISMO 

Alipio andaba deambulando por las calles, haciendo trabajos 

esporádicos y pasando las noches en albergues hasta que conoció a una 
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pareja espírita, conformada por el Sr. Laudelino García y la Sra. Celina de 

García, (a quien Alipio consideraba como una segunda madre), esta amable 

y humilde pareja era naturistas y Trincadista, directores del Centro Espirita 

Paracelso, ubicado en la popular zona de Caracas llamada la Cortada de 

Catia, lo recibieron como un hijo. Ellos acostumbraban ayudar a las personas 

que estaban en las calles, tenían un fotomatón y con el ingreso que generaban 

en el día producto de esta actividad, preparaban comidas para los pobres. 

Le brindaron comida y refugio cuando lo necesitaba. Aquí fue el 

primer contacto con el espiritismo, donde él se sintió identificado, ya que el 

matrimonio García, como solía decir el propio Alipio, eran unos seres 

especiales, dotados de un sentido de caridad y amor al prójimo, todos los 

días se hacían comida para los más necesitados, eso sí, nada suntuoso, 

comida muy humilde, pero que saciaba al que verdaderamente tenía hambre. 

Alipio confesaba que el Trincadismo como doctrina no era lo suyo, 

a pesar de respetarla hasta el último día de su encarnación, el venía con una 

formación católica arraigada desde sus primeros años en las Canarias, donde 

su familia rezaba el rosario diariamente y del cual era participe casi que por 

imposición de sus familiares. Pero cuando le hablaron de la reencarnación la 

acepto enseguida, de inmediato, ya que el mismo había vivido varias veces 

experiencias mediúmnicas y ahora con este nuevo concepto su vida cambio, 

a pesar que intuitivamente ya reconocía que la vida continua, que había otros 

mundos y otras humanidades, solo que ahora lo confirmaba, y entendía que 

esas ideas no solo estaban en su pensamiento, eran una realidad. 

Luego de este contacto con el Trincadismo, entendió muchas cosas, 

pero no quedo del todo satisfecho, así que como todo joven que quiere 

conocer y literalmente comerse el mundo, Alipio se dedicó a trabajar como 

comerciante, pero nunca dejó de lado por completo su tendencia a lo 

espiritual.  

Siempre siguió en contacto con esa bella pareja que tanto bien le 

habían hecho cuando más lo necesito, retribuyendo su agradecimiento y el 
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amor recibido, demostrando que independientemente de la filosofía o 

religión que profesen sean Espíritas, Trincadistas, Kardecianos, Cristianos, 

Laycos, etc, a todos nos une el lenguaje universal del amor, por el cual todos 

los hombres se entenderán un día, más temprano que tarde.  

TRABAJO EN LA CARPINTERIA 

Finalmente, Alipio consiguió trabajo en una carpintería, donde por 

poco salario, solo pedía que le permitieran dormir ahí, a cambio él se 

encargaría de cuidar el local, así como de limpiar, sacar el aserrín, y hacer 

los oficios de ayudante que hiciesen falta. Siempre estaba dispuesto a ser 

útil, y al poco tiempo con ese sentido autodidacta que lo caracterizaba, 

observando como trabajaban los carpinteros y tapiceros, aprendió el oficio, 

poco a poco se convirtió en carpintero, de esta manera con su agudizada 

inteligencia y dedicación al trabajo fue aprendiendo y creciendo, hasta que 

pasados unos años logró convertirse en un gran comerciante teniendo sus 

propias fábricas de muebles, siendo un exitoso empresario. 

CASUALIDADES DE LA VIDA 

Alipio conoció a quien sería su compañera de vida, una jovencita 

llamada Ana de Jesús Ríos Hernández, por casualidades de la vida, ¿o 

aparentes casualidades? 

Cuando ya Alipio tenía cierta experiencia en el área de la 

carpintería, entro a trabajar en una fábrica de muebles, y por esas 

casualidades del destino, frente a la carpintería estaba situada una bodega de 

un español, específicamente de las Islas Canarias. Al conocerse, se dieron 

cuenta que la mamá de Alipio era vecina del señor español en La Palma, al 

hacer un poco de memoria se percatan que ambos se conocían, a partir de 

ese momento se creó entre ellos una gran amistad. 

De esa amistad, Alipio conocería a la nieta del señor de la bodega, 

una joven de 17 años de edad, de nombre Ana, a quien nunca conoció en La 

Palma, pues ella emigró muy pequeña y mucho antes que él, su encuentro a  
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pesar de ser de la misma isla y vecinos, se dio en Venezuela.   

Al conocerse fue prácticamente amor a primera vista, después de 

un noviazgo de año y medio se casaron el 05 de agosto de 1967. Acababa de 

suceder apenas hace una semana el gran terremoto de Caracas, razón por la 

cual muy poca gente asistió al matrimonio por miedo.  

Vivieron alquilados en una pequeña casa, al poco tiempo quedo 

embarazada, después lograron comprar una casa propia, ese fue el sueño y 

la añoranza de Alipio, formar una familia propia, tal vez por las carencias y 

situaciones vividas en su infancia. 

Al referirse a su compañera de vida, en voz del propio Alipio: 

- La heroína es ella… 

- ¡Si yo alzo la voz, ella dice que me quiere y me da un beso!! hay 

claudico!… 

Chico Xavier al conocer a Ana le dijo: 

- ¡El mundo espiritual, viendo la responsabilidad de tu trabajo, puso 

a tu lado una compañera de lujo ¡ 

- El mundo espiritual es sabio, no se equivocó, detrás de un gran 

hombre se esconde una gran mujer… 

Alipio siempre lo repetía: 

- ¡Yo no hubiese podido hacer nada de lo que hice en mi vida, ni 

como esposo, ni como padre, ni como comerciante, ni como 

espírita, ni como ser humano, si no fuese por Ana! ¡Ella es la 

verdadera Heroína!... 

INGRESO AL ESPIRITISMO 

El hambre de conocimiento de Alipio según sus palabras era voraz, 

pero no conseguía saciar la misma, hasta que un día, cuando visitaba una 

librería espiritualista llamada el “Amigo de Todos”, de la cual era asiduo 
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cliente precisamente por la búsqueda de este conocimiento, la señora dueña 

de la librería le dijo lo siguiente: 

- ¡Tengo aquí unos libros que a usted le van a encantar!... 

Y puso en sus manos dos libros: “El Libro de Los Espíritus” y “El 

Evangelio según el Espiritismo” ambos de Allan Kardec.  

- ¡Dios que cosa maravillosa!, los leyó y lo releyó… 
 

Siguió visitando la librería y un buen día la dueña de la Librería le 

dice nuevamente: 

- ¡Alipio tengo algo por aquí que te va a encantar! 

 

Y pone en sus manos nuevamente un libro: “Volví” de Francisco 

Cándido Xavier, dictado por el hermano Jacobo y publicado por la Editorial 

Kier.  

Alipio, devoró el libro en un día, quedando fascinado leyó y releyó 

varias esta obra. 

A los días visitaba nuevamente la librería comentándole a la 

estimada señora: 

- ¿Cómo hago para conseguir más libros como ese? 

 

Y la señora le dice:  - ¡Bueno yo tengo por aquí varios libros de ese 

mismo autor! 

Y puso en sus manos 4 libros más de Chico Xavier, estos libros se 

titulaban: 

 “Nuestro Hogar” 

 “Los mensajeros espirituales” 

 “Misioneros de la Luz” 

 “Acción y reacción” 
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Alipio entendiendo la importancia de lo que estaba leyendo, lo cual 

era como darle agua a un sediento, sentía que debía dar ese alimento 

espiritual a los demás, a sus hermanos, decía internamente, que esos 

conocimientos era algo tan importante que se debían compartir, y motivado 

por ese sentimiento recurría a la librería y compraba 200 y 300 libros solo 

para repartirlos.  

Recordaba que en sus inicios compró un lote de más de 300 libros 

y los puso dentro de las mismas cantidades de sobres y los envió por correo 

postal a varias personas dentro de Venezuela y alrededor del mundo, con una 

carta dentro personalizada, esperando tal vez con algo de orgullo, pero con 

la emoción de quien obsequia algo valioso, alguna respuesta por el ultraísmo 

que estaba haciendo. 

¡Solo fue contestada una sola carta! 

Se trataba de un hermano que estaba para aquella época estudiando 

en Londres, y se sintió tocado porque alguien desde muy lejos, desde 

Venezuela se acordó de él.  

El estudiante respondió con una carta preciosa, diciendo más o 

menos lo siguiente: 

- ¡Mire a mí en realidad la religión no me interesa, pero por solo 

el gesto que usted ha tenido conmigo me conmueve, y yo voy 

a leer este libro! 

 

Así siguió, regalando libros de ese modo, hasta que un día un 

proveedor que iba para Argentina le comentó sobre su viaje y le pregunta:   

- ¿qué quiere de regalo? 

Alipio de inmediato toma un papel y un dinero, le escribe el nombre 

de Francisco Cándido Xavier, le dice que el regalo que él quiere, es que vaya 

a todas las librerías que él pueda en Argentina y le compre los libros que 

consiga de ese autor. Y así lo hizo, al regresar le notificó que le consiguió 4 

libros de Chico Xavier: 
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- 2 libros publicados por la Editorial 18 de abril, y 2 libros 

publicados por el IDE (Instituto de Difusao Espírita), estos 

últimos llamados “Opinión Espírita” y “Compañero”. 

 

CARTA AL INSTITUTO DE DIFUSAO ESPÍRITA (IDE) 

Tomando nota de la dirección y código postal del Instituto de 

Difusao Espírita (IDE), que se encontraba en uno de los libros. Alipio envía 

una carta, el día 26 de febrero de 1.981, haciéndole un pedido de libros, 

iniciando entonces una relación que continuaría hasta el último día de su 

encarnación. 

VISITA A BRASIL 

Posteriormente en febrero de 1982, Alipio, viaja a Brasil en 

compañía de su esposa Ana, invitados por el Instituto de Difusao Espírita 

(IDE), en Araras, maravillándose por todo lo que ve, por las instalaciones 

del IDE. Constatando que se imprimían algunos libros en castellano, aunque 

la gran mayoría eran en portugués. 
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En dicha visita conoce a quien era presidente del IDE, Salvador 

Gentile, luego de una serie de reuniones, Salvador invita a Alipio para que 

trabajara en la traducción y distribución del libro espírita en español. 

CONOCIENDO A CHICO XAVIER. 

En la agenda de su viaje por Brasil, Salvador Gentile llevo a Alipio 

junto con su esposa Ana para Uberaba, en Minas Gerais a conocer a 

Francisco Cándido Xavier. 

Cuando llegaron a la casa de Chico Xavier, ambos quedan 

impresionados por la sencillez, humildad y calidez humana de Chico. 

Al presentar a Alipio ante Chico, Salvador Gentile dice:  

- Chico le presento al hermano Alipio González de Venezuela. 

- A lo que Chico Contesta: 

- ¡De Venezuela no!!Él está prestado a Venezuela! 
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Ana comenta, que, al estar frente a Chico, él no la miraba 

directamente, sino arriba de la cabeza y a los lados, sonriendo levemente. 

Todo esto la hizo sentir que estaba frente a alguien especial, a pesar de la 

humildad de la casita, se sentía un impacto, que aquella persona tenía algo 

distinto, impresionándola también la veneración por llamarlo de algún modo, 

con que las personas trataban a Chico, confesando que ella no sabía en 

aquella época mucho de aquel personaje tan enigmático que su esposo fue a 

visitar, estaba ahí acompañando a su amado compañero, solo con el pasar 

del tiempo, y ya ella siendo espírita fue que se dio cuenta quien era en 

realidad aquella persona que con tanto cariño los había invitado a su humilde 

casa. 

Esa misma noche asistieron la reunión mediúmnica en el Centro 

Espírita Da Prece, impresionándoles la gran cantidad de personas que había 

dentro del centro y más aún la cantidad de personas que no alcanzaron entrar 

y permanecían en las inmediaciones del Centro. 

La reunión inicio alrededor de la una de la tarde, Chico comenzó a 

recibir mensajes para mucho de los presentes, sobre todo para las madres que 

sus hijos habían partido al mundo espiritual, todo esto duro hasta altas horas 

de la noche, culminando aproximadamente a las cuatro de la madrugada.  

Otras de las cosas que los impresiono, fue la visita que hicieron al 

día siguiente junto a Salvador Gentile y Chico Xavier, a un barrio muy pobre, 

donde sus habitantes, más que las cosas materiales que llevaban para repartir, 

como eran comida, ropa y algunos otros utensilios, era el trato a Chico, todos 

lo querían tocar, en cada casa le ofrecían café y Chico no decía que no, hacia 

todo lo posible por retribuir el amor con que lo recibían. Alipio se 

preguntaba: ¿cómo hace Chico para tomar más de 100 tazas de café en un 

mismo día?, ¿el mundo espiritual tiene que estar asistiéndolo? Le pedían a 

Chico que les diera la Bendición, que les colocara la mano en la cabeza, fue 

un momento muy bonito. 
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PRIMERAS TRADUCCIONES 

Al regresar al Instituto de Difusao Espírita (IDE), Salvador Gentile 

le dio a Alipio un pequeño libro, junto con algunos diccionarios para que 

comenzara con la traducción.  

Alipio con la humildad que lo caracterizaba, alegaba que alguien 

más capacitado debía tomar esa responsabilidad, decía que él era un 

campesino nacido en una pequeña isla, que ese trabajo debía asumirlo algún 

doctor en letras, o alguien más preparado, pero ante la insistencia de 

Salvador y recordando su propia experiencia ante lo difícil que había sido 

poder acceder a la literatura espírita en español, asumió la responsabilidad 

de traducir ese pequeño libro, regresando a Venezuela con varios 

diccionarios del Portugués al español. 

Luego de esa traducción, Alipio viajaría a Brasil nuevamente, y ahí 

seria abordado por Salvador Gentile con más seriedad en cuento al tema de 

las traducciones, diciéndole que debía traducir otros libros ahora un poco 

más grandes y por consiguiente más complejos. 

Alipio tenía mucho temor, había muchos libros importantes que 

traducir, Salvador establece un diálogo con él y le dice: 

- Alipio tú tienes las capacidades y sobretodo el amor y la 

dedicación para traducir muchos libros… ¡Tú dices que no la 

tienes y yo digo que sí!. 

- Vamos hacer algo, continúo diciendo Salvador: - Visitemos a 

Chico y plantémosle la situación. 

- Respondiendo Alipio que estaba bien, que lo que indicara Chico 

él lo acataría…. 

 

Al llegar a casa de Chico, Alipio le pide a Salvador que por favor 

lo deje solo con Chico. 

Quedando ya a solas con Chico, Alipio le explica lo que le están 

proponiendo y sus temores en cuanto a la responsabilidad de traducir varios 

libros al español, cree no estar a la altura de tamaña responsabilidad. 
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Chico luego de meditar un poco, y con toda la calma y 

mansedumbre que lo caracterizaba, hablando bajito, bajito, tal cual como 

hacía en las reuniones, donde todo el mundo hacia el máximo silencio para 

escuchar, le dijo con una sonrisa: 

- ¡Sí!, ¡si puedes!… 

- ¡Pero vas a necesitar de 3 cosas muy importantes!... 

- ¿Que será Chico? Alcanzó a decir Alipio con el ímpetu que lo 

caracterizaba. 

- Chico solo contesto:  

- ¡Paciencia, paciencia, y más paciencia!,… paciencia con todos, 

¡hasta contigo mismo!  

Alipio quedo convencido con la respuesta de Chico Xavier, y 

confirmando lo prometido a Salvador Gentile, aceptaría la responsabilidad 

asignada con respecto al libro espírita. 

MAS COMPROBACIÓN 

Posteriormente al llegar a Venezuela ocurriría un hecho que lo 

impresionó, le serviría de comprobación en cuanto a la responsabilidad que 

le habían confiado. 

Ya estando en Caracas, a los pocos días de su regreso, es invitado 

al Centro Espírita Doctor José Gregorio Hernández para dar una conferencia 

y de paso, aprovechar de regalar algunos libros.  

Al terminar la conferencia y estando en plena faena de repartición 

de libros, el principal médium de la sociedad Espírita cae en trance 

mediúmnico, y llamando a Alipio aparte le dice con voz firme: 

- Hermano Alipio, acaba de recibir una responsabilidad en Brasil 

que viene de lo alto. No tenga cuidado, nosotros estaremos con 

usted acompañándolo. 

Alipio quedo impresionado, ya que solo tres personas conocían la 

responsabilidad que acaba de asumir, de las cuales dos estaban en Brasil 
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(Salvador y Chico), y una en Venezuela (Su esposa Ana), nadie más tenía 

conocimiento de la situación. 

 

DECISIÓN 

Ya con el aval de Chico Xavier, con la comprobación que le 

brindara el mundo espiritual, la confianza que le tenía Salvador Gentile, y el 

apoyo de su compañera, amiga, confidente y esposa, Alipio se entregó en 

cuerpo y alma a la traducción y divulgación del Libro Espírita. Solo tenía un 

pequeño y gran inconveniente: Su trabajo.  

Como socio de la empresa, que con tanto esfuerzo había ayudado a 

construir, le estaba quitando tiempo valioso y le impedía dedicarles a los 

libros la concentración que requerían, y como lo exigía la misma actividad.  

La administración de la fábrica, la supervisión de la producción, el 

manejo de los empleados, todo eso, lo llevo a la conclusión, que lo distraía 

de la responsabilidad, de la verdadera responsabilidad que él había asumido 

antes de encarnar, la cual era: ¡La divulgación de la doctrina espírita! 

La dedicación que le brindaba a la doctrina ya le estaba trayendo 

problemas con su socio, el cual veía como en la fábrica de muebles se 

llevaban a cabo reuniones doctrinarias, de estudio de “El libro de los 

espíritus”.  

También los depósitos de la fábrica de muebles se comenzaron a 

llenar de libros espíritas, que llegaban en grandes cantidades del Brasil, y 

eran resguardados en las instalaciones de le empresa. 

Desfiles de personas necesitadas comenzaron a llegar a las oficinas 

de la fábrica en busca de ayudas morales y materiales por parte del hermano 

Alipio.  

Luego de analizar detenidamente la situación, la decisión estaba  

tomada: ¡le vendería su parte de la fábrica a su socio! 



42                                                                                         Anuario Espírita 
 

 

Sólo faltaba una cosa: la aprobación de su principal socia en la vida, 

y madre de 3 niños pequeños, su esposa Ana. 

Una tarde le comenta a su esposa la idea que viene rondando en su 

cabeza desde hace varios días, le plantea la posibilidad de vender su parte de 

la fábrica. Ana no sabe que decir:  - Alipio sólo tenía 49 años. 

- ¿Cómo vender su parte en la fábrica que tanto le había costado, y 

por lo que había trabajado toda su vida? 

- Además, ella era madre de 3 niños pequeños. 

 

Sin embargo, mujer de gran confianza en su esposo, y tal vez por la 

determinación que Alipio demostraba, lo apoyo en su decisión, asumiendo 

todos los temores que esto representaba.  

Alipio entonces concreto la venta. El precio fue muy por debajo del 

valor real, pero él estaba seguro de dedicar su trabajo al libro espírita.  

Así es como Alipio y Ana, juntos, soportaron todas las críticas de 

personas cercanas y no tan cercanas a la familia. Les decían todo tipo cosas 

cuando se conoció la noticia.  

- ¡Que estaban locos!… 

- ¡Que dejarían a sus hijos morir de hambre! ..., y un sin fin de cosas 

que no vale la pena repetir, pero que el lector podrá imaginar al 

colocarse en esa situación.  

 

Alipio solo callaba, trataba de infundir confianza a su amada esposa 

y madre de sus hijos pequeños.  

Las críticas más fuertes, o tal vez las más dolorosas, venían de las 

personas más cercanas, sus suegros. Le decían a Alipio que, si se había 

vuelto loco, que pensara en sus hijos que aún están muy pequeños. Ana 

escuchaba lo mismo, que hablara con su esposo, pero ya la decisión estaba 

consumada.  

Así pasaron los meses, los años y la decisión de Alipio se mantuvo 

inquebrantable, es más se hizo más fuerte.  



Anuario Espírita                                                                                        43 

 

 

Así crío y educo a sus hijos, sin grandes lujos, pero sin pasar 

necesidades materiales. Llevando una vida administrada, como él siempre 

decía con orgullo: - ¡Yo soy un campesino acostumbrado a vivir con poco!, 

así fue su vida, administrada en todos los sentidos.  

Le expresaba a su esposa: 

- ¡Mamaita, si nos administramos bien y estamos relativamente 

sanos, no vamos a pasar hambre ni grandes necesidades! 

 

Así dividió los ahorros y la venta de su participación en la empresa 

en dos partes, una siendo dedicada para la manutención de la casa, la crianza 

y formación de sus 3 hijos, y la otra a su también gran amor “MENSAJE 

FRATERNAL”, en todas sus facetas. (incluyendo la impresión de Libros) 

Una cosa que siempre decía, con la humildad y el raciocinio que lo 

caracterizaba, es que le hubiese gustado poder haber sido un mejor padre, 

porque no tuvo el tiempo que hubiese querido para compartir más junto a sus 

hijos, pero tenía la certeza que su esposa y compañera iba de algún modo a 

complementar sus ausencias ante los niños, confesando que como 

humanidad debemos ampliar nuestro rango de amor y de hermandad con 

nuestro prójimo. 

¡Mis hijos están en casa, tienen un techo, comida y amor! 

- Hay otros, sin embargo, que también son hermanos nuestros y no 

tienen casi nada, no conocen a Dios, conocen muy poco a Jesús, y 

no tienen ni la más remota idea del sentido de la vida. Para ellos, 

van dedicados nuestros libros y charlas, para despertar conciencias 

y tocar sus corazones.  

 

FUNDACION DE LA SOCIEDAD ESPIRITA MENSAJE 

FRATERNAL 

En el año de 1.985 se funda la Sociedad Espírita Mensaje Fraternal, 

en aquel tiempo Alipio todavía era socio en la Fábrica de muebles, esto le 

traería inconvenientes con su socio. 
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Con el deseo de 

dedicarse al trabajo de 

difusión de la doctrina 

espírita y la ayuda social a 

los hermanos necesitados, 

Alipio primeramente 

alquila un local comercial 

y posteriormente compra 

una casa ya para uso 

exclusivo del Centro 

espírita, desde ese 

momento se desarrolla 

junto a un grupo de 

trabajadores, múltiples 

trabajos de ayuda social a 

la comunidad, como 

repartición de alimentos, 

canastillas a mujeres 

embarazadas, clases 

dirigidas a niños, corte 

gratis de cabello a personas en condición de calle, funcionamiento del 

comedor para entrega de alimentos a personas necesitadas, así como entrega 

de ropas, charlas doctrinarias y reuniones mediúmnicas, repartición gratuita 

del libro espirita, en fin todo lo que se debe hacer en un Centro Espírita. 

(Estas actividades continúan efectuándose). 

También se resguardaban la gran cantidad de libros que llegaban de 

Brasil, y que eran distribuidos a los diferentes Centros espíritas de Venezuela 

y del exterior. 
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EDITORA MENSAJE FRATERNAL / ANUARIO ESPIRITA EN ESPAÑOL. 

Ya en el trabajo formal de traducción, y todavía como socio de la 

fábrica, Alipio comienza su trabajo de traducción primeramente parcial, 

luego después de su venta en la participación en la fábrica a tiempo 

completo. 

Alipio tenía muy poca experiencia con máquinas de escribir, y nada 

en el área de computación, algo nuevo para aquella época en que las 

computadoras y el internet daban sus primeros pasos, pero esto no impediría 

que continuase con su trabajo, primeramente, hacia las traducciones a mano 

y llevaba los escritos a un sitio de transcripción para que se los pasaran a 

computadora. 

Tiempo después toma un curso de computación, para actualizar sus 

conocimientos y sobre todo para no depender de nadie, así, siendo el alumno 

de mayor edad de la clase logra completar el curso. 

Bajo su dirección y junto a un grupo de colaboradores, desde 

el año 1.985, comenzó con la traducción y edición del Anuario Espírita 

en español, siendo publicados y editados de manera impresa e 

ininterrumpida 32 anuarios, hasta el año 2.017. 

 

 Todos estos Anuarios fueron distribuidos de manera gratuita a los 

centros Espiritas de Latinoamérica, Europa y países de habla hispana. 

También se tradujeron e imprimieron libros de gran importancia para la 

doctrina espirita como los son los libros del maestro Allan Kardec: 

 El Libro de los Espíritus. 

 El Libro de los Médiums. 

 El Evangelio Según el Espiritismo. 

 El Cielo y el Infierno. 

 La Génesis. 

 El Espiritismo en su más simple expresión. 

 Colección de Oraciones Escogidas.  
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 Viaje Espirita 1.858. 

 

Adicional a estos se tradujeron e imprimieron libros de varios 

autores espiritas entre los que podemos mencionar: 

 Francisco Cándido Xavier. 

 Salvador Gentile. 

 Divaldo Pereira Franco. 

 Amalia Domingo Soler. 

 Waldo Vieira. 

 André Luiz de Andrade Ruiz. 

 Wilson Frungilo Junior. 

 Miguel Vives. 

 Zilda Giunchetti Rosin. 

 Henri Sausse. 

 León Denis. 

 Raul Teixeira. 

 Autores Diversos. 

 

Dentro de estos autores están los trabajos dictados por espíritus 

como: 

 Emmanuel.  

 André Luiz.  

 Joanna de Angelis. 

 Mei Mei  

 Sheila. 

 Lucius. 

 Bezerra de Menezes. 

 Neio Lucio. 

 Humberto de Campos. 

 Víctor Hugo. 

 Amelia Rodríguez. 

 Batuira. 
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 Padre German. 

 Hermano Jacobo (Federico Figner) 

 Espíritus Diversos. 

 

De los libros espiritas traducidos al español se encuentran 

verdaderos Best Seller como, por ejemplo: 

Serie André Luiz: 

 Nuestro Hogar. (Chico Xavier / André Luiz). 

 Los Mensajeros. (Chico Xavier / André Luiz).  

 Misionero de la Luz. (Chico Xavier / André Luiz). 

 Obreros de la Vida Eterna. (Chico Xavier / André Luiz). 

 Liberación. (Chico Xavier / André Luiz). 

 En el Mundo Mayor. (Chico Xavier / André Luiz). 

 Entre la Tierra y el Cielo. (Chico Xavier / André Luiz). 

 Y la Vida Continua. (Chico Xavier / André Luiz). 

 Respuestas de la vida (Chico Xavier / André Luiz). 

 Acción y reacción. (Chico Xavier / André Luiz). 

 Señal Verde. (Chico Xavier / André Luiz). 

 Conducta Espírita (Chico Xavier – Waldo Vierira / André 

Luiz). 

 Opinión Espirita (Chico Xavier – Waldo Vierira / Emmanuel 

- André Luiz). 

 
Serie Emmanuel: 

 Pablo y Esteban. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 Pan Nuestro. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 Camino Verdad y Vida. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 Viña de Luz. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 Fuente Viva. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 El Consolador. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 Siembra de los Médiums. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 Religión de los Espíritus (Chico Xavier / Emmanuel). 
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 Renuncia. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 

 Vida y Sexo. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 Nacer y Renacer. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 Manos Unidas. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 Atención. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 Calma. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 Compañero. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 Dinero. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 A Camino de la Luz. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 Mediumnidad y Sintonía. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 Derrotero. (Chico Xavier / Emmanuel). 

 

(Libros / Espíritus) Diversos. 

 Parias en Redención (Divaldo Franco / Víctor Hugo). 

 Hacia las Estrellas (Divaldo Franco / Espíritus Diversos). 

 Cuando Regrese la Primavera (Divaldo Franco / Amelia 

Rodríguez). 

 Floraciones Evangélicas (Divaldo Franco / Joanna de Angelis). 

 Invitaciones de La Vida (Divaldo Franco / Joanna de Angelis). 

 Mas Luz (Chico Xavier / Batuira). 

 Del otro lado de la Vida (Wilson Frungilo Jr.) 

 El Abridor de Latas (Wilson Frungilo Jr.). 

 El Amor Jamás te Olvida (André Luiz / Lucios). 

 Bezerra Chico y Usted. (Chico Xavier / Bezerra de Meneses). 

 Memorias del Padre German. (Amalia Domingo Soler / Padre 

German). 

 Memorias. (Amalia Domingo Soler) 

 Mensajes de un Pequeño Muerto. (Chico Xavier / Neio Lucio). 

 Alborada Cristiana. (Chico Xavier / Neio Lucio). 

 Jesús en el Hogar. (Chico Xavier / Neio Lucio). 

 Cuentos y Apólogos. (Chico Xavier / Humberto de Campos). 

 Buena Nueva. (Chico Xavier / Humberto de Campos). 
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 Padre Nuestro Para Niños. (Chico Xavier / Mei Mei).  

 Abcdario del Bien. (Chico Xavier / Mei Mei).  

 Palabras del Corazón. (Chico Xavier / Mei Mei).  

 Coraje. (Chico Xavier / Espíritus Diversos).  

 Pérdida de Seres Queridos (Zilda Giunchetti Rosin) 

 La Vida en Familia (Rodolfo Calligaris) 

 Meditaciones (Lauro Michielin) 

 Esclavitud (Salvador Gentile) 

 El Evangelio en el Hogar. 

 

Nota: aparte de las obras descritas, fueron publicados otros títulos no 

mencionados en esta lista. 

Desde el año 1.985 hasta el año 2.017, se editaron e imprimieron 

más de 4.500.000 de libros, más del 90% de estos libros fueron 

entregados de manera gratuita. 

AMISTAD. 

Alipio siempre se sintió honrado y agradecido con Dios y el maestro 

Jesús, por colocar en su camino almas generosas a las cuales él consideraba 

sus amigos, hombre de palabra, siempre valoro mucho el sentido de lo que 

significa la amistad, como buen Espírita Cristiano veía como hermanos a 

todas las personas con las que interactuaba, sin importar raza, religión u 

estrato social. 

Nombrar a cada uno de sus amigos, sería una lista muy larga y un 

poco injusta ya que correríamos el riesgo de dejar de mencionar alguno, son 

muchos y en diferentes partes del mundo los que trabajaron y colaboraron 

hombro a hombro con la labor que desempeño en pro de la divulgación del 

Espiritismo, desde los equipos de la Federación Espírita Brasilera (FEB), y 

del Instituto de Difusao Espírita (IDE), traductores, correctores, articulistas, 

amigos abnegados que contribuyeron con la creación de páginas Web, de 

videos, personas que donaron dinero para la elaboración y distribución de 

libros y alimento para los más necesitados, que viajaron junto a él por 

diferentes países llevando la palabra de esperanza y consuelo, amigos que 
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trabajaron y continúan trabajando en Mensaje Fraternal. Hermanos 

benefactores desencarnados que siempre estuvieron dispuestos a ayudar y 

motivar con esta gran labor, sin cada uno de esos amigos anónimos en los 

dos lados de la vida, Alipio no hubiese podido llevar a cabo la tarea que en 

equipo cumplió… 

 HOMBRE DE FE 

La vida de Alipio siempre estuvo 

marcada por el trabajo, así se formó en la 

Islas Canarias, entre pastorear cabras, hacer 

los oficios del campo, trabajar a temprana 

edad en la recolección de hojas de pinillos, 

luego ya en Venezuela como ayudante de 

carpintería y carpintero, hasta convertirse en 

empresario, pero lo que verdaderamente fue 

su gran vocación, su gran pasión ya que no 

lo veía como un trabajo, en fin, su vida 

misma, fue el Espiritismo, el libro espirita.  

A este trabajo de traducción, 

edición y publicación de libros dedico más 

de 40 años, hasta su desencarnación. 

Hombre metódico, se trazaba metas, luego de vender su 

participación en la fábrica habilito en su hogar una oficina exclusivamente 

para el trabajo del libro espírita, creándose un horario de trabajo, 

aparentemente de 8 horas, pero en la mayoría de los casos pasaba casi la 

totalidad del día traduciendo y revisando artículos para el Anuario Espírita, 

así como de algún otro libro, o preparando alguna conferencia. 

 El celo que tenía por la responsabilidad de las traducciones de los 

libros era tal, que no le permitía la entrada a la oficina a cualquier persona, 

incluso las personas que entraban, debían abstenerse de hablar cualquier 

tema trivial, como política, por ejemplo. Siempre mantuvo la premisa que 

debía mantener el ambiente vibratorio óptimo para poder captar con más 

eficiencia lo que los espíritus le sugerían. 
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Por este sentido metódico viajaba dos veces al año a Brasil, a las 

sedes del Instituto de Difusao Espírita (IDE), y de la Federación Espírita 

Brasilera (FEB). Donde se coordinaban en conjunto todos los detalles para 

el trabajo de traducción, impresión y distribución de los libros. 

Durante estos viajes era casi 

obligada la visita a su gran amigo y 

mentor, por llamarlo de algún modo, al 

amado Francisco Cándido Xavier, bajo 

su contacto Alipio adquiría nuevas 

fuerzas y la determinación necesaria 

para continuar con el trabajo de 

esclarecer las mentes y sensibilizar los 

corazones de sus hermanos. 

Como hombre humilde, pero 

a la vez perspicaz, agudo de mente, 

médium intuitivo, solía decir frases 

recordadas por todo aquel que lo 

conoció, entre las que podemos 

mencionar algunas que nos vienen a la 

mente: 

- ¡Conmigo las cosas se hacen! 

- ¡Quisiera amar más de lo que amo! 

- ¡Estoy tratando de enamorar a la humildad!… ¡y no me da el sí! 

- ¡Estoy luchando conmigo mismo todos los días para ser mejor! 

- ¡No le temo al trabajo! 

- ¡Trato de ser útil! 

- ¡La gente con su conducta, le gusta crearse sus propios 

infiernitos! 

- ¡Si Jesús va a esperar que sus seguidores sean puros para 

comenzar a trabajar con él, se quedaría trabajando solo! 

- ¡Trato de decir siempre la verdad! 
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Lamentablemente algunas enfermedades las cuales requirieron 

múltiples operaciones, fueron mermando su organismo físico, pero ese ser 

inmortal que lo animaba, se presentaba ante los ojos de quienes lo conocían, 

cada vez más amoroso, más humilde, más humano. 

Durante sus enfermedades fue dando ejemplo de lo que tanto había 

leído, traducido para sus libros y explicado en sus charlas.  

Tenía una mansedumbre, una calma que solo conquistan aquellos 

hombres de Fe, que saben que, a pesar de los errores humanos que pudieron 

haber cometido, su conciencia no le reclama mayores cosas.  

Hombre racional, que sabía la importancia del tiempo, procuraba no 

perderlo, solo decía: 

- Me llaman para hacer programas de radio… Voy y hago programas 

de radio. 

- Me llaman para hacer programas de T.V.…Voy y grabo programas 

de T.V. 

- Me llaman a dar conferencias en Universidades…Voy y doy 

conferencias en Universidades. 

- “Pero yo no olvido queridos hermanos que soy un campesino, 

nacido en Fuencaliente en la Isla de la Palma, un lugar donde sólo 

habían 3 casas, yo soy un hombre de campo, por eso siempre me 

gusta ir a visitar esos Centro Espiritas alejados, donde nadie va, 

donde todo es auténtico, todo es humildad”. 

 

Siempre que daba conferencias espiritas, respondía las preguntas de 

los oyentes y culminaba diciendo y haciendo lo siguiente: 

- ¡Si aquí en este centro hay alguien que esté pensando en suicidarse!  

- ¡Que esté pensando en abortar! 

- ¡Que realmente este pasando por algún problema grave!  

- ¡Yo quiero hablar con usted, no importa la hora!  

 

Quisiéramos terminar esta pequeña biografía con algo que decía un  
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espíritu por allá en el año 2002, en aquella época Alipio fue operado (una de 

las 14 operaciones que llegó a tener), pero realmente este fue una de la más 

graves, tanto que muchos hermanos en diferentes países se encontraban en 

oración. 

En una de esas oraciones se comunicó el espíritu del Dr. Bezerra de 

Menezes, precisamente en la Sociedad Beneficente Bezerra de Menezes, en 

Campinas, Brasil, e informa de la gravedad del padecimiento de Alipio, y 

recomienda mantenernos en oración, que la decisión vendrá de más arriba.  

Gracias a Dios y el mundo espiritual todo salió bien, y Alipio solía 

decir: 

- ¡Señor si usted quiere me lleva! ¡Si usted quiere dejarme aquí, 

pues que así sea!…  

- A los días luego de pasar la gravedad de la enfermedad, se 

comunica un espíritu, de estos un poco joviales, y dice: 

- Mira Alipio tú sabes lo que pasa contigo… ¡Si tú te vienes para 

acá nos creas un problema gravísimo!, …. 

- ¡Al infierno no te podemos mandar! ¡Con toda la cantidad de 

comida que has regalado, con toda esa gente que has atendido, 

con todos esos libros que has repartido, con todo lo que has 

trabajado…!¡Mira al infierno tu no! 

- ¡Pero al cielo tampoco! Porque tú eres terrible, vas a poner eso 

patas arriba, ¡vas a querer transformar todo, cambiarlo todo aquí! 

- Las altas autoridades determinaron que lo mejor contigo era 

dejarte en la tierra un ratico más ¡a ver si te compones!... 

¡Y así siguió!... Aprovechando la oportunidad, hasta el último día 

de su encarnación.  

Alipio retornaría a la Patria Espiritual un 23 de noviembre del año 

2018, a la edad de 76 años, dejando tras de sí, un legado, un ejemplo de 

entrega total a la doctrina espírita, pero sobretodo de una renuncia y un amor 

desinteresado por todos sus hermanos, independientemente de su religión, su 

filosofía de vida o modo de pensar.  
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Todavía queda mucho por aprender del ejemplo del hermano 

Alipio, con su corazón dedicado a los demás, un verdadero cristiano al 

servicio del maestro Jesús, un hombre de bien. 

EN NOMBRE DE TODOS LOS ESPIRITAS DE HABLA 

HISPANA, SOLO NOS QUEDA DECIR:  

¡GRACIAS HERMANO ALIPIO!...... 

Algunas dedicatorias de Chico Xavier para Ana y Alipio González. 
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Primera comunicación mediúmnica 

Dictada por el espíritu Alipio González 
 

 

Mi mamaíta querida...como siento la falta de nuestras 

conversaciones por la noche y la madrugada en nuestra habitación privada, 

arreglando nuestros planes y compartiendo nuestras debilidades como dos 

verdaderos hermanos del alma. 

A mí me gustaría llamarte alma gemela, pero eso sería sacar tu 

belleza y pureza espiritual, pues tú no te asemejarías jamás a un tipo como 

yo. Pero me pongo este objetivo para que la providencia me acerque a ti lo 

más posible y pueda embellecerme con tus hermosas calidades espirituales. 

Yo sé que tienes verdadero amor hacia mí y conozco tus luchas y la de 

nuestros hijos, uno a uno. Ahora que estoy más libre de la materia puedo ver 

mejor y evaluar con claridad las cosas de los dos mundos. Te agradezco por 

la fidelidad a los ideales del Maestro Jesús y la lucha por mantener abierta y 

viva nuestro Mensaje Fraternal. 

Vengo reflexionado mejor sobre todo y he percibido que todo en 

este mundo es hecho de ciclos.... los ciclos de las naranjas, recuerdas? 

Mientras estaba en el mundo, mantenía mis ojos puestos en el trabajo de 

Mensaje Fraternal que tú conoces y ayudaste tanto, pero cerré mi mente a 

otras maneras de ver las cosas. No acompañé la evolución de las tecnologías 

y, aunque no hubiese perdido el cuerpo, tendría mucha dificultad en cambiar 

mis observaciones para hacer los cambios indispensables. 

La verdad es que la muerte no cambia el alma solamente de 

dimensión, sino que cambia su comprensión de los objetivos divinos. Chico 

me está ayudando mucho en eso. 

Ahora puedo ver como el mundo está manejado por Dios según sus 

planes, una visión aún muy parcial y estrecha, pero mucho más limpia. 
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Así que pienso que las cosas deben seguir su curso bajo la dirección 

de Dios, del Maestro Jesús, del equipo espiritual que gobierna Mensaje 

Fraternal y que sabe cómo ponerla en manos jóvenes, aunque con tu 

experiencia espiritual y sabiduría de madre.  

Mejor para las cosas y las personas que sean libres de hacer según 

los principios espirituales por los cuales se responsabilicen. Tu presencia 

física siempre será un derrotero para ayudarlos a no resbalar en el camino, 

pero la labor de la dirección y la decisión deben pesar sobre otras espaldas. 

Las leyes existen para que se las usen y los abogados pueden 

arreglar las cosas con el conocimiento y la aceptación de nuestros hijos. Yo 

por mi parte estaré siempre muy agradecido por haber tenido en ti, no solo 

la mujer amada, la compañera de una vida sino, más aún, el ángel guardián 

que con su sabiduría y amor supo conducir el niño Raúl (rebelde, atrevido e 

insubordinado) hacia el joven Alipio (temperamental, materialista) y 

después ese Alipio tuerto y moralmente descompuesto hacia el Alipio 

espiritual, arrepentido, devoto al bien y servidor del Maestro Jesús. Sin tus 

manos Dulces y Generosas, yo todavía seria Raúl. 

Disculpa a André que me siente, pero no logra escribir en perfecto 

español. Por lo menos puedo enviarte este corto mensaje para apoyarte en 

las decisiones y reforzar nuestra unión material y espiritual. Cuando lo 

necesites, sabes que siempre puedes contar con él. 

Con el cariño de siempre, 

Alipio. 

Comunicación recibida por el médium:  

André Luiz de Andrade Ruiz. 

Campinas, 28 de marzo de 2021-20h 30min. 
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A lo largo de mi vida, conocí a muchas personas valiosas y pude 

aprender de ellas muchas de las cosas que realmente hacen que una persona 

mejore en su esencia espiritual. 

Entre ellos, sin duda alguna, está este querido hermano sobre el que 

entretejo modestas líneas e impresiones, ya que mi capacidad para describir 

y mis límites espirituales, frente a un alma tan especial, ciertamente me 

impedirán ser más preciso y explícito. 

Solo lamento verlo llegar a nuestra vida después de un largo camino 

recorrido al servicio del Evangelio, que abrazo espontáneamente, tan pronto 

entrara en contacto con la doctrina espirita cristiana. 

Seria yo hoy espiritualmente más rico y menos torpe si hubiese 

estrechado la relación antes del año 1998 aproximadamente. Sin embargo, 

tuve que contentarme con la posibilidad de convivir con Alipio cuando 

regresara a Brasil (generalmente lo hacía dos veces al año, entre los meses 

de marzo / abril y octubre / noviembre) para ocuparse de la edición, 

publicación, distribución y envío de libros espíritas en español, en lo que es, 

sin duda, la mayor obra personal de divulgación del Espiritismo a través del 

libro, en el mundo, hasta la actualidad. 

Dejando de lado, sin embargo, los detalles personales, durante una 

de sus visitas a Campinas tuve la alegría de llevar a nuestro querido hermano 

al programa de radio ALEGRIA DE VIVIR que, desde febrero de 2006, 

realizamos en Radio Boa Nova, locutora de la Fundação. Espírita André 

Luiz, en la ciudad de Guarulhos. 
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Necesitaba 

presentar a Alipio a 

tantos espíritas que, 

como me ocurriera 

en el pasado, no 

teníamos ni idea de 

su existencia ni del 

alcance de su labor 

en la difusión 

espírita. 

Generalmente, los 

brasileños no 

imaginan que, fuera 

de estos benditos 

rincones donde el Espiritismo es fácilmente conocido, haya tanta escasez de 

información, literatura y medios para difundir el Consolador Prometido. Y 

cuando presentamos a Alipio en nuestro programa de radio, el efecto no se 

hizo esperar. El propio director de Radio Boa Nova, nuestro querido 

hermano Jether Jaconini Filho, luego de escuchar sus impresionantes 

reportajes, se acercó a él por los pasillos de la estación y le dijo: “Alipio, eres 

un hombre de fe”. 

Recuerdo, en ese momento, que el propio Alipio quedo impactado 

por un reconocimiento tan espontáneo, sobre todo proveniente de este 

personaje tan importante de la difusión espírita. 

A pesar de que tal afirmación haya impactado en su alma, nada es 

más cierto y exacto que la clasificación antes mencionada. 

A continuación, busco en mi memoria algunos diálogos o historias 

personales que escuché de boca de Alipio y que transcribo como si el mismo 

lo estuviese contando, según mis recuerdos y los enfoques que quiso dar a 

cada detalle de la historia. 

************************************************************ 
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En ese momento, nuestra fábrica de muebles llevaba más de 15 días 

sin vender nada. La gente entraba, miraba, caminaba por los pasillos de sofás 

expuestos y se marchaba sin mostrar interés alguno. 

Mi amigo y socio Caruso estaba preocupado por la falta de ventas, 

dados los numerosos compromisos económicos que tendría que afrontar 

nuestra empresa, además de pagar nómina, proveedores, etc. 

Su impaciencia crecía día a día, aunque la mía no era mucho menor. 

Ocurre que, durante mucho tiempo, había ganado confianza en el apoyo 

divino que siempre había estado atento a nuestras necesidades, mientras que 

mi socio, a pesar de ser una excelente persona, no tenía el fundamento de la 

fe razonada. 

Pasaron los días y Caruso se puso cada vez más nervioso, una 

tensión que también comenzaba a golpearme ante la marejada de letras de 

cambio y préstamos a punto de vencer. 

Trabajando con el público y siendo un difusor del mensaje espírita 

a través del libro, tuve la suerte de conocer y ser conocido por la multitud de 

afligidos que, de la manera más real, me enseñaron a enfrentar la adversidad 

con la paciencia y resignación que falta a muchos hombres que, aun teniendo 

dinero y abundancia material, no poseen. De esta manera, la bondad divina 

siempre me llevó a personas generosas para que pudiera aprender de sus 

ejemplos, entre los que se encontraba una viuda a quien, por respeto a su 

memoria, simplemente llamaré viuda Rodríguez. 

Todos los meses preguntaba por mí en la oficina de la mueblería en 

busca de algún dinero con el que poder equilibrarse en su vida de miseria y 

dolor. Recuerdo que en aquella época le garanticé un aporte mensual de 100 

bolívares, que no era una cantidad muy expresiva, pero podía ayudarla a 

vencer sus peleas con menos dificultad. 

Y luego, a la altura de las vacas flacas, cuando hacía casi un mes 

que no vendíamos nada, aparece la viuda Rodríguez en la entrada de la 

tienda. 
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Sin saber lo que pasaba con nuestra compañía, entró con los ojos 

brillantes propios de un sediento que se acerca a la fuente, mientras mi socio, 

ahora apostado en la entrada, nos miraba a la modesta señora y a mí, 

esperando que la despidiera alegando nuestros problemas. 

En ese mismo momento, sin embargo, me vino a la mente el pasaje 

del Evangelio de Jesús en el que el Divino Amigo pide que para aquel que 

nos solicite una blusa entreguemos también el abrigo, y al que nos pida que 

caminemos con él mil pasos, que nos animemos a seguir junto a él por dos 

mil. 

Luego, en un destello, mientras la viuda, ya frente a mi escritorio, 

me miraba con los ojos avergonzados de alguien que necesita pedir la caridad 

de los demás, yo la miré a los ojos y tomado por un sentimiento de cariño le 

dije: 

- Sra. Rodríguez, me alegro de que haya venido aquí hoy. Estaba 

pensando en usted. 

Y ella, sin entender el motivo de mi discurso, sonrió un poco 

avergonzada, esperando que yo continuara: 

- Sabe – dije - que todos los meses le daría 100 bolívares. Pero hoy 

quiero que acepte estos 200 bolívares como un regalo de mi corazón .... 

No pude seguir porque la señora Rodríguez bajó la cabeza y, entre 

gruesas lágrimas que le caían de los ojos a sus humildes manos apretadas 

sobre el vientre, me decía: 

Ah ... hermano Alipio, qué bueno es Dios conmigo ... porque vine 

aquí sin saber cómo hablarle, porque usted hermano ha sido tan generoso 

conmigo ... le venía pidiendo a Dios que me diera fuerzas para rogarle si, 

este mes, el hermano me pudiese dar un poquito más ya que tengo un nieto 

muy enfermo y tenemos muchos gastos con él ... y ... - secándome las 

lágrimas - llego aquí y el hermano me ofrece el doble ... Yo nunca pediría 

esto ... pero qué bueno es Dios ... Señor Alipio ... qué generoso es Dios al 

poner en nuestro camino a personas de buen corazón ... 
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Cuando mi socio Caruso vio que, en lugar de despedir a la viuda, le 

había ofrecido el doble de la mensualidad, hizo un típico gesto de 

incredulidad a espaldas de la dama. como diciéndome sin palabras: "Estás 

loco ... por el amor de Dios ...". 

Pero ignoré su indignación y puse los 200 bolívares en la mano de 

su hermana. 

Lo que vino a continuación, ninguno de nosotros lo habría 

adivinado. 

Esta señora, tan emocionada y agradecida, comenzó a caminar por 

la tienda vacía y, haciendo la señal de la cruz en el aire, como si bendijera 

todos los muebles olvidados, dijo en voz alta: 

- SEÑOR, BENDIGA ESTE NEGOCIO, 

BENDIGA AL HERMANO ALIPIO Y A SUS AYUDANTES, 

QUE NUNCA LES FALTEN RECURSOS, 

QUE ÉL Y SU FAMILIA ESTÁN SANOS 

QUE ESTA TIENDA PROSPORE MÁS Y MÁS ... 

 

Y fue saliendo de la tienda, y de viva voz bendecía agradecida, hasta 

que, al cabo de unos minutos, se despidió y se fue feliz. 

Mi socio, aún sin creer lo que había visto, me dio la espalda y se fue 

a su oficina, tratando de encontrar de dónde sacar dinero para cumplir con 

sus compromisos, y yo me senté en mi escritorio, pensando en el dolor y 

sufrimiento oculto de nuestros semejantes... 

Todo esto ocurrió por la mañana, habiéndose despedido de allí la 

viuda Rodríguez a las 10:30 am. 

Lo que sucedió después de eso fue increíble incluso para mí, que 

nunca dudé de la bondad de Dios. 

Empezó a llegar gente, familias enteras, eran tantas personas que no 

cabían en la tienda, entrando y eligiendo juegos de sofás, juegos de mesa,  
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armarios, todo lo que había estado disponible durante casi un mes. Llegaba 

gente de barrios lejanos y de otras ciudades, algunas con camionetas y las 

cargaban de inmediato eso fue un furor inconcebible ... 

No había tiempo para que ninguno de nosotros, propietarios y 

empleados, saliéramos a almorzar, tal era el volumen de personas que pedían 

ayuda. Caruso, sobresaltado, me miró con ojos incrédulos pero muy 

brillantes mientras yo hacía todo lo posible para atender a la gente. 

Pedidos, encargos, compras, ese día hasta vendimos los muebles 

que estaban en exhibición en la tienda, en un evento que me conmovió al 

fondo de mi alma tanto como a mi querido socio. 

La crisis había 

pasado y seguimos trabajando 

con relativo éxito ... 

Sin embargo, como 

siempre hay vacas gordas y 

vacas flacas, cuando estas 

últimas parecían más 

persistentes y se negaban a 

irse, Caruso me preguntaba: 

- Alipio, ¿no tienes 

noticias sobre el paradero de 

la viuda Rodríguez? 

************************************************************ 

Desde que recuerdo mi juventud en Venezuela, me he involucrado 

en la difusión de libros. 

No siempre, es cierto, de la mejor y más adecuada forma, pero 

siempre distribuyendo libros. 

Una vez, en pleno florecimiento de mis 18 años, entré en contacto  
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con un movimiento espirita vinculado a Trincado (en honor a su propagador 

Joaquín Trincado). Atravesaba los problemas naturales de la juventud, en sus 

conflictos y desencuentros, cuando me acogieron en este centro espiritualista 

donde tuve contacto por primera vez con la literatura filosófica espirita. 

La modesta institución estaba dirigida por un hermano, que era muy 

amable y generoso. En paz, siempre tenía una buena palabra y, a su manera, 

hablaba de lo poco que sabía a gente que sabía aún menos. Para mí, sin 

embargo, todo era nuevo y eso me encantó. 

Comencé a asistir a las reuniones con regularidad y, con mi 

perseverancia, me gané la confianza del dirigente. 

Para mi deleite, esta habitación tenía una estantería con muchos 

libros, guardados bajo llave, como si tuvieran que permanecer allí, bajo llave. 

Los libros sobre espiritismo eran escasos y muy caros, además no existen 

ediciones en español que abordaran el tema de una manera no mística. 

Entretanto, solo aquellos que eran de mucha confianza para aquel director se 

les permitía llevarse un libro, comprometiéndose a traerlo de vuelta en el 

tiempo acordado. 

Eso me incomodaba un poco…… 

Sin embargo, el destino quiso que un viaje a largo plazo de nuestro 

amado dirigente donde estaría ausente del trabajo significara que como yo 

era el único que se mantenía al día con el trabajo, no podía pensar en otra 

cosa que dejar el centro a mi cuidado para irse, además de asegurar la 

custodia de las llaves de ese precioso estante de libros. 

Me pidió que tuviera mucho cuidado y me recomendó que anotara 

los nombres de quienes, por excepción, se llevaban libros a sus casas, lo que 

prometí hacer. 

Se despidió y se fue. 

Cuando regresó a Caracas, lo busqué en su casa para que devolverle 

las llaves que me había confiado, y en la primera reunión a la que asistimos 
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todos, se mostró encantado de ver que todo estaba perfectamente cuidado y 

limpio. 

Bueno ... casi todo ... 

Solo que su amado estante de libros estaba completamente vacío. 

El pobre me 

miró y, sin mostrar 

cualquier irritación en su 

voz, preguntó qué había 

pasado con "sus" libros. 

Entonces le dije 

que era una pena ver 

tantos libros 

encarcelados como si 

hubieran sido 

condenados a prisión. 

Entonces decidí soltarlos 

y entregárselos a las personas que venían a las reuniones para que los 

leyeran, pero que, al final, debían devolver los ejemplares. 

El pobre, tal vez porque era bueno, tal vez porque entendía la locura 

de un chico de 18 años, o, ciertamente, por ambas razones, seguía 

mirándome y no tuvo el valor de reprenderme. 

************************************************************ 

FIEL A JESÚS, EN SALUD Y ENFERMEDAD. 

Mucha gente piensa que las personas exitosas no tienen problemas 

o no necesitan pasar por dificultades, especialmente cuando sirven a Dios 

con valentía y desinterés. 

Teresa de Ávila deja muy clara la situación en el siguiente diálogo: 

“El diálogo de Teresa con Dios: - Señor, si estoy cumpliendo tus  
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ordenes, ¿por qué tengo tantas dificultades en el camino? 

Dios respondió: - Teresa, ¿no sabes que así trato a mis amigos? 

Teresa, honrando su sangre española, respondió: 

- "¡Ah, ¡Señor, por eso tienes tan pocos amigos!"  

Una vez, después de dejar Brasil, el incansable Alipio se fue a Chile, 

donde le esperaban más compromisos en la difusión del espiritismo a través 

de libros y conferencias. Sin embargo, se presentaron circunstancias 

adversas que lo obligaron a regresar de inmediato a su domicilio en Caracas. 

Uno de sus familiares se encontraba en una grave crisis emocional y su 

presencia era indispensable. 

Superada la dificultad familiar, continuando su peregrinaje 

doctrinal en Puerto Rico, junto a la Escuela del Consejo Moral, fue 

convocado por los dirigentes de la institución a una reunión mediúmnica 

privada con el grupo de trabajadores que se habían reunido especialmente 

para dar apoyo a Alipio y su familia. Una médium con mucha experiencia 

fue colocada en una silla en el centro de una habitación mientras otros 

miembros del equipo de mediumnidad se sentaron alrededor. A Alipio, para 

quien se llevó a cabo esta reunión, se le aconsejó que se posicionara más 

lejos de la silla donde estaba el médium, por razones de seguridad. 

Una vez que comenzó la reunión, una entidad extremadamente 

violenta y enojada se manifiesta, dirigiéndose al visitante más o menos en 

estos términos: 

- Te odiamos ... te odiamos ... y te vamos a destruir porque estás 

interfiriendo con todos nuestros planes. Vuestros libros de esta maldita 

doctrina entran en los hogares y hemos perdido el dominio de quienes los 

leen. 

Alipio, entonces, autorizado por el dirigente, pregunta: 

- Hermano mío, entiendo tu odio, pero te pido perdón por cualquier  
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cosa mala que te haya hecho. 

Y la entidad, respondiéndole irónicamente, le dijo: 

- No tengo nada en tu contra para tener que perdonarte. Nunca me 

hiciste daño ni me hiciste mal. Pero es solo que tu trabajo está entorpeciendo 

nuestros planes. Así que hagamos una cosa: 

Te ofrezco un trato: deja lo que estás haciendo y nosotros nos 

apartaremos de tu camino. De hecho, incluso te facilitaremos la vida 

material. Apoyaremos tu negocio, tendrás paz con tus familiares, no te pasará 

nada malo.  

A lo que Alipio habría respondido: 

- Y si no estoy de acuerdo, ¿qué pasara? 

- ¡Oh! No descansarás ... ni tú ni tu familia. Fuimos nosotros los que 

logramos interrumpir tu viaje atacando a tus seres queridos. Nosotros fuimos 

los que involucramos su mente para que se quedara como estaba. Y te digo, 

si no detienes tu trabajo, la vamos a matar. 

Ciertamente, tales amenazas, por verdaderas que sean, no pueden 

alterar las leyes cósmicas de la justicia, del merecimiento y la protección del 

bien contra el mal, como bien lo sabía nuestro querido hermano. Y antes de 

eso, Alipio se disculpa diciendo: 

-Ah, hermano mío, lamentablemente no puedo satisfacerte en este 

acuerdo. Mi Señor es muy generoso y no me amenaza ni me obliga. Él 

simplemente me ama, como él también te ama a ti. Quizás algún día, cuando 

piense de manera diferente, podamos hacer otro trato sobre otras bases. 

Dicho esto, la entidad estaba rodeada de una energía muy fuerte que 

la hacía sentir incómoda hasta el punto de romper el trance mediúmnico y 

abandonar el médium. 

Poco tiempo después, se manifestó el espíritu guía de la institución, 

conocido con el nombre de CONCIENCIA QUE VINO PARA ALENTAR  
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AL TRABAJADOR DEL BIEN, garantizándole protección y la certeza de 

que no tendría que temer amenazas manteniendo su fe inquebrantable y 

fidelidad a Jesús. 

************************************************************  

Posteriormente, en 2007, Alipio programó un viaje doctrinal con 

cirugía espiritual y pintura mediúmnica por toda Venezuela. Tres personas 

vendrían de Brasil para realizar la tarea prevista para el mes de septiembre, 

en 30 días. 

Sin embargo, 3 meses antes, Alipio sufrió una obstrucción intestinal 

que obligó a una cirugía urgente, se le extirpó parte del intestino y se le 

realizó una compleja adaptación mesentérica para asegurar su salud, a pesar 

del trauma quirúrgico. Tan grave era su estado de emergencia que el médico 

no le garantizó a su familia ningún éxito o posibilidad de salvarle la vida. La 

cicatriz que quedaba en el vientre daba una buena idea del tamaño de la 

operación, extendiéndose desde el esternón hasta el ombligo. 

Aquí estábamos, orando por su salud y tratando de apoyar 

vibrantemente a su esposa Ana y a sus hijos. Ya consideramos imposible la 

realización programada de la “gira doctrinal por Venezuela”. 

Sin embargo, cuál no fue nuestra sorpresa cuando, a mediados de 

agosto, menos de 30 días después de la cirugía, Alipio comunicó la 

confirmación de la gira, en contra de nuestras consideraciones encaminadas 

a proteger su salud. 

- No cancelaremos nada ... Hagamos lo que estaba programado. 

Jesús nos fortalecerá. – dijo él. 

Cuando llegamos a Caracas, por un período de 30 días de intenso 

trabajo, incluyendo viajes a muchas ciudades, visitas a muchos centros, 

llevándose material de pintura, caballetes, lienzos, pinturas, además de su 

nuestro propio equipaje, Alipio tenía fiebre, entonces enfermos de la gripe 

pensamos que íbamos a delegar la gira en algún otro compañero más sano y 

se quedaría en Caracas para terminar la recuperación. 
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¡Más que nada! 

Allí fuimos, con él enfermo, recién operado, con fiebre, paseando 

por esta hermosa Venezuela, visitando tantos lugares que esperaban ver una 

demostración de la inmortalidad a través de la mediumnidad, de la pintura, 

además de las cirugías espirituales que se realizaron en paralelo. 

Fueron 30 días de trabajo intenso por los cuales, una persona sana 

y sin problemas, al final se vería muy agotada, pero él, con la fe que lo marcó 

toda su vida, continuó con firmeza el camino del Bien. 

************************************************************ 

Entre todos los obstáculos para la difusión de la doctrina, además 

de la deficiencia humana por falta de trabajadores, se encuentra la falta de 

recursos, dinero y medios físicos para que tales tareas se puedan realizar con 

la dimensión necesaria. 

Después de haberse convertido en un exitoso hombre de negocios, 

siempre amparado y apoyado por su bella esposa Ana de Jesús. 

Su esposa y compañera Ana, espíritu de una envergadura moral 

como pocos, a quien Chico Xavier consideraba como una concesión de lo 

superior a la obra que Alipio se había comprometido a realizar, el propio 

Alipio no se cansaba de contar que, en 1982, había llevado a su esposa a una 

de las innumerables visitas realizadas a nuestro querido Francisco Cândido 

Xavier en Uberaba. Cuando llegaron allí, Chico dedicó mucho tiempo a 

admirar las energías y vibraciones de su esposa y, al final, le dijo: 

  - Alipio, viendo la magnitud del trabajo que deben realizar tus 

manos en esta encarnación, además del volumen de las propias dificultades, 

Nuestro Señor Jesucristo puso a tu lado a una esposa de “LUJO”. 

Digo esto porque gracias al desprendimiento y dedicación de su 

esposa, Alipio nunca encontró mayores obstáculos familiares para la 

realización de los ideales de divulgación doctrinal, consumiendo sus propios 

recursos, honradamente logrados a lo largo de décadas de intenso trabajo en  
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la producción de muebles, ahora canalizados en la producción de libros 

espíritas en idioma español para su difusión por el mundo al menor costo 

posible, y la gran mayoría regalados. 

Muchas mujeres de excelente valor habrían creado obstáculos para 

su marido, convirtiendo su vida en un infierno en la Tierra, cuando se diera 

cuenta de que su compañero estaría dilapidando el patrimonio familiar que 

con tanto esfuerzo habían trabajado para construir. Pero Ana no era una de 

esas mujeres. No solo fue excelente ... fue una esposa de LUJO, tal cual 

vaticinara nuestro respetado Chico Xavier. 

Alipio, entonces, con su apoyo y confianza, consumió casi el 90% 

de su patrimonio financiero durante 40 años de servicio exclusivo a la 

doctrina espírita. Abandonó su labor profesional y comenzó a administrar 

cada centavo con fidelidad y celo para que no faltase el libro espirita, a sus 

hermanos de humanidad carentes de estos conocimientos.  

Gracias al trabajo de ambos, a su fe inquebrantable que sabe 

afrontar incluso la amenaza del empobrecimiento total, se produjeron y 

distribuyeron más de 4.000.000 de libros y publicaciones espíritas, primero 

en forma de folletos, encuadernados, fotocopias, distribuidas con camiones 

en las plazas públicas, colocados en bolsas pequeñas y entregados a extraños 

para que los leyeran en sus casas. Y después de que Alipio conoció el 

Instituto de Difusión Espírita en Araras, comenzó a traducir y editar dichas 

obras, distribuyéndolas por barco o carga aérea por todo el mundo. 

Todo ello, sin fanfarrias ni afán de reconocimiento por parte de 

ambos. 

Al lado de la tarea doctrinal en la literatura espírita, Alipio y Ana 

mantuvieron y mantienen la institución espírita MENSAJE FRATERNAL, 

donde atienden personalmente a muchos hermanitos necesitados, en 

condición de calle y desatendidos por la suerte, poniendo su vida al servicio 

del bien, en la práctica. Levantándose de madrugada para preparar arepas y 

platos de comida, donar ropa y medicinas, visitar a los enfermos en 

hospitales, a hermanos privados de libertad en cárceles, junto con un  
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pequeño equipo de devotos colaboradores que, a la luz del ejemplo de estos 

dos espíritus elegidos, también se entregan de amor por la Causa Mayor del 

Cristo de Dios. 

Alipio no necesita un texto que lo alabe o lo ensalce. 

Su vida es un testimonio de fe que HABLA POR SÍ MISMA. 

Por eso, nos tomamos la libertad de narrar pequeños detalles 

desconocidos para la mayoría, para que el lector amigable pueda reflexionar, 

como nosotros, sobre el valor de su existencia. 

Para terminar, DESPUÉS DE HABER CONOCIDO A ALIPIO, le 

solía decir, mitad en broma, mitad en serio: 

"Cuando desencarne y 

este presenciando mi juicio, la 

pequeña cantidad de cosas buenas 

que puede hacer (si es que las hice), 

junto con la gran cantidad de 

errores y defectos, y el magistrado, 

compadeciéndose de mi miseria, 

preguntara si no hay nada más que 

pudiera presentar a mi favor, 

recordaría decírselo, como si eso 

fuera algo para paliar mis faltas: 

- Yo conocí a Alipio, 

Señor magistrado ... lo conocí y viví con él un tiempo ... 

Y luego, quizás, el magistrado pudiese tener eso en consideración 

y, quién sabe, aliviar mis penas por la intercesión de este HOMBRE DE FE. 

Campinas, 13 de diciembre de 2021 

André Luiz Ruiz.   
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¿Qué se entiende por fe? En el diccionario de la Lengua Española 

de la Real Academia ese vocablo ocupa un buen espacio para ser definido. 

Entre esas definiciones aparece: “la primera de las tres virtudes teologales: 

luz y conocimiento sobrenatural con que sin ver se cree lo que Dios dice y 

la Iglesia propone. Conjunto de creencias de alguien, de un grupo o de una 

multitud de personas”. Y sigue con bastante más, pero en esa misma línea de 

entendimiento. 

Allan Kardec, al tratar del carácter de la revelación espírita,1 

registra: “En el sentido especial de la fe religiosa, la revelación se refiere más 

particularmente a las cosas espirituales que el hombre no puede descubrir 

por sí mismo ni con el auxilio de sus sentidos, y cuyo conocimiento le es 

dado por Dios o por sus mensajeros, ya sea por medio de la palabra directa 

o de la inspiración. En este caso, siempre se la hace a hombres privilegiados, 

designados con el nombre de profetas o mesías, es decir, enviados o 

misioneros, que reciben la misión de transmitirla a los hombres. Considerada 

desde ese punto de vista, la revelación implica la pasividad absoluta, y es 

aceptada sin control, sin examen ni discusión”. 

Examinando las razones por las cuales la revelación espírita solo 

vino a ocurrir en el siglo XIX, Kardec registra:2 “De un lado, por la falta de 

los conocimientos que solo la ciencia y una filosofía sana podían 

proporcionar, y por otro lado, por el principio de la inmutabilidad absoluta 

                                                           
1 KARDEC, Allan. Caracteres de la revelación espírita. In: La génesis. Trad. de 

Gustavo N. Martínez y Marta Haydee Gazzaniga. 2ª ed. Brasília: CEI, 2011. Cap. I, 

ítem 7. 
2 ____. ____. Cap. IV, ítem 6. 
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de la fe, consecuencia de un respeto demasiado ciego a la letra, ante el cual 

la razón debía inclinarse, así como por el temor a comprometer el andamiaje 

de las creencias, erigido sobre el sentido literal”. 

Como se ve, normalmente la fe es entendida en sentido literal, como 

creencia o como conocimiento sobrenatural que no pide comprobación.  Pero 

ese no es el sentido que encontramos en el Evangelio de Jesús, pues lo de 

creencia es tan solo uno de los significados que pueden ser atribuidos a esa 

pequeña palabra. Vale recordar que Jesús hablaba en un idioma muy limitado 

que no contaba más de 500 a 800 palabras para expresarlo todo. Comparando 

con el español actual que tiene más de cinco mil palabras y, aun así, a veces, 

tenemos dificultades para entendernos, no sería de extrañar para nada que 

Jesús tuviera que emplear la misma palabra que cambiaba de sentido a 

depender del contexto.  

Pero ¿cómo el Espiritismo entiende la fe? En El evangelio según el 

espiritismo, Allan Kardec aclara que “no hay fe inalterable sino la que puede 

mirar frente a frente a la razón en todas las edades de la humanidad”27, 

reinstaurando la fe razonada, que seguramente fue presentada por Jesús, 

pero que se quedó reducida a su aspecto de creencia sin necesidad de 

explicación por las religiones tradicionales a lo largo de los tiempos. 

27 ____. La fe religiosa. Condición de la fe inalterable. In: El evangelio según el 

espiritismo. Barcelona: Editorial Barcelona B A. Cap. XIX, ítem 7. 
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Veamos algunos ejemplos de testimonios de fe en algunos de los 

diferentes contextos registrados por los evangelistas. 

Testimonios de fe en el Evangelio 

El centurión que pide a Jesús para curar su siervo y, cuando Jesús 

manifiesta intención de ir a su casa, Le dice: “Señor, no soy digno de que 

entres bajo mi techo; solamente di la palabra, y mi criado sanará. Porque 

también yo soy hombre bajo autoridad, y tengo bajo mis órdenes soldados; 

y digo a éste: Ve, y va; y al otro: Ven, y viene; y a mi siervo: Haz esto, y lo 

hace. Al oírlo Jesús, se maravilló́, y dijo a los que le seguían: De cierto os 

digo, que ni aun en Israel he hallado tanta fe”.3  

Se nos figura evidente que ese 

centurión tenía un conocimiento que no 

era común y fue entendido como 

sobrenatural por las religiones 

tradicionales. Pero, para el Espiritismo, no 

existe sobrenatural, pues que todo hace 

parte de las Leyes Divinas que son todas 

naturales. Pero, ¿cómo podría el centurión 

saber que Jesús tenía aquellos que le 

pudieran obedecer? Observemos que el 

siervo se queda curado en el mismo 

momento, sin que nadie le fuera a visitar, 

ni Jesús, ni sus discípulos. Sabía, 

entonces, el centurión que Jesús contaba 

con el apoyo de los Espíritus que 

cumplían sus órdenes y orientaciones. La 

palabra “fe”, además de su sentido usual, aquí puede ser entendida como 

sinónimo de conocimiento de la realidad espiritual que nos circunda y que 

interactúa con nosotros todo el tiempo. Como dijo Pablo, “teniendo en 

                                                           
3 LA SANTA BIBLIA. Antiguo y Nuevo Testamento, antigua versión de Casiodoro de Reina 

(1569). Revisada por Cipriano de Valera (1602), Otras Revisiones: 1862, 1909 Y 1960 Reina-
Valera 1960, Bibles.org. Evangelio según Mateo, 8:8-10. Todas las citaciones bíblicas son de 

esa traducción. 
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derredor nuestro tan grande nube de testigos”4, lo que es examinado por 

Emmanuel con aclaraciones importantes:5 “En todas partes de la Tierra, el 

discípulo respira rodeado de grandes nubes de testigos espirituales, que le 

relacionan los pasos y anotan las actitudes, porque nadie alcanza la 

experiencia terrestre, al azar, sin razones sólidas con bases en el amor o en 

la justicia. […] Haz, pues, el bien posible a tus asociados de lucha, en el día 

de hoy, y no te olvides de los que te acompañan, en espíritu, llenos de 

preocupación y de amor.” Estamos todos, por lo tanto, invitados a los 

testimonios diarios de la fe. 

La curación de un paralítico es registrada en Mateo, 9:1-8. Aquí 

referenciamos solamente este tramo para examen: “Y sucedió́ que le trajeron 

un paralitico, tendido sobre una cama; y al ver Jesús la fe de ellos, dijo al 

paralitico: Ten ánimo, hijo; tus pecados te son perdonados.”  

Kardec aclara sobre esa curación:6 “¿Qué podían significar estas 

palabras: ¿Tus pecados te son perdonados, y en qué podían influir para la 

curación? El Espiritismo les da una explicación, como a una infinidad de 

otras palabras que no han sido comprendidas hasta el día de hoy. Nos enseña, 

por medio de la pluralidad de las existencias, que los males y las aflicciones 

de la vida suelen ser expiaciones del pasado, así́ como sufrimos en la vida 

presente las consecuencias de las faltas que cometimos en una existencia 

anterior. Así será hasta que hayamos pagado la deuda de nuestras 

imperfecciones, pues las existencias son solidarias unas con otras. Por lo 

tanto, si la enfermedad de aquel hombre era un castigo por el mal que había 

cometido, estas palabras de Jesús: Tus pecados te son perdonados, 

equivaldrían a estas otras: ‘Pagaste tu deuda; la fe que ahora posees anuló la 

causa de tu enfermedad; en consecuencia, mereces quedar libre de ella’. Por 

eso dijo a los escribas: ‘Tan fácil, es decir: Tus pecados te son perdonados, 

como: Levántate y anda’. Desaparecida la causa, el efecto debe cesar. Es el 

                                                           
4 _____. _____. Pablo a los Hebreos, 12:1. 
5 XAVIER, Francisco Cándido. Los testigos. In: Pan Nuestro. Por el Espíritu Emmanuel. Trad. 

de Alípio González. Caracas: Mensaje Fraternal, 1991. Cap. 76. p. 167-168. 
6 KARDEC, Allan. Curaciones. El paralitico. In: La génesis. Trad. de Gustavo N. Martínez y 
Marta Haydee Gazzaniga. 2ª ed. Brasília: CEI, 2011. Cap. XV, ítem 15. 
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mismo caso que el de un prisionero a quien se le dice: ‘Tu crimen ha quedado 

expiado y perdonado’, lo que equivaldría a decirle: ‘Puedes salir de la 

prisión.”  

“La fe que ahora posees” no puede ser entendida solamente como 

creencia pasiva y expectante de milagros, pero como resultado de toda una 

labor de superación de malos hábitos, de corrección de engaños que 

generaran la necesidad de la expiación y de la conquista del mérito por el 

esfuerzo de fidelidad e integración en los propósitos renovadores de la vida. 

Destacamos aquí ese otro sentido que puede ser atribuido a la palabra fe: 

fidelidad. 

Marcos, 10:46-52, registra la insistencia de Bartimeo, el ciego, 

finalmente curado por Jesús que “le dijo: Vete, tu fe te ha salvado”. Aquí 

también, para el espiritista, queda la posibilidad de que la fe sea sinónimo de 

merecimiento, de fin de un rescate de cuestiones pendientes del pasado. 

Lo mismo se puede entender de ese pasaje que se encuentra en 

Marco, 5:25-35: “Pero una mujer que desde hacía doce años padecía de flujo 

de sangre, y había sufrido mucho de muchos médicos, y gastado todo lo que 

tenía, y nada había aprovechado, antes le iba peor, cuando oyó hablar de 

Jesús, vino por detrás entre la multitud, y tocó su manto. Porque decía: Si 

tocare tan solamente su manto, seré salva. Y en seguida la fuente de su sangre 

se secó́; y sintió en el cuerpo que estaba sana de aquel azote. Luego Jesús, 

conociendo en sí mismo el poder que había salido de él, volviéndose a la 

multitud, dijo: ¿Quién ha tocado mis vestidos? Sus discípulos le dijeron: Ves 

que la multitud te aprieta, y dices: ¿Quién me ha tocado? Pero él miraba 

alrededor para ver quién había hecho esto. Entonces la mujer, temiendo y 

temblando, sabiendo lo que en ella había sido hecho, vino y se postró delante 

de él, y le dijo toda la verdad. Y él le dijo: Hija, tu fe te ha hecho salva; ve 

en paz, y queda sana de tu azote”. Es evidente que esa mujer creía que Jesús 

le pudiera curar, pero Jesús no se limitó a ese sentido al tranquilizarla, 

informándola de que ella había sido curada porque había llegado al final su 

expiación, ya tenía merecimiento para ello.  
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Kardec examina la cuestión de la irradiación que salió de Jesús en 

dirección a la mujer en los siguientes términos:7 “Pero ¿por qué esa 

irradiación se dirigió́ hacia aquella mujer y no hacia otras personas, puesto 

que Jesús no pensaba en ella y estaba rodeado por una multitud? La razón es 

muy simple. Considerado como materia terapéutica, el fluido debe alcanzar 

el desorden orgánico, a fin de repararlo; puede entonces ser dirigido sobre el 

mal por la voluntad del curador, o atraído por el deseo ardiente, por la 

confianza, en suma, por la fe del enfermo. En relación con la corriente 

fluidita, el curador actúa como una bomba impelente, y el enfermo como una 

bomba aspirante. A veces es necesaria la simultaneidad de las dos acciones; 

en otras, basta con una sola. El segundo caso fue el que ocurrió́ en el hecho 

que tratamos. Así pues, Jesús tenía razón para decir: Tu fe te ha salvado. Se 

comprende que la fe a la que él se refería no es una virtud mística, como la 

entienden muchas personas, sino una verdadera fuerza atractiva, de modo 

que aquel que no la posee opone a la corriente fluídica una fuerza repulsiva 

o, como mínimo, que paraliza la acción. Según eso, fácil es comprender que, 

si se presentan al curador dos enfermos con la misma enfermedad, uno puede 

ser curado y otro no. Este es uno de los principios más importantes de la 

mediumnidad curadora, que explica ciertas anomalías aparentes e indica que 

tienen una causa muy natural”. 

Mateo, 17:14-21, registra que los discípulos no lograron resolver la 

situación del hijo lunático de un hombre que termina por pedir auxilio a 

Jesús. En la situación, el Maestro afirmó: “¡Oh generación incrédula y 

perversa! ¿Hasta cuándo he de estar con vosotros? ¿Hasta cuándo os he de 

soportar?”, indicando la poca confianza que los discípulos tenían en ellos 

mismos, en su potencial y en Dios y también la dificultad de aprender con 

las enseñanzas y ejemplos del Maestro. Pero cuando ellos vienen a 

preguntarle porque no lograron solucionar el problema, Jesús aclara que no 

han logrado “por vuestra poca fe; porque de cierto os digo que, si tuviereis 

fe como un grano de mostaza, diréis a este monte: Pásate de aquí allá, y se 

pasará; y nada os será imposible. Pero este género no sale sino con oración 

y ayuno”. En esa situación, fe también puede ser entendida como autoridad 

                                                           
7 KARDEC, Allan. Curaciones. Pérdida de sangre. In: La génesis. Trad. de Gustavo N. Martínez 
y Marta Haydee Gazzaniga. 2ª ed. Brasília: CEI, 2011. Cap. XV, ítem 11. 
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moral conquistada por el desarrollo de los potenciales del bien que ponen a 

uno en condiciones de ser respetado y obedecido por los demás. 

La insistencia y perseverancia de aquellos que hicieron llegar el 

enfermo en su lecho en donde estaba Jesús, pasándolo por el techo de la casa 

(Lucas, 5:18-20), fueron entendidas por el evangelista como fe: “al ver la fe 

de ellos…”, que aquí, además de perseverancia, también puede ser entendida 

como confianza, seguridad de que el propósito sería alcanzado. 

Es bastante interesante el análisis que hace Kardec de la curación 

de los diez leprosos (Lucas, 17:11-19), cuando solo uno de ellos, que era 

samaritano, vuelve para agradecer y Jesús le dice “levántate y vete, tu fe te 

ha salvado”. Comenta el codificador: “Los samaritanos eran cismáticos, a 

semejanza de los protestantes en relación con los catolices, y los judíos los 

consideraban herejes y los despreciaban por ello. Al curar indistintamente a 

judíos y samaritanos, Jesús daba al mismo tiempo una lección y un ejemplo 

de tolerancia; y al destacar que sólo el samaritano había regresado para 

glorificar a Dios, mostraba que había en él mayor suma de verdadera fe y de 

reconocimiento que en los que se decían ortodoxos. Agregando: Tu fe te ha 

salvado, hizo ver que Dios considera lo que hay en el fondo del corazón, y 

no la forma exterior de la adoración. Sin embargo, los otros nueve también 

habían sido curados. Fue preciso que así́ sucediera, para que él pudiese dar 

la enseñanza que estaba en sus planes y hacer evidente la ingratitud de ellos. 

Pero ¿quién sabe lo que de ahí́ resultó para esos nueve? ¿Quién sabe si ellos 

se beneficiaron con la gracia que se les concedió́? Al decir al samaritano: Tu 

fe te ha salvado, Jesús daba a entender que no había ocurrido lo mismo con 

los otros”.8 Podemos agregar que, a los nueve les faltó fidelidad, ese otro 

sentido que puede ser atribuido a la palabra fe, como ya hemos dicho. 

Cuando Jesús apacigua a la tempestad (Lucas, 8:22-25), delante de 

los discípulos temerosos y vacilantes, él pregunta: “¿Dónde está vuestra fe?” 

¿Qué tendría la creencia que ver con la situación? Naturalmente Jesús se 

estaba refiriendo a algo más, pues no hizo ninguna oración para pedir a Dios 

que calmara los vientos. Simplemente ordenó y la calma se hizo donde solo 

                                                           
8 ____.____. Íten 17. 
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había el caos. ¿A quién ordenó? Veamos cómo trata Kardec el asunto: “Aún 

no conocemos suficientemente los secretos de la naturaleza como para 

afirmar si existen o no inteligencias ocultas que rijan la acción de los 

elementos. En la hipótesis de que las hubiera, el fenómeno en cuestión podría 

ser el resultado de un acto de autoridad sobre esas inteligencias, y probaría 

un poder que no le es dado ejercer a ningún hombre. Sea como fuere, el 

hecho de que Jesús durmiera tranquilamente durante la tempestad, demuestra 

de su parte una seguridad que sólo se puede explicar por la circunstancia de 

que su Espíritu veía que no había peligro alguno, y que la tempestad se 

apaciguaría”.9 

Testimonios de fe espírita 

Una amiga me narró su experiencia también relacionada con un 

flujo de sangre que tuvo por varios años. Sabiéndola espiritista, muchas 

personas le recomendaban recurrir a algún médium de curación para 

solucionar su problema. Ella tenía una convicción de que aquello le pasaba 

por una cuestión de pendencia del pasado regulada por la Ley de Causa y 

Efecto, considerando que, cuando ya no hubiera más el que expiar, la 

curación vendría de forma natural. Seguía cumpliendo con las 

recomendaciones médicas, aunque eso solamente aliviara los síntomas, sin 

ninguna esperanza de cura por esa vía. Un día, estando de visita a familiares 

en el interior de Brasil, decidió ir a una charla en el pequeño centro espírita 

que había en la localidad. Allí llegó, se sentó, hizo su oración y aguardó el 

comienzo de la charla. Cuando el conferenciante iba por la mitad de sus 

comentarios, ella sintió un envolvimiento muy agradable que le puso los 

pelos de punta y tuvo la convicción de que había recibido algún tipo de 

auxilio en aquellos momentos. Cuando llegó a casa del pariente que visitaba 

fue al servicio y se le desprendió una pelota dura de sangre y jamás volvió a 

tener el flujo. Su fe, que puede ser traducida como conocimiento, seguridad, 

convicción, fidelidad a las Leyes Divinas, le brindo condiciones de soportar 

                                                           
9 ____.____. Íten 46. 
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el problema hasta el momento que ya no lo necesitaba más, cuando se resolvió 

naturalmente con el auxilio de la espiritualidad en una actividad “común” de 

un simple centro espírita.  

Está registrado en la literatura que Chico Xavier fue a visitar a José 

Arigó, excelente médium de curación, que estaba en la prisión acusado de 

ejercicio ilegal de la medicina. La conversación ya duraba algunos minutos 

cuando José Arigó le informó a Chico que el Espírito Dr. Fritz observaba 

que él estaba sufriendo con un problema en el ojo y que se ofrecía para hacer 

una intervención quirúrgica para liberarlo del problema. Entretanto, Chico, 

muy respetuoso y con la humildad que le caracterizaba, agradeció la amable 

oferta, pero informó que el problema que tenía en el ojo era una cuestión de 

pendencia del pasado, algo que tenía que expiar en esa encarnación. De esa 

forma, si él permitiera que el Dr. Fritz le curara, el problema iba a aparecer 

con otras características. Como él ya estaba acostumbrado con ese dolor, 

prefería que continuara así para no tener que adaptarse a un nuevo problema. 

De hecho, Chico tuvo esa enfermedad en los ojos que se fue agravando con 

el tiempo a punto de desencarnar casi ciego. Consideramos eso un testimonio 

de fe relacionado con el conocimiento, la fidelidad obediente a las Leyes 

Divinas y la seguridad de que Dios no nos impone dolores que no tenemos 

necesidad de soportar.       

Y ya que estamos hablando sobre Chico Xavier, nos gustaría 

registrar dos hechos narrados por nuestro querido y añorado Alipio 

González, de los muchos que vivenció en su relación con el respetado 

médium. Esos hechos revelan su fe, aquí evidenciada como fidelidad a los 

propósitos de la Ley Divina, del compromiso asumido con Jesús y la 

espiritualidad superior que le brindaba apoyo en las luchas relacionadas con 

la vivencia de las enseñanzas del Evangelio y del Espiritismo.  

Nos dijo Alipio que iba de visita a Chico, como siempre sin 

avisarlo, meditando sobre una charla que había escuchado en la cual el 

conferenciante había establecido una comparación entre la evolución de ser 

humano y el desarrollo del árbol del naranjo. Cuando llegó a la casa de 
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Chico, recordemos, sin haberle avisado, como siempre la puerta fue abierta 

para que él entrara. Al saludarle Chico le dijo: “Alipio, muy interesante esa 

parábola del naranjo comparada con la evolución de la criatura humana”. 

Alipio dijo que se quedó sin entender y respondió: “Pero, Chico, yo no he 

dicho nada”. Chico, entonces, le aclaró: “No te asustes, Alipio, te acompaño 

en ese viaje desde que pasaste por aquel puente en el kilómetro ‘tal’ de la 

carretera”. Podrás preguntar, pero ¿qué tiene eso que ver con la fe? La fidelidad 

de Chico a los propósitos y realizaciones del bien le brindaron, durante esa última 

encarnación, la condición de vivir lo que la Humanidad, ligada a la Tierra, solo 

alcanzará dentro de algunos siglos, para ser optimista y no decir algunos 

milenios. 

 

En ese mismo sentido, recuerdo que, de otra vez, Alipio había 

participado de las actividades doctrinarias en el centro y, ya por la madrugada, 

acompaño Chico a su casa con algunos amigos que se pusieron a charlar, como 

era habitual en aquellas circunstancias. En dado momento alguien le 

pregunto a Chico si él estaba bien, pues, a cada rato, parecía querer proteger 

el pecho con el saco que usaba. Chico le dijo que no pasaba nada, que 

siguieran charlando. Pasado más algún tiempo, como Chico seguía con el 

mismo comportamiento, otro compañero que estaba al lado, de sorpresa, le 
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agarro el saco, diciendo: 

“Chico, algo te pasa y no 

nos quieres decir. ¿Te 

sientes bien?” Cuando el 

saco se abrió todos 

pudieron ver que el pecho 

de Chico estaba iluminado 

por adentro y la luz se 

proyectaba hacia afuera. 

Inmediatamente Chico 

cubrió el pecho y les dijo: 

“No, por favor, no pasa 

nada, vamos a seguir 

hablando, pues no pasa nada”. Creo que eso dispensa comentarios. Solo 

registro que lo cuento con toda la tranquilidad de mi corazón por la extrema 

confianza en el amigo Alípio que me narró ese hecho, él mismo, hombre de 

fe activa y dedicada a la propagación del mensaje espírita para la 

Humanidad, que también se iluminó en esa encarnación por el trabajo 

desinteresado a servicio de Cristo que todos los que le han conocido saben 

reconocer. 

El mayor testimonio de fe 

Al examinar las palabras de Jesús sobre el día que habría un solo 

pastor y un solo rebaño, Allan Kardec afirma que la religión que pudiera 

venir a reunir todos los hombres bajo un mismo estandarte tendría que ser 

aquella que admitiera solo “la fe racional; aquella cuyo código de moral sea 

el más puro, el más racional, el que esté más en armonía con las necesidades 

sociales, el más apropiado, en fin, para fundar en la Tierra el reinado del 

bien, con la práctica de la caridad y la fraternidad universales”.35  

Más adelante, en el mismo libro La Génesis, él complementa la 

idea: “La fraternidad debe ser la piedra angular del nuevo orden social.  
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No obstante, no existe verdadera fraternidad, sólida y efectiva, si 

no se apoya en una base inquebrantable. Esa base es la fe, pero no la fe en 

tales o cuales dogmas particulares, que cambian con los tiempos y según los 

pueblos, y cuyos partidarios se agreden mutuamente, visto que al 

anatematizarse unos a otros fomentan el antagonismo. Se trata, por el 

contrario, de la fe en los principios fundamentales que todos pueden aceptar: 

Dios, el alma, el porvenir, el progreso individual indefinido, la perpetuidad 

de las relaciones entre los seres. Cuando los hombres estén convencidos de 

que Dios es el mismo para todos; de que ese Dios, soberanamente justo y 

bueno, no puede querer nada que sea injusto; de que el mal proviene de ellos 

y no de Él, entonces todos se considerarán hijos del mismo Padre y se 

tenderán las manos unos a otros. Esa es la fe que concede el espiritismo, y 

en lo sucesivo será el eje alrededor del cual se moverá el género humano, 

sean cuales fueren los cultos y las creencias individuales”.36 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
35 ____. Un solo rebaño y un solo pastor. In: ____. Cap. XVII, Ítem 32. 
36____. Los tiempos son llegados. In: ____. Cap. XVIII, ítem 17 
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Innumerables ejemplos de fe se esparcen por el planeta, 

inspirándonos a todos para la superación de aquellas imperfecciones que nos 

mantienen fijos en la materialidad, impidiéndonos ver la realidad inmortal 

que Kardec mostrara como camino para la solución de todos los 

sufrimientos. Esta sería una solución definitiva, pues, a la aceptación de la 

propia naturaleza espiritual, le seguirían los ajustes de carácter que le 

permitirían transformarse hasta convertirse en un ser Crístico que superaría 

las desdichas humanas por el profundo conocimiento de sí mismo, se 

transformaría en un ser que se sustenta por la fe. 

 

Saulo de Tarso tendría como definición de fe “la certeza de lo que 

se espera y la convicción de lo que no se ve”. 

 

¿De qué tenemos certeza? ¿Cuáles 

son nuestras convicciones? 

 

Certezas y convicciones regulan la 

naturaleza de nuestras acciones, Saulo de 

Tarso (Apóstol Pablo) después de la 

experiencia luminosa con Jesús, donde el 

propio Maestro le pregunta, ¿Saulo, Saulo por 

qué me persigues? 

 

En aquel camino de Damasco 

rodeado por intensa luz, Saulo consigue 

preguntar también: ¿Quién eres tú? La figura 

majestuosa responde: 
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“Yo soy Jesús, a quien tú persigues; dura cosa te es dar coces contra 

el aguijón”. 

Para Pablo, la fe se trataba de tener completa certeza de todas las 

convicciones, a ello debía sumarse el conocimiento de sí mismo para poder 

entender, tener certeza es no tener duda alguna de nuestras convicciones. En 

nuestra vida perseguimos conocimiento, personas y teorías sin tener claridad 

de lo que estamos buscando. 

 

La propia naturaleza de Pablo, persistente, vehemente por realizar 

su propósito, le llevaría a apagar la luz de muchos otros que creyeran antes 

que él, quizá esto quiera decir que la persona que no vive la fe, corre el riesgo 

de apagar la luz de otros, o, quien no tiene sus convicciones correctamente 

esclarecidas afecta a todos a su alrededor. 

 

En la literatura espírita, destaca 

Joanna de Ângelis, trayendo esclarecimiento 

sobre la fe, así demostrando que en cada 

franja de evolución y madurez psicológica y 

espiritual, el ser humano puede transitar por 

una fe natural y fe razonada.  

 

Fe natural, es aquella formada por 

dogmas indiscutibles a los cuales el 

individuo se apegará, acatará las normas de 

aquella religión sin discusión pues, 

comprende que, al respetar lo que se le 

enseña, salva su alma, esto da pie a creencias 

absurdas cuyo principal componente es la 

manipulación. El seguidor compra su 

espacio en el cielo, según lo explicado por sus líderes, quienes les "venden" 

la idea (que al parecer no ha caducado) de las “Indulgencias”, ahora estas 

toman otros nombres y mantienen presos a los incautos e ignorantes de sí 

mismos, la ignorancia puede ser cruel para quien íntimamente desea 

superarse. 
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La fe racional, es aquella que lleva a la persona a cuestionarse el 

¿por qué? de sus propias acciones, experiencias, cuestiona sus creencias y al 

final se reconcilia con su propio Espíritu que comienza a tener noción de 

Dios. 

 

En aquella época, Saulo preso de sus convicciones todavía no había 

apreciado la luz de la verdad, una verdad tan luminosa que logra derribar al 

más fuerte y le obliga a cuestionarse. 

 

Ese es el tenor de la fe, quien la ve cara a cara se ve obligado a 

cuestionarse, Kardec diría así: 

 

Sólo es inquebrantable la fe que puede mirar a la razón cara a 

cara, en todas las épocas de la humanidad”. 

 

Por lo tanto, para convertirse en un testimonio de fe, sé deberá estar 

preparado para cuestionarse mucho a fin de conocerse y reconocer la propia 

naturaleza, siendo que la fe es un ejercicio interno deberemos observarnos al 

espejo sin sentir culpa ni remordimiento, deberemos mirar nuestro rostro y 

aceptar quiénes somos. En la pregunta 919 de El Libro de los Espíritus, 

Kardec plantearía una pregunta: 

 

  ¿Cuál es el medio práctico más eficaz para mejorarse en esta 

vida y resistir a la solicitación del mal? 

 

“Un sabio de la antigüedad os lo dijo: Conócete a ti mismo”. 

 

A esto se sumará una dificultad, la misma que pediría mayor 

esclarecimiento:  

 

¿Qué medio hay para conseguirlo? 

 

• Interrogar a la propia conciencia, preguntarse si no ha infringido algún 

deber, si nadie ha tenido que quejarse de usted. 

• Recordar todas sus acciones durante el día y preguntarse acerca del mal o  

el bien que ha hecho. 
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• Preguntarse lo que ha hecho, y el objeto con que ha obrado; si ha hecho 

algo que en otro censuraría; si hizo alguna acción que no podría confesar.  

• Examinar lo que haya podido hacer contra Dios, contra su prójimo y 

contra usted mismo. 

• Las contestaciones serán reposo para su conciencia, o indicación de un 

mal que es preciso curar. 

 

 (Reflexiones en base a la pregunta 919 de El Llibro de los Espíritus) 

 

La fe nos lleva a observarnos bajo una luz diferente que nos hace 

entender las mudanzas que deberemos realizar siempre para mejor. Es así 

que, Saulo pregunta a la figura extraña: ¿quién eres?, aparentemente él 

mismo no sabía qué es lo que estaba persiguiendo, esto nos lleva a 

preguntarnos los motivos que tenemos para creer, ¿qué es lo que estamos 

buscando? 

 

Saulo pierde la vista en aquel instante, la fe real pide cambiar el 

objetivo de la mirada, en vez de ser externa, a un observar enfocado en el 

interior de la propia persona, en este momento comenzamos el desafíoío más 

grande que deberemos enfrentar, los vicios de nuestro carácter. 

 

Ser testimonio de fe, es también, confrontar lo que antiguamente 

censurábamos en otros para repararlo en nuestra propia vida. 

 

La fe racional se ve caracterizada por la responsabilidad, lo que 

lleva a realizar lo éticamente correcto, sin duda alguien se podrá cuestionar 

sobre lo correcto e incorrecto colocando allí un amparo sociológico donde 

cada cultura mantiene su punto de vista sobre lo correcto e incorrecto, existe 

la ética propia de la naturaleza de la existencia, la solidaridad, el respeto 

mutuo y progreso. 

 

Jesús nos toma de la mano no para simplificar algo que deberá ser 

perfeccionado a lo largo de múltiples existencias, si no que nos coloca en el 

camino indicado al hacernos ver la ruta de Damasco que nos llevará al  

 

esclarecimiento interior. 

https://dle.rae.es/pr%C3%B3jimo
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“Amar a Dios por sobre todas las cosas” es tener noción de Dios, 

llegaría el Espiritismo en el momento adecuado para darnos un concepto 

lógico que podemos comprender y razonar sobre ello, Dios es inteligencia 

suprema y causa de todo lo que existe, pero en nuestro incipiente desarrollo 

espiritual no podemos comprenderlo sin hacer un puente con algo que nos 

sea conocido. 

 

Es así que agregaría “Y amar al prójimo como tú mismo te amas” 

ese es el complemento perfecto para entender a Dios, cuando amamos su 

obra conocemos sus intenciones y su naturaleza, por lo tanto, el recorrido 

siempre será amarnos a nosotros mismos entendiendo que somos 

consecuencia de la voluntad de Dios, entendiendo que somos especiales sin 

caer en la ilusión de ser indispensables, y al aceptar nuestra propia naturaleza 

de origen espiritual, amar al prójimo respetando y amando su naturaleza. 

Saulo, tiempo después dirigiéndose a los Corintios revelaría su 

entendimiento sobre la fe en forma de responsabilidad diciendo así: 

 

“En cuanto a mí, es de poca importancia que yo sea juzgado por vosotros, 

o por cualquier tribunal humano; de hecho, ni aun yo me juzgo a mí mismo.” 

1ra Corintios 4:3 

 

Esta declaración demuestra que existe transparencia en sus actos, 

sus convicciones están establecidas y firmes, sin dudas que puedan llevarle 

a traspiés en su comportamiento, su juicio es ético y su comportamiento es 

normado por su entendimiento de sí en cuanto a la responsabilidad de sus 

actos, no proyecta su sombra en nadie, comprende y acepta lo que le 

concierne solamente reparar en sí mismo, y por esta razón termina el 

pensamiento diciendo que no se juzga ni a sí mismo, nuestro pensamiento 

muchas veces sesgado en las propias conveniencias y pasiones nos lleva a 

distorsionar las bellas verdades de la simple honestidad. 

 

Es así que, muchos perderían la fe en instantes decisivos, desde el 

propio Judas hasta Pedro que niega al amigo en el momento de mayor  
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prueba, pero, ¿verdaderamente perderían la fe?, no se puede perder algo que 

no se posee, conocer no significa comprender, así como convivir no siempre 

desarrolla amor entre sus partes. 

En el capítulo XIX de El Evangelio según el Espiritismo nos habla 

ampliamente sobre la fe, colocando otras características que deberemos 

tomar en cuenta, características humanas que deben ser respetadas y que nos 

guarda de aquellos pensamientos envueltos de ilusiones que nos apartan del 

camino de la madurez espiritual. 

 

Entendiendo que la Divinidad nos ha dotado de todo lo necesario 

para que podamos desarrollarnos adecuadamente, deberemos hacer uso 

consciente de todos los recursos morales, inteligencia y ética basada en el 

compromiso y amor, es así que, saldremos de creencias que nos llenan de 

dudas para pasar al verdadero desempeño de la fe. 

 

Cualidades que deberemos desarrollar (analizando el mismo 

capítulo XIX):  

 

• Confía en las propias capacidades, sin autoconfianza no se puede lograr 

nada. 

 

“…Las dificultades, las resistencias, en una palabra, la mala voluntad que 

hay entre los hombres, aun en el momento en que se trata de las cosas 

mejores; las preocupaciones de la rutina, el interés material, el egoísmo, el 

ciego fanatismo y las pasiones orgullosas, son otras tantas montañas que 

interceptan el camino de cualquiera que trabaja para el progreso de la 

humanidad”. 

 

• Perseverancia, que mantiene la energía y reconoce los recursos que hacen 

vencer los obstáculos. 

 

• Lucidez, de propósitos que llevan a alcanzar sus metas. 

 

“…que hace ver en el pensamiento el término hacia el cual uno se dirige y 

los medios de llegar a él por manera que aquel que la posee marcha, por  
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decirlo así, con seguridad”. 

 

• Serenidad, conserva el control emocional, control de impulsos. 

 

“que hace ver en el pensamiento el término hacia el cual uno se dirige y los 

medios de llegar a él por manera que aquel que la posee marcha, por decirlo 

así, con seguridad”. 

 

• Humildad, la verdadera fe se expresa con humildad. 

 

“…el que la posee pone su confianza en Dios más que en sí mismo, porque 

sabe que, simple instrumento de la voluntad de Dios, nada puede sin Él, y 

por esto los buenos Espíritus vienen en su ayuda”. 

 

• Acción magnética y directa, la acción de la fe crea reacciones 

energéticas. 

 

“El poder de la fe recibe una aplicación directa y especial en la acciónn 

magnética; por ella el hombre obra sobre el fluido, agente universal; 

modifica sus cualidades y le da una impulsión, por decirlo así, irresistible”. 

 

Si tomamos en cuenta todos estos puntos expuestos, llegaremos a 

ser verdaderos testimonios de fe; si bien nos vemos inspirados por ejemplos 

a lo largo de la historia, hoy vivimos un momento que nos llama a ser 

nosotros los protagonistas de la historia espiritual que consiga erguir al caído 

para enseñarle a través de nuestro ejemplo cómo vivir de una forma 

coherente que consigaa conciliar los pensamientos, sentimientos y creencias. 

 

La fe es la manifestación de todo lo que entendemos, desde nuestro 

microcosmos empezará a surgir una nueva forma de inspiración capaz de 

movilizar las montañas del materialismo para dar espacio al Cristo interior y 

así constituir el reino de Dios en el espacio de nuestra mente y sentimientos, 

un mundo todavía agreste e insólito para muchos. 

 

Saulo, culminaría su camino de búsqueda interna diciendo: 
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“Con Cristo estoy juntamente crucificado, y ya no vivo yo, mas vive Cristo 

en mí; y lo que ahora vivo en la carne, lo vivo en la fe del Hijo de Dios, el 

cual me amó y se entregó a sí mismo por mí”. Gálatas 2:20 

 

Crucificado solamente su carne, el Espíritu intacto del Maestro 

Jesús en su sublime momento, al igual que Pablo, no sentía temor a las 

humillaciones pues comprendió que es más de lo que los otros acostumbran 

ver, pues la luz está dentro de él y la llama del Cristo nace en sí. 

 

Comprende que todo sacrificio por el bien salva la propia alma e 

inspira a otros a crecer, puesto que la fe es solidaria de la misma forma en la 

que la naturaleza es solidaria con todos los que sobre ella se encuentran. 

 

La fe nos lleva a la consciencia de quiénes somos, responde la 

pregunta de dónde estamos y hacia dónde nos dirigimos, por este motivo da 

sentido a nuestra existencia haciéndonos comprender que somos Espíritus 

que transitan en pro del conocimiento, armonía y amor al bien.  
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Mártir, palabra griega que significa “testigo”. Desde el punto de 

vista del cristianismo, es aquel cuya vida fue caracterizada por los 

testimonios de fe, por la fidelidad a la causa del Evangelio, muchas veces 

culminando con el sacrificio de la propia vida en pro de esta causa. 

En un análisis más profundo, el mártir es aquel que, primeramente, 

testimonió algo, en el sentido de presenciar, sentir, comprender. Algo que lo 

marcó y transformó profundamente. Es el contacto íntimo con el Cristo, la 

presencia del Maestro en el mundo interior, la comprensión de la esencia de 

la Buena Nueva. Y que, a partir de 

ahí, pasa entonces a testimoniar para 

el mundo, manifestando esa 

experiencia íntima por intermedio 

de su vida y ejemplificación. 

 

En la historia del 

cristianismo está grabada de manera 

indeleble la época de los mártires, 

cuya fe sublime impresionó a 

perseguidores y verdugos, soldados 

y tribunos, patricios y plebeyos en 

los tres primeros siglos de la Era 

Cristiana. El Espíritu Emmanuel nos 

describió el inicio de ese período, 

poco después del marco del 

Calvario, en su obra Hace Dos Mil 

Años, en la cual nos presenta 

inclusive el tocante relato del 

martirio de la propia amada de su alma, Livia, en el Circo Romano. 
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En su otro libro ¡Ave Cristo!, que 

describe acontecimientos un poco más 

adelante en el tiempo, pero todavía dentro 

de ese período, somos informados 

también por Emmanuel acerca de la 

grandeza del testimonio de los mártires de 

Lyon, en la época Lugdunum, tierra que en 

el futuro vería nacer al apóstol del 

Consolador, Allan Kardec, y que sería 

denominada por los Espíritus en un 

mensaje a Kardec como “la ciudad de los 

mártires”, donde la fe era viva. 

 

No obstante, con el pasar de los 

siglos, en una falsa comprensión de lo que 

es realmente testimoniar nuestra fe, en 

posición diametralmente opuesta y de flagrante contradicción a la de 

aquellos primeros mártires, establecimos medios de imposición, persecución 

y hasta asesinatos, aparentemente en nombre de la fe, sustituyendo intereses 

divinos por intereses puramente humanos y la conducción de las almas por 

medio del ejemplo por el simple juego de los deseos y caprichos inferiores. 

 

Aunque no hace tanto tiempo así todavía fue posible ver mártires 

inmolándose por la causa del Evangelio de Verdad y Amor, como Juan Huss 

– el propio Kardec en encarnación anterior -, siendo quemado por las llamas 

de la ignorancia en Constanza, en el año 1415, de un modo general el tiempo 

de los mártires físicos pasó. Ni por eso, con todo, prescinde el Señor de 

aquellos que lo puedan testimoniar en el mundo, de otras tantas maneras. 

 

Con la llegada del Consolador, volvió a brillar en toda su 

magnificencia el sol del Evangelio, desentrañándolo de la letra y de los 

sofismas y equívocos con que lo fuimos enterrando, con la finalidad de que 

restaurado en su primitiva pureza y originalidad y amplificado por los 

avances y descubrimientos de la ciencia y del pensamiento humano 

pudiésemos entregarnos a un nuevo impulso de fe viva en las lides del  
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cristianismo redivivo. 

                                                                                                     

El apóstol Pablo, cuya fe 

inquebrantable viene inspirando a 

los cristianos de todos los siglos, 

afirmaba que el “justo vivirá de la 

fe”, esto es, será fiel, 

testimoniando en toda y cualquier 

circunstancia los principios 

luminosos del Evangelio que 

esposó. 

 

Por eso, si otrora eran las llagas físicas que afligían a los mártires, 

ahora serán sobre todo las heridas de la lucha moral. Hogueras, pedradas y 

persecuciones fueron convertidas en las llamaradas del sarcasmo y de la 

ironía, en las piedras de la calumnia y de la difamación, en los espinos de la 

incomprensión y en las cruces de la humillación. En algunos casos, serán los 

daños de orden material o de otra naturaleza, ocasionados por el fanatismo, 

por el preconcepto o por la intolerancia. 

En un mundo en transición, convulsionado por profundas e 

intensivas transformaciones, los mártires de los nuevos tiempos serán, así, 

aquellos con el debido valor para ser fieles delante de los desafíos que la 

modernidad presenta, testimoniando: 

 

el amor delante del odio de partidos, de clases o de sectas; 

la caridad delante del egoísmo y la ambición; 

la humildad delante del orgullo y la presunción; 

la fraternidad delante del preconcepto, la indiferencia y la 

exclusión; 

el perdón y la serenidad delante de la violencia y los arrobos de la 

pasión; 

el compromiso con la verdad delante de la mentira y de la 

desinformación; 

la ponderación y el buen sentido delante de las innumerables 

invitaciones de la ilusión; 
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la disciplina y el desapego delante del hedonismo y el materialismo 

avasallador. 

 

En el contacto con el vicio moral, ciertamente la virtud saldrá 

muchas veces marcada por las cicatrices, pero éstas en verdad apenas la 

harán aún más bella. Así como brilla más fulgurante la luz de la sabiduría en 

medio a la noche de la ignorancia. 

 

El mundo todavía y siempre necesita de esos testimonios, de los 

mártires, porque son ellos los que vienen en todos los tiempos regando el 

suelo aún estéril de los corazones con la finalidad de poder sembrar en ellos 

las semillas de vida eterna. Ahora, no más con la sangre, sino con el sudor 

y, muchas veces, con las lágrimas, hijas del deber recto y fielmente 

cumplido. 

 

Tertuliano, conocido autor y teólogo del cristianismo primitivo, 

llegó a decir: “la sangre de los mártires es la semilla de los cristianos”. Hoy, 

los Espíritus nos dijeron: “La sangre rescató al Espíritu y el Espíritu debe 

hoy rescatar al hombre de la materia”. 1 

 

Que sepamos acoger nuestros testimonios de fe con ese espíritu y 

estaremos así asociándonos a la luminosa falange de los que, a través del 

tiempo, han hecho de sus vidas páginas vivas e inmortales del Evangelio 

redentor, en el más legítimo y necesario testimonio de fe cristiana. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

_________________________ 
1 Kardec, A. El Evangelio según el Espiritismo. Cap. 11, punto 8. 
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Francisco Cándido Xavier 

contaba que el espíritu más iluminado 

que había visto en toda su vida fue un 

joven soldado romano. 

Este soldado fue acusado por las 

autoridades de la época de esconder a 

Jesús cuando desapareció por unos días, 

fue llevado ante sus superiores, acusado 

y condenado por sus propios colegas 

soldados.  

Él era cristiano y seguro sabía 

dónde Jesús se estaba escondido, fue 

llevado ante la autoridad, estaba 

asombrado como todo joven de 18 años 

cuando fue interrogado: 

¿Dónde está Jesús?... ¿Sabes dónde se escondió?... 

Y Chico Xavier, entre lágrimas contaba esa historia, Emmanuel se 

lo dijo, y Chico tuvo la visión de la historia. El soldado inmediatamente dice: 

¿Quieres saber dónde encontrar a Jesús? Pues él está aquí en mi 

corazón.  

Sin pensarlo dos veces la autoridad dijo: 

  oh sí? Pues entonces, arránquenle el corazón. Y ahí mismo los 

soldados con un cuchillo, le arrancaron el corazón, con él todavía vivo. 
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Él se cae naturalmente muerto, pero cuando Emmanuel le contó esa 

historia a Chico Xavier de repente quedó ciego, debido a tanta luminosidad 

irradiada del pecho del joven soldado Romano que se hizo presente en su 

habitación.  

La luz que salía del sitio donde estaba el corazón del soldado, era 

tan tremenda, que chico Xavier miró por la ventana, y toda la cuadra, hasta 

donde él podía alcanzar a observar, estaba iluminada con una intensa luz 

dorada extraordinaria….  

Y Chico contaba:  

“Fue el Espíritu más iluminado que he visto en toda mi vida, porque 

él había tenido el corazón arrancado, ya que allí era la morada de Jesús” …. 

 

 

Fuente: 

www.maysebraga.com.br 
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Como homenaje a nuestro 

entrañable y querido hermano de ideal 

Alipio González Hernández, dedicado 

servidor del bien en el abnegado trabajo de 

divulgación de las enseñanzas de Jesús, 

editando y distribuyendo libros espíritas 

por América Latina y por otros países de 

lengua española, mayormente las obras de 

Allan Kardec y de Espíritus elevados, 

estos por las manos mediúmnicas del 

médium Francisco Cándido Xavier, vengo 

a ocupar este espacio para loar a un 

Espíritu y discurrir sobre él, en rápida 

biografía, a quien Alipio admiraba mucho, 

teniéndole enorme consideración, siempre siguiendo sus ejemplos de bondad 

y humanidad. 

Se trata de Adolfo Bezerra de Menezes Cavalcanti, incansable 

divulgador de la Doctrina Espírita y del Evangelio de Jesús, de mucha 

humildad, dedicación y desprendimiento hacia el prójimo, siempre con el 

corazón junto al Maestro y con inquebrantable fe en Dios. 

Bezerra de Menezes, más tarde conocido como el Médico de los 

pobres, nació el 29 de agosto de 1831 en la hacienda Santa Bárbara, en un 

lugar llamado Riacho das Pedras, municipio cearense de Riacho do Sangue, 

hoy Jaguaretama, Estado de Ceará, Brasil. 
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Con intenso deseo de ser médico, Bezerra se mudó, con pocos 

recursos, para Río de Janeiro el 5 de febrero de 1851 y, para sobrevivir, 

ofrecía clases de filosofía y matemática. Se formó como médico a los 25 

años, por la Facultad de Medicina de Río de Janeiro, convirtiéndose en 

cirujano-teniente del Cuerpo de Salud del Ejercito en 1858. 

Bezerra de Menezes, entusiasmado por la medicina, escribió varios 

artículos que colaboraron en los procedimientos de análisis clínicas, sin 

embargo, su verdadero amor era por las personas, por las cuales buscaba la 

curación del cuerpo y del alma, acogiéndolas con respeto y consideración. 

Estas actitudes lo hicieron conocido como el Médico de los pobres, pues, en 

el ejercicio de su profesión, no cobraba la consulta de aquellos desprovistos 

de recursos y, en muchos casos, sacaba de sí mismo para auxiliarlos en la 

compra de remedios para el tratamiento. 

El trabajo continuo en favor de la comunidad y de los ideales 

abolicionista y liberales lo llevaron a la política, actuando en la vida 

parlamentaria con respeto y reuniendo, así, la simpatía de la población. 

De alma cristiana, se encontró con la Doctrina Espírita cuando se 

dio el lanzamiento, en 1875, de la traducción, en lengua portuguesa, de El 

Libro de los Espíritus, por medio de un ejemplar que le fue ofrecido por el 

traductor de la obra, su amigo y colega de profesión, Dr. Joaquim Carlos 

Travassos. Sobre el contacto con la obra, el propio Bezerra declaró que 

“Leía, pero no encontraba nada que fuese nuevo para mi espíritu. 

¡Entretanto, todo aquello era nuevo para mí! … Yo ya había leído o 

escuchado todo lo que se hallaba en El Libro de los Espíritus. Me preocupé 

seriamente con este hecho maravilloso y me decía: parece que yo era 

espírita inconsciente, o, como se dice popularmente, de nacimiento.” 

En 1889, invitado, presidió la Federación Espírita Brasilera, 

volviendo nuevamente a presidirla de 1895 hasta 1900, cuando falleció, 

víctima de un edema cerebral, después de un período de parálisis junto a su 

lecho, sin ningún recurso financiero. 

La encarnación de Bezerra de Menezes fue marcada por diversas 

facetas: fue un hombre apasionado por la medicina, político, emprendedor,  
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escritor, benefactor de los pobres, pacifista y humanista, sin embargo, la 

riqueza de su legado está en el testimonio de humildad y desprendimiento 

con el prójimo.                                                              

En el libro Acción y Reacción, 

del Espíritu André Luiz, psicografiado 

por Francisco Cándido Xavier, en el 

capítulo XI, el Instructor Silas discurre 

sobre el trabajo de Bezerra de Menezes en 

el Mundo Espiritual: “Con más de 

cincuenta años consecutivos de servicio a 

la Causa Espírita, después de 

desencarnado Adolfo Bezerra de Menezes 

hizo justicia a la formación de extenso 

equipo de colaboradores que le sirven a 

la bandera de la caridad. Centenas de 

Espíritus estudiosos y benevolentes le 

obedecen las directrices en la siembra del 

bien, en la cual él trabaja en nombre del 

Cristo.” 

En su producción literaria, constan 

biografías de hombres ilustres, trabajos 

sobre la esclavitud en Brasil y la sequía en 

el nordeste, además de obras espíritas, 

como: El Evangelio del futuro; La Casa 

Embrujada; Lázaro, el Leproso; La Perla 

Negra; Historia de un Sueño; Los 

Carneros de Panurgo; La Locura bajo un 

Nuevo Prisma. 

En una de sus obras, Bezerra se 

muestra un gran visionario al colocar en 

los labios de uno de sus personajes la 

frase: 



Anuario Espírita                                                                                        101 

 

 

(…) El mundo es perfectible, dice la observación de todos los días. 

Lo que fue misterio es ciencia. Lo que fue nebulosa es hermoso planeta. (…) 

Y para finalizar, espero haber ofrecido a los lectores un pequeño 

relato de la vida de este gran trabajador de la doctrina de Jesús, así como 

rememoramos la figura de nuestro querido Alipio, que, como ya afirmamos, 

supo muy bien seguir los caminos de ese verdadero servidor del Cristo, el 

Dr. Adolfo Bezerra de Menezes Cavalcanti. 
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León Denis. Su elegante y sencilla 

pluma espírita 

                                                             Alina Barboza de Ferrer 

 

Hablar de León Denis, es fácil, pero al mismo tiempo, muy difícil. 

 

 León Denis ha recibido muchos 

adjetivos, todos muy buenos y merecidos. 

Fue llamado, y es llamado, el Apóstol del 

Espiritismo, simple y llanamente, porque 

trabajó, estudió, investigó y escribió grandes 

e importantes obras acerca del Espiritismo, 

de la Filosofía Espírita. Después que la 

conoció a través de la lectura del Libro de 

los Espíritus publicado por Allan Kardec, el 

cual se sirvió de faro en su camino. Ese 

camino que tanto presentía y que por fin 

llegaba hasta él.  

 

 Habiendo vivido una vida de sinsabores, sencilla, con necesidades, 

trabajando para ayudar a su familia, principalmente a su padre, que era el 

soporte de la familia. No desamparó nunca las necesidades de su madre. 

Siempre sentía que había algo que él debía encontrar, pero no sabía qué. 

Siempre sintió y presintió que había algo más que él debía conocer y no sabía 

qué era.  

 

Hasta ese día que, a través de la vitrina vio ese libro que le llamó la 

atención. El Libro de los Espíritus. Y como un buen estudioso, una buena 

persona ordenada y disciplinada se avocó a leerlo, a estudiarlo, a 

desmembrar su contenido hasta lo más íntimo, porque se le hizo fácil, simple 

y llanamente porque como espíritu encarnado traía esa intuición innata que, 

aunque en muchas conferencias o charlas, me ha tocado escuchar “que no 
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era médium”, particularmente, mi consideración es que, tenía una 

mediumnidad intuitiva desarrollada, porque, de hecho, al final del Prólogo 

del Libro En lo Invisible1, él comenta lo siguiente: “…a medida que 

avanzaba en el camino trazado, la comunión con protectores invisibles se 

hacía más estrecha, más profunda. Me sentía guiado a través de las trampas 

y las dificultades de mi tarea. En la hora de las pruebas, tiernos consuelos 

descendían sobre mí. Hoy llego a sentir la presencia frecuente de los espíritus 

distinguiendo, con la ayuda de un sentimiento íntimo y muy seguro, la 

naturaleza y la personalidad de los que me influyen y me inspiran. No puedo, 

evidentemente, proporcionar a otros las sensaciones intensas que percibo. 

Éstas explican mi certeza en el Más Allá…Mi confianza y mi fe se mantienen 

con manifestaciones cotidianas; mi existencia se ha vuelto una doble vida, 

compartida entre los hombres y los espíritus...” León Denis. Septiembre 

1911. De hecho, ese es otro de los adjetivos que él ha recibido como, la 

Pluma de Oro del Espiritismo.  

  

 Es bien sabido, que El Espiritismo surge con Allan Kardec, con 

Hippolyte León Denizard Rivail. Si no hubiera sido por  Kardec, por su 

pedagogía, por su forma tan metódica, estudiosa, de llevar el conocimiento, 

lo aportado por el mundo espiritual, de una forma  entendible  para la  época 

y para las  generaciones futuras, el Espiritismo no sería lo que es, y lo que 

seguirá siendo, porque ha llegado el momento, de que libremente, nosotros 

los Espiritistas, estudiosos, cautelosos pero abiertos, formales pero humildes, 

sencillos e ignorantes, como somos todos y que vamos perfeccionándonos, 

perdamos el miedo de decir “somos Espiritistas”, y los demás lo deben 

entender, por nuestra forma de vida y de actuar, por eso debemos dar el 

ejemplo, y es allí donde León Denis además de conocer y estudiar el Libro 

de los Espíritus, conectarse con ese conocimiento, identificar qué era lo que 

él sentía y que necesitaba desarrollar, también se fijó en el hombre que estaba 

haciendo posible El Espiritismo. Se fijó en su preparación, en su forma de 

actuar, en su forma de vida, y eso le dio confianza más aun para creer, 

estudiar, desarrollar e impregnarse dentro del Espiritismo. Una cosa fue 

llevando a la otra y todo  

 
 

1EN LO INVISIBLE. León Denis. Prologo. 
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ello le dio esa capacidad, de que, a través de él, el Mundo desarrollara todo 

lo que León Denis escribió en sus diferentes obras.  
 

Estudioso de la filosofía comparativa donde él queriendo plasmar 

todos los fundamentos del Espiritismo, desde el punto de vista filosófico, 

desentrañó todas las investigaciones espiritualistas del momento, y las fue 

plasmando en sus diferentes obras, asimilándolas al Espiritismo, 

demostrando que todo era una cadena de acontecimientos y demostraciones 

de la Existencia de una Inteligencia Suprema (DIOS), de la Reencarnación 

del Espíritu, de la Preexistencia y Sobrevivencia del Espíritu, de la Pluralidad  

de los Mundos Habitados. Y como él muy bien sabía, que, para la época, no 

todos iban a poder leer todas las obras que él iba escribiendo, concatenó en 

cada una de ellas esos conocimientos y resultados experimentales, algunos 

dirán, lo mismo que dijo en otra obra lo dice aquí, pero no lo dice todo igual, 

simplemente aplicaba en cada obra lo que correspondía de las 

investigaciones que ya posiblemente había mencionado en otra, porque lo 

vemos a través de la obra El Problema del Ser y del Destino que también 

menciona muchas cosas, de diferentes formas, en el libro En lo Invisible y 

en el gran libro Cristianismo y Espiritismo. Como igualmente, nos pone en 

conocimiento de ciertas y determinadas cosas en el libro El Gran Enigma, 

las vuelve a mencionar, desde otro punto de vista en el Porqué de la Vida y 

también en El Problema del Ser y del Destino.  

 

“Si sus primeros libros presentan una forma oratoria, es que, en su 

momento, León Denis, era principalmente un conferencista que tomó la tarea 

de difundir la Doctrina por la escritura” 2 

 

  Aunque no fue pedagogo ni científico reconocido, debido a que no 

pudo culminar estudios formalmente, porque la vida no le dio la posibilidad, 

él buscó por su cuenta, ilustrarse, estudiar, de todo un poco para esa época, 

pero de forma disciplinada, aplicada y con orden. Pero, tampoco fue dejando 

atrás, ese motivo que lo impulsaba a avanzar y a ser instrumento de 

conocimiento para aquella época, para la siguiente y para la actual.  
 

2Cursoespirita.com/león-denis-biografia/#alla 
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 Hay personas, cuando mencionan a León Denis, dicen: El Apóstol 

del Espiritismo, como si estuviesen colocando de un lado al codificador   

Allan   Kardec, y eso no es así, ya que sería parecido cuando se hablará de 

San Pedro o de San Bartolomé o de cualquiera de los Apóstoles que 

continuaron la obra de nuestro hermano mayor Jesús, y pensáramos que 

estamos dejando a un lado a Jesús,  estamos estudiando o hablando sobre 

San Pablo, sobre San Juan, sobre cualquiera de los Apóstoles, Santiago, que 

también realizaron una gran obra de continuidad, y no por ello vamos a decir 

que a Jesús lo vamos a olvidar o a no tomar en cuenta. ¿Por qué?, porque 

cada uno, como espíritu trajo su misión a la Tierra, y falleciendo Allan 

Kardec, tan joven, intempestivamente, nadie lo esperaba, Allan Kardec, se 

cuidó mucho de alimentar el interés de los que estaban más cerca de él como 

Gabriel Delane, como Flammarion y otros más para alimentar y mantener el 

interés en el estudio y el trabajo para y por El Espiritismo. Recordemos que 

León Denis no estaban tan cerca de Allan Kardec, pero, sí tuvieron 

oportunidad de conocerse, de intercambiar ideas. León Denis, pudo 

identificar su misión, su trabajo, acompañándolo, estaban sus Guías 

Espirituales para realizar su misión. Leyendo sus obras, nos darnos cuenta 

de la facilidad que tuvo como escritor, filósofo, ideólogo de plasmar la 

identificación del Espiritismo como una filosofía de pensamiento, 

interrelacionarla con la ciencia, menciona en sus obras miles de datos sobre 

experimentaciones con sus resultados, y al mismo tiempo escribe y nos 

transmite sobre la parte moral que debe cumplir el Hombre en la Tierra. 

Gabriel Delane nos reitera, a que no debemos pensar en ídolos, en figuras, 

en endiosar lo que no es Dios y, sobre todo, mantener los Fundamentos del 

Espiritismo siempre por delante. Y muchos dirán, ¿Y cuáles son los 

fundamentos del Espiritismo? Y debemos recordar que los fundamentos del 

Espiritismo, en primer lugar, es Existencia de Dios, segundo, Preexistencia 

y sobrevivencia del Espíritu, tercero, La Reencarnación, cuarto, la Pluralidad 

de Mundos Habitados, y que a estos fundamentos del Espiritismo debemos 

sumar en la práctica, las Leyes Naturales o Divinas. Los fundamentos, León 

Denis los trabajó, los reflejó y los defendió en sus obras, en sus conferencias, 

en los viajes que realizó para llevar adelante, y seguir enseñando el 

Espiritismo iniciado por Allan Kardec.  
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Cada obra de León Denis, es una continuación y ampliación del 

trabajo iniciado por Allan Kardec. Muestra de ello, es su obra Después de la 

Muerte. 

 

Las leyes naturales o divinas estampadas en El Libro de los 

Espíritus son: Ley de Adoración, Ley del Trabajo, Ley de Reproducción, 

Ley de Conservación, Ley de Destrucción, Ley de Sociedad, Ley de 

Progreso, Ley de Igualdad, Ley de Libertad, y la principal de todas es la Ley 

de Justicia, de Amor y de Caridad. Nuestro Apóstol del Espiritismo trabajó 

incansablemente por su preparación, para divulgar todos los conocimientos 

que él fue adquiriendo, y al mismo tiempo, servir de instrumento al Mundo 

Espiritual para ampliar aún más lo estampado en todas las obras codificadas 

por Allan Kardec, y cuando decimos todas las Obras, no son solamente los 

cinco libros principales, sino también: Qué es el Espiritismo, La Revista 

Espírita, Obras Póstumas, Las Conferencias que dictó Allan Kardec, como 

dijeron los Espíritus, El Espiritismo no se estanca porque desapareciera 

físicamente Allan Kardec. Quedaron Gabriel Delane, Camile Flammarion y 

muchos discípulos estudiosos, continuadores de la obra de los espíritus 

codificada por Allan Kardec, paralelamente todos aquellos que fueron 

surgiendo, Amalia Domingo Soler en España, ayudando a la propagación de 

la doctrina espirita,  haciendo que las bases, es decir, los Pilares del 

Espiritismo se solidificaran, y se hiciera más fuerte, para de esta manera 

continuar levantando el edificio del conocimiento espírita, siendo uno de los 

principales constructores ha sido León Denis.  

 

Para entender aún más, el por qué no debemos desmayar en el 

estudio y comprensión de la doctrina espírita, León Denis, nos da muestra y 

ejemplo de ello, ya que, a pesar de haberse identificado con El Espiritismo 

después de la lectura, a sus 18 años, de El Libro de los Espíritus, y habiendo 

tenido su primer contacto con Allan Kardec en el año 1867, durante unas 

Conferencias, no fue hasta el año 1882 que empieza su trabajo como 

divulgador del Espiritismo. Eso nos da una idea, de la forma en que trabaja  

el mundo espiritual, preparando a los espíritus que vienen predestinados a 

desarrollar un tipo de misión divulgadora de la doctrina filosófica y moral, 

como lo es el Espiritismo. Y por supuesto, León Denis, utilizando su Libre 

Albedrío tomó la mejor decisión y rumbo. 
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Es de admirar que habiendo sido un Autodidacta, que se hizo a costa 

de un trabajo muy duro, que sufrió, al igual que Amalia Domingo Soler de 

problemas visuales renunció a seguir adelante poniendo su memoria y pluma 

al servicio del Espiritismo. Es admirable cómo su memoria hasta el último 

suspiro, nunca disminuyó. Antes de fallecer le dijo a su Asistente que no 

olvidara estar pendiente de la publicación de su última obra 

(El Genio Céltico y el Mundo Invisible). Falleció por complicaciones de una 

Neumonía. 

 

 Cronología de sus publicaciones 

 
1880:  Túnez y la isla de Cerdeña.  (folleto) 

1880:  El médico de Catania.  (novela) 

1880:  Giovanna. Giovanna (novela) 

1885:  El Porqué de la vida.  

1889 : Después de la Muerte.  

1898 : Cristianismo y Espiritismo.  

1901:  El Más Allá y la Sobrevivencia del Ser.  

1903 : En lo Invisible.   

1905:  El Problema del Ser y del Destino.  

1912 : Juana de Arco, Médium.   

1911:  El Gran Enigma.  

1919:  El Mundo Invisible y la Guerra.  

1921:  Espíritus y Médiums. (opúsculo) 

1921:  Síntesis Doctrinal y Práctica del Espiritismo. (opúsculo) 

1921:  El Espiritismo y el Clero Católico.  (opúsculo) 

1924:  Socialismo y Espiritismo.  

1924 : Jaurès (Jean) Espiritista.  (Opúsculo y Artículo Revue Spirite 1924) 

1924:  La cuestión Céltica y el Espiritismo.  

1927 : El Genio Céltico y el Mundo Invisible.  En la parte final de esta obra, hay 

mensajes de Allan Kardec como espíritu a León Denis. 

 

 En su humildad y amor a la divulgación de la doctrina espírita, no 

quiso partir sin dejar su Testamento moral, buscando que sus obras 

continuaran el camino que el mundo espiritual deseaba, para el conocimiento 

de las masas.  

 

https://cursoespirita.com/diccionario/genio/
https://cursoespirita.com/diccionario/invisible/
https://cursoespirita.com/diccionario/muerte/
https://cursoespirita.com/diccionario/espiritismo/
https://cursoespirita.com/diccionario/invisible/
https://cursoespirita.com/diccionario/medium/
https://cursoespirita.com/diccionario/invisible/
https://cursoespirita.com/diccionario/espiritus/
https://cursoespirita.com/diccionario/espiritismo/
https://cursoespirita.com/diccionario/espiritismo/
https://cursoespirita.com/diccionario/espiritismo/
https://cursoespirita.com/diccionario/espiritista/
https://cursoespirita.com/diccionario/genio/
https://cursoespirita.com/diccionario/invisible/


108                                                                                         Anuario Espírita 
 

 

“Testamento moral de León Denis 

[…]Inicialmente, con el objetivo de la propaganda doctrinal, dejo que el 

señor Jean Meyer, que vive en Villa Montmorency, Avenue des Tilleuls, 11, 

Paris, 16, la propiedad de mis obras. 

También, al dicho Jean Meyer, todos los volúmenes y folletos depositados 

en la tipografía Arrault, en Tours, así como los clichés, impresiones y 

archivos adjuntos relacionados con estas obras. 

Si, por el fallecimiento del Sr. Jean Meyer, el funcionamiento de la 

biblioteca, arriba mencionada, se encontrase comprometido, mis obras 

pasarán a dominio público y cualquier persona interesada podrá 

reproducirlas, con la condición de seguir escrupulosamente el texto de cada 

última edición bajo el control y la vigilancia de mis ejecutores. 

León Denis” 

 

“El Espiritismo nos revela la ley moral, traza nuestra 

línea de conducta y tiende a unir a los hombres por la 

fraternidad, la solidaridad y la identidad de miras. Indica 

a todos un fin más digno y más elevado que el fin 

perseguido hasta entonces. Nos trae un sentimiento 

nuevo de la oración, la necesidad de amar, de trabajar, de 

padecer por los demás, y de ennoblecer nuestra 

inteligencia y nuestro corazón.”  

Después de la Muerte. León Denis. Conclusión. 

 

Fuentes:  

https://cursoespirita.com/leon-denis-biografia/#alla 

En lo Invisible. León Denis. Prólogo. 

Después de la Muerte. León Denis. Conclusión 

 

 

 

https://cursoespirita.com/diccionario/leon-denis/
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Entre la multitud que 

invariablemente acompañaba a 

Jesús en las predicaciones del lago, 

se encontraba siempre una mujer de 

rara dedicación y noble carácter, de 

las más altamente colocadas en la 

sociedad de Cafarnaún. Se trataba de 

Juana, consorte de Cusa, intendente 

de Antipas, en la ciudad donde se 

conjugaban intereses vitales de 

comerciantes y pescadores. 

Juana poseía verdadera fe; 

con todo, no consiguió escaparse de 

las amarguras domésticas, porque su 

compañero de luchas no aceptaba 

las claridades del Evangelio. 

Considerando sus íntimos 

sinsabores, la noble dama buscó al Mesías, en una ocasión en que él 

descansaba en casa de Simón, y le expuso la larga serie de sus contrariedades 

y padecimientos. El esposo no toleraba la doctrina del Maestro. Alto 

funcionario de Herodes, en perenne contacto con los representantes del 

Imperio, repartía sus preferencias religiosas alternativamente, o con los 

intereses de la comunidad judía, o con los dioses romanos, lo que le permitía 

vivir en tranquilidad fácil y rentosa. Juana confesó al Maestro sus temores, 

sus luchas y disgustos en el ambiente doméstico exponiendo sus amarguras 

de acuerdo a las divergencias religiosas existentes entre ella y el compañero. 

Juana, sólo hay un Dios, que es Nuestro Padre, y sólo existe una fe para 

nuestras   relaciones  con  su  amor.  En el mundo,  ciertas  manifestaciones  
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religiosas, muchas veces no pasan de vicios populares en los hábitos 

exteriores. Todos los templos de la Tierra son de piedra; yo vengo, en 

nombre de Dios, a abrir el templo de la fe viva en el corazón de los hombres. 

Entre el sincero discípulo del Evangelio y los errores milenarios del mundo, 

comienza a trabarse el combate sin sangre de la redención espiritual.  

Agradece al Padre el haberte 

juzgado digna de buen trabajo, desde 

ahora. ¿Tu esposo no comprende tu 

alma sensible? Algún día lo hará, ¿Es 

irreflexivo e indiferente? Amalo, aun 

así. No te encontrarías unida a él si no 

hubiera para eso razón justa. 

Sirviéndolo con amorosa dedicación, 

estarás cumpliendo la voluntad de 

Dios. Me hablas de tus recelos y tus 

dudas. Debes, por el Evangelio, 

amarlo aún más. Los sanos no 

necesitan de médico. Además de eso, 

no podemos recoger uvas de los 

espinos, pero podemos abonar el 

suelo que produjo cardos venenosos, 

para cultivar en él mismo, la 

maravillosa vid del amor y de la vida. 

Juana dejaba entrever en el suave brillo de los ojos la satisfacción 

íntima que aquellos esclarecimientos le causaban; pero, patentando todo su 

estado de alma, interrogó: 

Maestro, vuestra palabra alivia mi espíritu atormentado; entretanto, 

siento extrema dificultad para un entendimiento recíproco en el ambiente de 

mi hogar. ¿No juzgáis correcto que luche por imponer vuestros principios? 

¿Actuando así, no estaré reformando a mi esposo para el cielo y para vuestro 

reino? 

Cristo sonrió serenamente y respondió: 
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 - ¿Quién sentirá más dificultad en extender las manos fraternas, 

será el que llegó a las márgenes seguras del conocimiento con el Padre, o 

aquél que aún se debate entre las olas de la ignorancia o la desolación, de la 

inconstancia o de la indolencia del espíritu? En cuanto a la imposición de las 

ideas continuó Jesús, acentuando la importancia de sus palabras, ¿por qué 

motivo Dios no impone su verdad y su amor a los tiranos de la Tierra? ¿por 

qué no fulmina con un rayo al conquistador desalmado que extiende la 

miseria y la destrucción, con las fuerzas siniestras de la guerra? La sabiduría 

celeste no extermina las pasiones: las transforma. Aquél que sembró el 

mundo de cadáveres, despierta, a veces, para Dios, apenas con una lágrima. 

El Padre no impone la reforma a sus hijos: los esclarece en el momento 

oportuno. Juana, el apostolado del Evangelio es el de colaboración con el 

cielo, en los grandes principios de la redención. Sé fiel a Dios, amando a tu 

compañero del mundo, como si fuera tu hijo. No pierdas tiempo en discutir 

lo que no sea razonable. Dios no entra en contiendas con sus criaturas y 

trabaja en silencio, por toda la Creación. ¡Anda!... ¡Esfuérzate también en el 

silencio y, cuando convocada al esclarecimiento, haz uso del verbo dulce o 

enérgico de la salvación, según las circunstancias! ¡Vuelve al hogar y ama a 

tu compañero como el material divino que el cielo colocó en tus manos para 

que talles una obra de vida, sabiduría y amor... 

Juana de Cusa experimentaba un alivio blando en el corazón. 

Enviando a Jesús una mirada de cariñoso agradecimiento, aún escuchó sus 

últimas palabras:  

¡Anda, hija!... ¡Sé fiel! 

Desde ese día, memorable para su existencia, la mujer de Cusa 

experimentó en el alma la claridad constante de una resignación siempre lista 

al buen trabajo y siempre activa para la comprensión de Dios. Como si la 

enseñanza del Maestro estuviese ahora grabada indefinidamente en su alma, 

consideró que, antes de ser esposa en la Tierra, ya era hija de aquel Padre 

que, del Cielo, conocía su generosidad y sacrificios. Su espíritu divisó en 

todas las labores una luz sagrada y oculta. Trató de olvidar todas las 

características inferiores del compañero, para observar solamente lo que 

poseía él de bueno, desarrollando, en las menores oportunidades, el embrión 
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vacilante de sus virtudes eternas. Más tarde, el cielo le envió un hijito, que 

vino a duplicar sus trabajos; ella, sin embargo, no olvidando 

recomendaciones de fidelidad que Jesús le había hecho, transformaba sus 

dolores en un himno de triunfo silencioso en cada día. 

Los años pasaron y el esfuerzo perseverante le multiplicó los bienes 

de la fe, en la marcha laboriosa del conocimiento y de la vida. Las 

persecuciones políticas aparecieron sobre la existencia de su compañero. 

Con todo, Juana se mantenía firme. Torturado por las ideas odiosas de 

venganza, por las deudas insaldables, por las vanidades heridas, por las 

molestias que le achacaban el cuerpo, el exintendente de Antipas volvió al 

plano espiritual, en una noche de sombras tempestuosas. Su esposa, todavía, 

soportó los sinsabores más amargos, fiel a sus ideales divinos edificados en 

la confianza sincera. Obligada por las necesidades más duras, la noble dama 

de Cafarnaún buscó trabajo para mantenerse con el hijo que Dios le confió. 

Algunas amigas le llamaron la atención, tomadas de respeto humano. Juana, 

no obstante, buscó esclarecerlas, alegando que Jesús igualmente había 

trabajado, haciendo callosas sus manos con las sierras de modesta carpintería 

y que, sometiéndose ella a una situación de subalternidad en el mundo, se 

dedicaba primeramente a Cristo, de quien se había hecho devota esclava. 

Llena de sincera alegría, la viuda de Cusa olvidó el confort de la 

nobleza material, se dedicó a los hijos de otras madres, se ocupó con los más 

bajos quehaceres domésticos, para que su hijito tuviese pan. Más tarde, 

cuando la nieve de las experiencias del mundo le encaneció los primeros 

cabellos de la frente, una galera romana la conducía en su interior, en calidad 

de humilde sierva. 

En el año 68, cuando las persecuciones al cristianismo eran 

intensas, vamos a encontrar, en uno de los espectáculos sucesivos del circo, 

a una vieja discípula del Señor amarrada a un poste de martirio, al lado de 

un hombre nuevo, que era su hijo. 

Ante el vociferar del pueblo, fueron ordenadas las primeras 

flagelaciones. 
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- ¡Abjura!... - exclama un ejecutor de las órdenes imperiales, de 

mirada cruel y sombría. 

La antigua discípula del Señor contempla el cielo, sin una palabra de 

negación o de queja. Entonces el látigo vibra sobre el joven semidesnudo, 

que exclama, entre lágrimas: "- ¡Repudia a Jesús madre mía!... ¿¡No ves que 

nos perdemos?! ¡Abjura!... ¡Por mí, que soy tu hijo!' 

Por la primera vez, de los ojos de la mártir corrió una fuente 

abundante de lágrimas. Los ruegos del hijo son espadas de angustia que le 

destrozan el corazón. 

¡Abjura!... ¡Abjura! 

Juana escucha aquellos gritos, recordando su vida entera. El hogar 

feliz y festivo, las horas de ventura, los disgustos domésticos, las emociones 

maternales, los fracasos del esposo, su desesperación y su muerte, la viudez, 

la desolación y las más duras necesidades... En seguida, ante los apelos 

desesperados del hijo, recordó que María también había sido madre y, viendo 

a su Jesús crucificado en el madero de la infamia, supo conformarse con los 

designios divinos. Sobre todo, los recuerdos, como alegría suprema de su 

vida, le pareció escuchar aún al Maestro, en casa de Pedro, diciéndole: 

"¡Anda hija! ¡Sé fiel" Entonces, poseída de fuerza sobrehumana, la viuda de 

Cusa contempló a la primera víctima ensangrentada y, fijando en el joven 

una mirada profunda e inexpresable, en su dolor y en su ternura, exclamó 

firmemente: 

- ¡Calla hijo mío! Jesús era puro y no despreció el sacrificio. 

¡Sepamos sufrir en la hora dolorosa, porque, antes de todas las felicidades 

transitorias del mundo, es necesario ser fiel a Dios! 

En ese momento, con los aplausos delirantes del pueblo, los 

verdugos incendiaron a su alrededor, leñas impregnadas de resinas 

inflamables. En pocos instantes, las llamaradas llegaron a su cuerpo 

envejecido. Juana de Cusa contempló con serenidad la masa popular que no 

entendía su sacrificio. Los gemidos de dolor morían ahogados en el pecho  
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oprimido. Los verdugos de la mártir la insultaban aún en la hoguera: 

- ¿Tu Cristo supo apenas enseñarte a morir? - preguntó uno de los 

hombres. 

La vieja discípula, concentrando su capacidad de resistencia, tuvo 

aún fuerzas para murmurar: 

¡No!... ¡No apenas a morir, sino también a poder amarlos! 

En ese instante, sintió que la mano consoladora del Maestro le 

tocaba suavemente los hombros, y escuchó su voz cariñosa e inolvidable: 

iJuana, ten buen ánimo!... ¡Yo estoy aquí!... 
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Eran las ocho de la 

mañana de un sábado de mayo. 

Chico se levantó con prisa. Durmió 

demasiado. Trabajo mucho en la 

víspera, psicografiando una obra 

erudita de Emmanuel. No espero el 

carro. Fue el mismo a pie para la 

oficina de la Hacienda. No andaba, 

volaba, de tan velozmente que 

caminaba. Al pasar por delante de 

la casa de D. Alice, esta lo Llamo: 

-Chico, te estoy esperando 

desde las seis de la mañana. 

Necesito hablarte. 

-Voy muy atrasado, D 

Alice. Luego en la hora del 

almuerzo, la atenderé.  

D. Alice quedo triste y miró al hermano, que retomo los pasos 

ligeros a camino del trabajo. 

Un poco adelante, Emmanuel le dijo: 

-Vuelve, Chico, atiende a la hermana Alice. Gastaras solo cinco 

minutos, que no te perjudicará. 

Chico volvió y la atendió.  

-Sabía que volverías, conozco tu corazón.  
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Y le pidió aclaración de cómo tomar un determinado remedio 

homeopático que el amable Dr. Bezerra de Menezes le recetó, por 

intermedio del abnegado médium.  

Atendida, se alegró. Y despidiéndose: 

-Gracias, Chico. ¡Dios te lo pague! ¡Ve con Dios! 

Chico partió rápido. Queriendo recobrar los minutos perdidos. 

Cuando a unos cien metros, Emmanuel, siempre amoroso, le pidió: 

Para un poco y mira para atrás y verás lo que está saliendo de los 

labios de D Alice y caminando para ti.  

Chico paró y miró: una masa blanca de fluidos luminosos salía de 

la boca de la hermana atendida dirigiéndose para él y entrándole en el 

cuerpo… 

-¿Viste, Chico, el resultado que obtenemos cuando somos 

serviciales, cuando proporcionamos alegría cristiana a nuestros hermanos? 

Y concluyó: 

-Imagina si, al revés de ve con Dios, dijese, resentida, “ve con el 

diablo”. De sus labios estarían saliendo cosas diferentes, como cenizas, 

ciscos, algo peor… 

Y Chico, andando ahora naturalmente, sin recelo de perder el día, 

sonrió satisfecho con la lección recibida, entendiendo en todo y por todo el 

trabajo del Señor, reflejando en los menores gestos, con los nombres de 

Gentileza, Tolerancia, Afabilidad, Dulzura, Amor. 

 

LINDOS CASOS DE CHICO XAVIER. 

AUTOR: RAMIRO GAMA. 

EDITORIAL: LAKE 
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La Advertencia Del Espíritu 

 De Verdad A Kardec 
 

 

Esta comunicación, así como las reflexiones que Allan Kardec ha 

dejado anotadas, nos demuestran cuán halagüeña era la situación de la época, 

lo que pone de relieve así mismo el gran valor del fundador del Espiritismo 

y su mérito por haber triunfado. Hela aquí: 

 

Médium: señorita C., 12 de junio de 1856. 

 

“Pregunta: ¿Cuáles son las causas que pudieran hacerme fracasar? 

¿Sería incapacidad de mi parte? 

 

“Respuesta: No, pero la misión de los reformadores llena está de 

escollos y peligros; la tuya es ruda, te lo prevengo, pues se trata de remover 

y transformar al mundo entero. No creo que te sea suficiente publicar un 

libro, dos o diez, y quedarte tranquilamente en tu hogar. No. Habrás de 

exponerte personalmente, porque levantarás contra ti odios terribles; 

encarnizados enemigos se conjurarán para perderte, serás el blanco de la 

calumnia y la traición, aun de aquellos que te parecieron más adictos; tus 

mejores instrucciones, serán tergiversadas y desnaturalizadas; más de una 

vez sucumbirás bajo el peso de la fatiga; en una palabra, es una lucha casi 

constante la que tendrás que sostener, sacrificando tu reposo, tranquilidad, 

salud y aun tu vida, pues no vivirás mucho. 

 

“Y bien, no importa un retroceso en el que, en lugar de una ruta 

florida, encuentra uno a su paso sólo zarzales, piedras agudas y serpientes. 

Para estas misiones no es suficiente la inteligencia. En primer término, es 

menester, para agradar a Dios, la humildad, modestia y desinterés, pues Él 

abate a los orgullosos y presuntuosos”. 
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“Para luchar contra los hombres se necesita valor, perseverancia y 

una inquebrantable firmeza; es preciso también ser prudente y poseer tacto 

para conducir las cosas convenientemente y no comprometer su éxito a causa 

de medidas o palabras intempestivas; es indispensable, por último, devoción, 

abnegación, y estar pronto para cualquier sacrificio. 

 

 “Ves, por consiguiente, que tu misión está subordinada a 

condiciones que dependen de ti”. 

 

“EL ESPÍRITU DE VERDAD.  
 

“Nota: [Es Allan Kardec que se expresa así]:  
 

 Escribo esta nota el 1º de enero de 

1867, diez años y medio después de 

habérseme dado esta 

comunicación, y compruebo que 

ella se ha realizado en todos sus 

puntos, pues pasé por todas las 

vicisitudes que allí se me 

anunciaron. He sido el blanco del 

odio de enemigos encarnizados, de 

la injuria y la calumnia, de la 

envidia y los celos; infames libelos 

se publicaron contra mí; mis 

mejores instrucciones fueron 

desnaturalizadas; he sido 

traicionado por personas en 

quienes deposité mi confianza y me 

han pagado con ingratitud aquellos 

a quienes beneficiara. 

 

“La sociedad parisiense ha sido un centro de intrigas continuas de 

parte de aquellos que decían estimarme pero que, mientras me presentaban 

buena cara de frente, me difamaban por la espalda. 

 



Anuario Espírita                                                                                        119 

 

 

 “Decían que los que adoptaban mi doctrina eran pagados por mí 

con el dinero que mediante el Espiritismo recibía. No he conocido ya el 

descanso; más de una vez sucumbí por exceso de trabajo; mi salud se alteró 

y mi propia vida ha peligrado. 

 

“Sin embargo, merced a la protección y asistencia de los buenos 

espíritus, que sin cesar me han dado pruebas elocuentes de su solicitud, me 

felicito al pensar que no he tenido un solo instante de desfallecimiento ni de 

desánimo y que constantemente he continuado mi tarea con el mismo fervor, 

sin preocuparme de la malevolencia de que era objeto. Según la 

comunicación del Espíritu de Verdad, debía esperarme todo esto, y todo se 

verificó”. 

 

Cuando sabemos de todas estas batallas, de las muchas ignominias 

de que Allan Kardec fue blanco, ¡cuánto se engrandece a nuestros ojos y qué 

mérito y esplendor adquiere su brillante triunfo! 

 

¿Qué se ha hecho de esos envidiosos, de esos pigmeos que trataban 

de cerrarle el paso? El nombre de la mayor parte de ellos es desconocido o 

no despierta el menor recuerdo; el olvido los recobró, amortajándolos para 

siempre entre sus sombras, mientras que el nombre de Allan Kardec, valiente 

luchador, pionero audaz, pasará a la posteridad con su tan legítimamente 

conquistada aureola de gloria. 

 

He aquí cómo encaraba Allan Kardec la lucha por el triunfo del 

Espiritismo y de qué modo quería, predicando con el ejemplo, que los 

espiritistas respondan a los ataques de los adversarios de la doctrina. 

 

 

BIOGRAFIA DE ALLAN KARDEC. 

HENRI SAUSSE. 2DA EDICIÓN 2.015. 

INSTITUTO DE DIFUSAO ESPIRITA / MENSAJE FRATENAL. 
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Cuando Allan Kardec 

recibió la Revelación Espírita a 

través de numerosos médiums 

bajo su supervisión, conteniendo 

las enseñanzas de los espíritus 

superiores sobre las realidades 

espirituales, las seleccionó, 

organizó, sistematizó y publicó 

como Doctrina Espírita en 

términos claros, precisos, 

específicos, lógicos y 

comprensibles, consignados en 

la Codificación Espírita, 

ampliamente difundida, pero no 

muy bien conocida por el 

público en general y 

sorprendentemente no muy bien estudiada y asimilada por un amplio sector 

del movimiento espírita, a tal punto que muchos intentan adicionarles y 

mezclarle principios, enseñanzas y prácticas propias de otras creencias y 

doctrinas espiritualistas, creyendo equivocadamente que con eso están 

siendo amplios, tolerantes e incluyentes, convirtiéndose en divulgadores no 

garantizados del Espiritismo. 

 

A pesar de que el Codificador Allan Kardec lo expresó varias veces 

y procuró dejar muy bien definido y establecido lo que es el Espiritismo o 

Doctrina Espírita para que no se cometieran posteriores equívocos, 

desviaciones, mixturas y tergiversaciones, eso no fue así y hoy 
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lamentablemente lo estamos viendo, tanto por quienes no lo conocen, como 

por cierto de sector de los propios espíritas, así como los mal llamados 

“espiritistas” que por ignorancia o por oportunismo se han apropiado 

indebidamente del término para confundir o explotar, proyectando una 

imagen tergiversada de lo que es el verdadero y auténtico Espiritismo. 

 

Una de las causas es que muchos llaman “espiritismo” al simple 

“mediumnismo”, asumiendo equivocadamente que toda creencia en la 

comunicabilidad de los espíritus y la sola práctica de la mediumnidad es 

Espiritismo, sin ninguna fundamentación y orientación doctrinaria, 

filosófica y ética. Grave equívoco de todos aquellos que incluyen en el 

Espiritismo toda una serie de prácticas religiosas, espiritualistas y esotéricas 

que pertenecen a otras creencias que nada tienen que ver con el Espiritismo 

Kardeciano.   

 

Nunca estará demás recordar que el Espiritismo no es ni tiene que 

ver con adivinación, quiromancia, cartomancia, cristalomancia, naturismo, 

ocultismo, santería, hechicería, superstición, brujería, magia, satanismo, 

angelología, elfología, homeopatía, cromoterapia, astrología, acupuntura, 

futurología, ufología, etc. El Espiritismo en sí tiene suficientes y bien 

fundamentados recursos doctrinarios, científicos, filosóficos y morales, por 

lo que no necesita tomar prestadas enseñanzas, fundamentos y prácticas 

exógenas y diversas, casi siempre discordantes, por muy respetables que 

pudieran ser para sus seguidores.  

 

Siendo conscientes de que el Espiritismo es un saber en 

construcción y evolución, que debe marchar a la par de la ciencia, de la 

lógica, del sentido común y de los tiempos actuales, sabemos que es 

saludable y conveniente mantener un dialogo intelectual y cultural con los 

valiosos aportes de la antigua Metapsíquica, la Parapsicología, la 

Pisobiofísica y la actual transcomunicación instrumental, sin perder su 

identidad, pero teniendo en cuenta las conquistas y comprobaciones de las 

llamadas ciencias psíquicas de antes y de hoy, que a su vez pueden ser 

enriquecidas con los fundamentos espíritas. 
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Hoy en día, a partir del auge del internet, las páginas web y las redes 

sociales, podemos constatar el notable incremento de la divulgación espírita, 

mediante el uso de esta valiosa herramienta de difusión como nunca antes en 

toda la historia del Espiritismo, pero a la vez podemos observar con  pesar y 

preocupación la gran diversidad de publicaciones, contenidos y enseñanzas 

que no siempre tienen la adecuada fidelidad, concordancia, calidad y 

lenguaje espírita, proyectando, a veces  sin querer, una imagen distorsionada 

y equivocada del Espiritismo. Muchos “divulgadores” espíritas no tienen la 

suficiente formación, estructuración, experiencia y capacidad para ser 

adecuados y garantizados transmisores de una doctrina que no conocen muy 

bien, que a menudo mezclan y confunden con otras creencias, o le incorporan 

pareceres y opiniones personales que no corresponden a los principios, 

fundamentos y enseñanzas de la Doctrina Espírita en sí. La actividad de este 

tipo de “divulgadores” pueden ser más nociva y perjudicial que la opinión 

de los propios opositores y detractores del Espiritismo.  

 

Es por esto que los dirigentes, trabajadores y divulgadores del 

Espiritismo a nivel espírita nacional e internacional debemos velar por la 

autenticidad, concordancia, claridad y buena calidad de todos los contenidos 

audiovisuales que se coloquen diariamente en los medios digitales y 

virtuales, por el bien de la propia Doctrina Espírita. 
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“Si está frecuentando un Centro Espírita buscando una 

mejoría, pero sin hacer esfuerzo, ¡deténgase! 

 

Si considera que el pase espírita va a cambiar su vida, 

¡deténgase! 

 

Si cree que el tratamiento de desobsesión va a sacarle los 

obstáculos del camino, ¡deténgase! 

 

Si le parece que el agua fluidificada va a aliviar sus 

enfermedades, ¡deténgase! 

 

Necesitamos entender que el Centro Espírita en sí mismo, no 

es garantía de nada. 

 

El Centro Espírita es una puerta para nuestra mejoría que 

tiene que ser abierta por nosotros. 

 

No adelanta años de tratamiento si continuamos presos a 

nuestra conveniencia y en nuestra zona de confort. O cambiamos o 

vamos a decir: “No vuelvo a ese Centro Espírita, no tiene fuerza”. 

 

Débil es nuestra voluntad de cambio, de actuar diferente, de 

parar de encontrar mil disculpas para ser quien se es. 
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El Centro Espírita es maravilloso para quien pone en práctica 

sus enseñanzas, para quien sabe que el obsesor es apenas el efecto, la 

causa siempre somos nosotros y es la causa la que es necesario 

cambiar para que el efecto cese. 

 

No hay nada fácil en el Espiritismo, hay mucho trabajo, 

porque sólo tiene merecimiento quien decide salir de la inercia 

espiritual e ir atrás de su evolución. 

 

Está en la hora que aprendamos.  
 

¡Piense!” 

Centro Espirita Mensaje fraternal, Caracas, Venezuela. 
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Al día siguiente de mi suicidio, me enamoré de mi madre cuando la 

vi llorar en el suelo de mi habitación, abrazando mi camiseta ensangrentada 

con mis fotos esparcidas a su alrededor, vi tanto 

¡Amor en sus ojos! 

 

El día después de mi suicidio, sentí cuánto me amaba mi padre, sin 

importar lo duro que fuera, en medio de tanta tristeza, me habló con los ojos 

llenos de lágrimas ¡lo orgulloso que estaba de mí y lo sensible que yo era con 

los demás! 

 

El día después de mi suicidio, vi que mi gatito era más increíble de 

lo que podía haber imaginado. Cada vez que alguien llegaba a casa, ella corría 

hacia la puerta esperándome y, al ver que no era yo, se acostaba frente a la 

puerta y seguía esperándome. 

 

El día después de mi suicidio, me encantó por mis hermanos cuando 

los vi sentados en la habitación con los ojos llenos de lágrimas, recordaron 

los tiempos en que jugamos en nuestra hermosa infancia ... ¡Qué buen 

momento! 

 

El día después de mi suicidio, sentí cuánto me amaba mi mejor 

amiga. ¡Ella estaba mirando nuestras fotos juntas y recordando todos los 

momentos! 

 

El día después de mi suicidio, sentí que era importante para mis 

maestros. Se culpaban tanto por no haberse dado cuenta... 
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Por la noche, fui a la morgue a buscar mi cuerpo. Me molestó. Me 

miré y dije:  

 

"Tantos sueños que tuvimos", 

"Tantos amores",  

"Tanta gente por conocer", 

"Tenías gente que te quería y, sin embargo, lo vomitaste todo",  

"Tienes que tener mucho coraje para quitarte la vida, ¿por qué no 

usaste ese coraje para ganar? " 

 

Gracias a Dios, eso fue solo una visión.  

 

¡Puedes leer esto! Todavía estás aquí y puedes cambiar tu vida para 

siempre. 

 

No es tan malo como parece. ¡Hay gente que te quiere, que te quiere 

cerca! Dale una oportunidad más a la vida y a las personas que están a tu lado.  

 

Hay una cura para el dolor, ábrete a alguien. Has superado tantas 

cosas, ¡prueba una más!” 
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¡Un mundo en Transición! 
                                                             

                                                         Víctor Hugo Torres García 
 

 

Hoy vivimos uno de los momentos más graves y difíciles de la 

evolución de la humanidad terrena. Todos los días y por todas partes vemos 

desajustes de todo tipo: guerras, miserias, violencia, hambre, cataclismos, 

etc.  

 

Esto es debido a que nuestro planeta experimenta la Gran 

Transición de Mundo de Pruebas y Expiación para Mundo de Regeneración. 

Se están depurando las regiones inferiores de la espiritualidad terrestre, a fin 

de cambiar el psiquismo y lograr una psico-atmósfera más sutil.  

 

Por lo tanto, actualmente se están reencarnando sobre la faz de la 

tierra espíritus inferiores que se encontraban RETENIDOS en esas 

dimensiones desde hace más de 1000 años. Estos espíritus cuando vivieron 

en la vida física fueron altamente despiadados, bélicos y sanguinarios. 

Estaban retenidos en esas regiones inferiores desde ese tiempo a fin de que 

la humanidad terrestre lograse su desarrollo: Intelectual, Científico y 

Tecnológico. 

 

Gran parte de ellos están constituíos por los que en pasado animaron 

las hordas bárbaras conocidas por la historia como: Hunos, Godos, 

Visigodos y Normandos que diseminaron el terror y la destrucción por toda 

Europa, Asia y por otras regiones del mundo.  

 

Ahora ellos están de regreso con nosotros, ocupando nuevamente 

un cuerpo en la vida física, teniendo también su última oportunidad a fin de 

regenerarse.  

 

Y los podemos identificar porque se caracterizan por estados 

mentales de frialdad emocional, cuando son prendidos por la justicia terrena, 
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narran sus crímenes con mucha naturalidad, cinismo y sin ninguna 

afectación emocional, como lo hicieron en aquellos períodos remotos.  

 

Los podemos identificar en aquellos hermanos que gustan de 

modificar su cuerpo físico: haciéndose perforaciones en la piel, cortándose 

la legua en dos, para que ésta adquiera el aspecto de las serpientes, 

implantándose en la frente cuernos de silicón, tatuándose completamente el 

rostro y el cuerpo. 

 

Asumiendo actitudes extrañas que los llevan a martirizarse 

cortándose la piel con navajas a fin de sangrar o llevando prolongados 

períodos de abstinencia alimenticia. 

 

Estos espíritus que constituyen actualmente gran parte de nuestra 

sociedad, seguirán reencarnándose entre nosotros en los tiempos venideros, 

ellos están teniendo su última oportunidad para hacerse merecedores del 

Nuevo Mundo, o en caso contrario, Despedirse definitivamente de la Tierra 

y ser exiliados para otros orbes, donde servirán de ejemplo y continuarán con 

su proceso evolutivo. 

 

Ellos son nuestros hermanos primitivos de ayer, que están y estarán 

entre nosotros desafiándonos. Hijos ingratos y perversos, padres 

desnaturalizados, compañeros desleales, etc. Que nos exigirán compasión, 

paciencia y amor. 

 

Por lo que podemos concluir diciendo que la depuración espiritual 

del planeta está ocurriendo desde hace algún tiempo de las denominadas 

esferas Sub-crostales que están por debajo de la corteza terrestre hacia arriba; 

y que los Mentores Espirituales encargados de dirigir los rumbos evolutivos 

de la tierra se vieron en la necesidad de retener a esos grupos de espíritus 

altamente bélicos y sanguinarios al fin de la humanidad terrestre durante ese 

período de 1000 años progresara en el campo de la ciencia, de la tecnología, 

de la filosofía, de la cultura, del arte, de las Relaciones Humana, etc. Porque 

de lo contrario, éstos avances se hubieran retrasado.  
Resumen con base en conferencia de Divaldo Pereira Franco. 
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¡Hermano Luis! es muy grato tenerlo con nosotros y poder conocer 

un poco más de usted, quisiera que nos comentara entre otras cosas: 

 

¿Cómo llego al espiritismo?, ¿cómo conoció la doctrina espírita?  

 

Primero agradezco a Dios la oportunidad de poder compartir con 

los amigos lectores algunas de nuestras experiencias y trabajo en pro de la 

difusión de la doctrina espirita, bueno yo tuve conocimiento de la doctrina 

espírita a través del primer libro que leí, este libro es el “Libro de los 

Médiums” de Allan Kardec, este libro lo leí cuando tenía entre 16 y 17 años 

fruto de algunas experiencias que en esta época comencé a vivir, cómo 

salirme del cuerpo durante la noche o despertarme en la madrugada y ver 

algunas personas en el cuarto, así como desprenderme del cuerpo y ver mi 

cuerpo físico en la cama como si estuviese fluctuando,  motivado a todo esto 

que me sucedía le consulté a un amigo lo que me estaba pasando, las 

experiencias, y él me dijo: ¡tal vez tú tengas 

algo de mediumnidad! entonces me prestó 

el Libro de los Médiums, fue la primera 

obra que leí y a partir de ese momento 

cuando lo terminé de leer yo mismo me dije  

¡YO SOY ESPÍRITA!, era la respuesta que 

encontraba a las preguntas de toda mi vida 

sobre lo espiritual, y lo que más me gustó 

fue el orden, la lógica, el raciocinio de 

Allan kardec, ¡diría que fue un amor a 

primera vista!, con la forma lógica y 

racional que el profesor Hippolyte León 

Denizard Rivail, conocido como Allan 
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kardec, le llevo este estudio qué es el mayor 

tratado Paranormal de la humanidad que es 

el Libro de los Médiums, y a partir de ahí 

comencé a conocer los otros libros espiritas, 

los de Chico Xavier, los de Divaldo Franco, 

que más tarde yo iría a vivir a Brasil en la 

Ciudad de Salvador Bahia, durante cinco 

años en la Mansión del Camino fundada por 

nuestro hermano Divaldo Franco, donde 

estuve muy cerca de él y aprendí mucho con 

sus trabajos, sus obras sus inspiraciones y 

así como más tarde, más adelante, estaría 

durante catorce años al servicio de la (FEB), 

Federación Espírita Brasileña y del (CEI), Consejo Espírita internacional 

siempre aprendiendo y conociendo más, llevando ahora treinta años de 

estudio de la doctrina espírita. 

 

El hermano Luis Hu desde hace varios años viendo y llevando a 

cabo un lindo trabajo de difusión del libro espirita para niños, quisiésemos 

conocer un poco más de esta bella labor. 

 

Sí es verdad, hace siete años 

comenzamos nuestras obras literarias para esta 

nueva generación, estos nuevos espíritus que 

están llegando a la Tierra, mucho de ellos 

repetimos son espíritas por segunda vez, es 

decir espíritus que fueron espiritas en su última 

encarnación y vuelve a tomar cuerpo y 

necesitamos ya, pasarles las informaciones 

para despertar estás conciencias que ya traen 

la información espirita dentro, por eso que los 

ideales de reencarnación, mediumnidad, 

mundo espiritual, hasta obsesión, 

transcomunicación instrumental, todo hablado 

a los niños. 
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Antes había un cierto temor al 

decir…. ¡no!… ¡no se puede hablar algunas 

cosas!… ¡hoy no! Porque estos niños ya son 

diferentes, ya vienen espiritas, esto es algo 

que creo que todo el movimiento espírita 

debe entender…..¡ya vienen los espiritas por 

segunda vez!...ya son niños que las ideas de 

inmortalidad, rencarnación, mediumnidad 

ya la traen, muchos de ellos inclusive ya 

vienen con mediumnidad más avanzada, 

entonces es necesario hablarles sí, de las 

ideas espiritas, porque son basadas en las 

leyes de la naturaleza y hacen parte de las 

leyes divinas, por eso nosotros necesitamos 

desde temprano hablar de los conceptos espiritas a los niños y claro siempre 

en la moral del Evangelio que es la mayor moral superior que conocemos en 

la tierra basada en la ley del amor y sus subdivisiones, en: Humildad, 

Caridad, Fe, Alegría, Perdón y todo lo que conlleva a aprender el evangelio 

a la luz de la doctrina espírita.  

 

Nosotros comenzamos con este 

trabajo y ya son más de 500.000 libros 

vendidos en Brasil y en el mundo. Ahora 

Estamos muy dedicados con este nuevo 

proyecto llamado “Kit Evangelio”. Qué es un 

curso de 36 clases para que todos los niños 

del mundo en español portugués e inglés 

pueden aprender tanto los principios 

espiritas, las enseñanzas del Evangelio de 

Jesús y las 10 leyes Morales, todo en formato 

de cuentos infantiles, es un proyecto nuevo 

que lo estamos llevando y niños de más de 

20 países ya los están conociendo y 

aplicando también los padres 

evangelizadores. 
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¿Qué podemos hacer como 

padres para incentivar el estudio del 

libro espírita? 

 

Bueno como padres a los hijos, 

¡traerles la información espírita desde 

temprano! y tener conciencia de que son 

espíritus que están llegando en cuerpos 

infantiles por un tiempo, entonces todo lo 

que nosotros hacemos, los niños son como 

esponjas, ¡absorben con el ejemplo!, es 

importante que el niño vea a su padre o su 

madre o tutores como como ejemplos, 

¡ellos también tienen que leer!... 

 

Otra cosa muy importante no solamente del ejemplo, sino el buen 

hábito, hay un hábito muy noble, saludable que el papá o la mamá o ambos 

les lean libros, ellos lean libros a los niños, y la pregunta que siempre me 

hacen es la siguiente: 

 

¿A partir de cuándo se debe hablar a los niños?........ 

 

¡DESDE EL VIENTRE!... 

 

El espíritu está ahí, …. la gente 

se olvida que el espíritu está ahí,… desde 

el vientre materno ya se le lee los libros y 

muchos me dicen, pero como si no lo va a 

escuchar o no lo vas a leer, no es que se 

crea el llamado ¡ambiente psíquico!, que 

es una energía muy positiva que se 

comienza a crear entre los tutores, los 

padres con el niño, porque esto va 

haciendo que se crea un ambiente psíquico 

agradable, entonces los niños ya 
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comienzan a sentir claro que no van a 

entender o escuchar, están en el vientre 

materno, pero a pesar de ello ya se 

comienza a crear la conexión, el hábito a 

la lectura. 

 

Cuando está niño de un año, 

meses, ¡igual se lee! .... no hay problema, 

ve las imágenes, algunas cosas no las 

entenderá, …. otras si…. pero se van 

mostrando y los padres le van explicando, 

le va contando las imágenes, cuando yo 

tenga 4 o 5 años ya aprenderá a leer y 

finalmente va a leer el por sí mismo, pero 

ya le será familiar, entonces lo que 

decimos, desde chiquitos hay que mostrarle porque las imágenes y el cariño 

que es colocado en el momento, esto es fundamental para formar futuros 

lectores con contenidos espíritas. 

 

¿Cómo podemos acceder a estos libros tan aleccionadores en 

idioma español, dónde los podemos adquirir? 

 

Los libros los podemos enviar 
físicamente desde Brasil hacia varios 
países, es entrar en contacto con nosotros, 
la página que utilizamos es llamada: 
www.kitevangelho.com   

 

O mi página personal: 

https://www.luishu.com, dónde enviamos 

directamente a los hermanos de varios 

países, de América, de Europa, es solo 

acceder a nuestro contacto libros escritos 

infantiles y se lo enviamos en español. 
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Ese es el gran desafío porque no 

había casi material infantil en español, y 

ahora ya contamos con más de 36 libros en 

este proyecto fantástico, también algunos 

están en la página de Amazon, quien tenga 

interés o acceso a Ebooks puede entrar en 

Amazon, ya hay varios que están 

disponibles, busca mi nombre Luis Hu 

Rivas, en Amazon y los podrá encontrar. 

 

¿Algún mensaje para nuestros 

lectores? 

 

¡Sí claro!... para todos tener la 

conciencia que estamos en los últimos 30 años de la transición 

planetaria…hay gente que necesita despertar a esta conciencia, en 2050 en 

adelante la segunda mitad del milenio, el planeta Tierra entra en nueva etapa 

por los próximos 28.000 años… ¡ENTRA EN REGENERACIÓN! .... y este 

proceso de regeneración, que comienza, son 28.000 años, … ¡muchas 

transformaciones! Pero como toda transición planetaria, nuevos espíritus 

reencarnan y principalmente ¡EL 

DESPERTAR DE LA 

MEDIAUMNIDAD!... 

 

Cada vez más niños se reencarnarán 

recordando sus vidas pasadas, saliéndose del 

cuerpo, teniendo más conciencia de su deber 

con el planeta, ¡su necesidad de proteger al 

planeta!, ¡proteger las plantas, las florestas, el 

medio ambiente, los animales!, ¡sentirse 

como parte de una conciencia general! .... y 

entonces ahí surgen nuevos sentimientos 

nuevos deseos de cuidar y proteger…. ¡ya no 

de devastar, de destruir! .... ¡NO! ... ¡NO! ... 
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¡NO!,. Comienzan a tener nuevas 

sensaciones, entonces nosotros como 

educadores necesitamos colocarles 

material para que ellos comiencen a 

entender las leyes espirituales que los 

Espíritus superiores nos han traído, en el 

caso aquí nosotros somos muy firmes en 

los 15 principios espiritas, de toda la 

codificación, el espíritu Emmanuel le 

dicto al Medium Francisco Cándido 

Xavier, Chico Xavier, los 15 principios 

Entonces nosotros reforzamos estos 

principios que fueron seleccionados.  

 

Emmanuel para Chico, para que 

sean los básicos. No es que no existan más, hay muchos más, pero estos sean 

los importantes y básicos para que todos los niños los conozcan, adultos 

también y los puedan aprender y explicar, por eso es que hacemos este este 

tipo de esfuerzo para que desde temprano esta nueva generación comiencen 

a conocer las ideas espiritas, les sean familiar, les sea normal, porque al final 

de cuentas los espíritus superiores ya las dominan entonces todo el mundo 

es, digamos, hacer una alfabetización 

espiritual para las nuevas generaciones y 

todos aprendemos con ellos porque una vez 

tenemos espíritus conscientes que están en 

cuerpos de niños serán mañana jóvenes o 

adultos conscientes de su deber delante del 

planeta, su deber delante de su prójimo, y 

su deber delante de sí mismos, para la 

construcción de un mundo mejor.  

 

El individuo que sepa qué es un 

ser, que: 

 

 Todo lo que hace le trae una 
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consecuencia, ¡positiva o negativa! Pero 

él es responsable por su futuro. 

 

 Que sabe que hay leyes en el 

universo, entonces no se queja de 

situaciones difíciles, comprende qué son 

consecuencias y él es autor de su futuro, 

entonces él puede cambiar y a pesar de 

haberse equivocado, cometido errores 

puede reconstruir nuevos días para 

mañana. 

 

 Él es consiente qué es un ser 

inmortal, eterno, entonces puede romper 

esa idea materialista que trae depresión, suicidio, ¡NO! ... ¡NO! ¡nada de eso! 

... ¡estamos aquí para ser colaboradores de la fuerza Crística!... Entonces ya 

somos agentes responsables de conexión con la fuerza del Cristo para 

nosotros reproducir su luz lo que dijo Francisco de Asís: ¡SEÑOR HAZME 

INSTRUMENTO DE TU PAZ! o sea Nosotros somos responsables a 

hacernos conscientes de que somos el reflejo de las fuerzas del Cristo y 

nosotros tenemos parte en esta transformación de este mundo nuevo. 

 

Yo diría aún más, ¡TENER 

CONCIENCIA QUE LAS LEYES DE 

DIOS ESTÁN EN TODO!, en todo 

instante, en todos los seres, en todo está las 

leyes de Dios y reconocer desde las plantas, 

las bacterias, los mares, en todo está la 

fuerza divina y nosotros somos hermanos 

con todos ellos, debemos expandir el nivel 

de amor, expandir el nivel de misericordia, 

nosotros estamos para proteger a todos los 

seres y en lo mejor que podemos hacer con 

nuestro prójimo es ¡DONARNOS Y 

SERVIR! Ese es el propósito, aprender que 
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estamos en este momento en 

cambio porque salimos de la 

animalidad que nos ha gobernado 

durante milenios, hemos estado en 

cuerpos embrutecidos, ahorita 

estamos saliendo de niveles de 

violencia que todavía los traemos, 

niveles de impiedad, de 

destrucción, para comenzar a 

aprender las nociones del 

Evangelio ¡muchas veces nos 

cuestan!, porque después de tantos 

milenios reencarnando, PERO 

AHORA POR EL DOLOR, 

estamos comenzando aprender 

que necesitamos hacer cambios y 

estos cambios son para que nos 

hagamos mejor.  

 

Destruir el ORGULLO Y EL EGOÍSMO qué son los grandes 

villanos del planeta, ¡no son gente de fuera!, ¡no son espíritus obsesores!, 

¡NO! ... ¡NO! somos nosotros que tenemos, que traemos esto, y esto es lo 

que nos genera grandes dolores, pero ahora con la propuesta espírita 

conscientes de que somos agentes para un mundo mejor, mundo regenerado  
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donde el bien y el mal estén iguales, por primera vez acceder a estas 

informaciones espiritas para el concepto general, no es para ser espiritas, es 

decir no es para generar nuevos espíritas, es para que si tengamos ciudadanos 

consientes, lucidos con su papel con el planeta, con el universo y consigo 

mismos. 

 

Amigos esto sería nuestro mensaje para un mundo mejor, donde 

comprendamos que el Jesús que amamos es el Jesús que nos transforma, es 

el del Jesús qué aprendemos sus elecciones de amor, es el Jesús que nos sirve 

de guía y modelo… ¡Muchas gracias! 
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“¿Cómo voy a hablar con mis 

padres que mi hermano fue asesinado? 

Estaba angustiado, pero no podía llorar” … 

Fui a transmitir un partido de fútbol 

en Recife cuando me informaron de la 

muerte de mi hermano. 

 No pude hacer mi trabajo, tomé un 

avión con destino a São Paulo. Me senté 

bien atrás. No quería ser reconocido, no 

quería hablar, bajé la cabeza y la tristeza era 

inmensa. De repente alguien se sienta a mi 

lado y toca mi brazo. Me costó levanté la 

cabeza para mirar quién podría ser… ¿Me 

reconoces?... 

Me sorprendió mucho era Chico 

Xavier… Llevaba un traje verde oscuro, 

estaba sin corbata y con el tradicional lente 

oscuro. 

Entonces me preguntó: - ¿Cómo 

era él?... 

Entendí que él se refería a mi 

hermano y comencé a describirlo 

físicamente.  
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Chico bajó la mesa del pasajero, tomó un pedazo de papel y 

comenzó a escribir. 

Cuando terminó, dijo:  

- Él tuvo que irse. Dios se lo libero, los próximos meses de su vida 

serían horribles. Dios le ahorró de este sufrimiento.  

- No te preocupes, tu hermano está bien. Después de unos meses, 

búscame que tendremos más noticias sobre él. 

Luego se levantó y caminó hacia la parte delantera del avión. 

Cuando aterrizamos en São Paulo fui el primero en bajar y atravesar 

la puerta trasera.  

Quería esperarlo fuera del avión, Observé atentamente el descenso 

de los pasajeros uno a uno. Chico Xavier no apareció. Así que busqué. 

Él no estaba en ese vuelo. Solo después entendí….  

Él estuvo en ese avión, pero en despliegue y para socorrerme... 

Ese encuentro me reconfortó 

hasta tal punto, que “cumplir con mi difícil 

misión de ayudar a mi familia.” …. 

Nota: Este episodio le pasó al Dr. 

Osmar de Oliveira, médico, periodista, 

narrador y comentarista de fútbol. Trabajó 

en TV Gaceta, Cultura, SBT, Globo y 

Bandeirantes Desencarnó a los 71 años en 

2014. 

Esta narrativa está completa en el 

libro “Chico Xavier Mis Pedazos del 

Espejo”, de autoría de la doctora y espírita 

Dra. Marlene Nobre. Editorial FE.  
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Divaldo Pereira Franco: 

 Un Espíritu del más acá. 
                   Extraído del periódico «El universal» Colombia. 

 

 

¿Qué niño de cuatro años no sale huyendo si ve a una anciana 

que dice ser su abuela y está muerta? 

 

El reconocido médium y 

espiritista asegura que era un niño 

cuando se le apareció el primer 

espíritu. Era el de María Catalina, su 

abuela, a quien no conocía. Ana, la 

madre de Divaldo, se aterrorizó, 

porque el pequeño insistía en que la 

anciana quería hablar con ella. 

Entonces, la mujer, quien nunca 

conoció a su madre (porque murió 

cuando ella estaba pequeña), lo 

llevó donde una hermana de ella, 

quien sí alcanzó a conocerla. El 

espíritu seguía dejándose ver de 

Divaldo, aún en la casa de su tía. La hermana de su madre le preguntó qué 

ropa usaba el supuesto espíritu. 

 

“Me acuerdo que le dije que era muy bajita, llevaba una falda muy 

larga, tenía algo en la cintura y además algo que brillaba aquí (señala el 

pecho). Mi tía dijo: «Ana, esa es mamá. Y eso que brilla es un camafeo que 

yo le puse a su cadáver», cuenta el brasilero. 

 

Tiene 86 años, pero luce como de 50; y, cuando habla, parece que 

tuviera más bien 300 años de existencia. Siempre menciona fechas exactas 

(era como hacer un viaje en el tiempo) y tiene un aura muy agradable. A 
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decir verdad, esperaba un personaje un poco oscuro. Ya sabes: los espíritus, 

las almas de los muertos, el más allá. La entrevista se realizó en la dirección 

de este medio y fue más bien como un diálogo en el que todos participamos 

e intentamos disipar nuestras dudas. No todos los días se está frente a la 

máxima autoridad en el mundo de la doctrina del espiritismo. 

 

¿Cuál es el caso más curioso que ha atendido como espiritista? 

 

-Son centenares, pero una de las más importantes de mi vida 

sucedió conmigo mismo. En 1954 tuve un problema de garganta que terminó 

en un cáncer. El médico que me atendía era muy amigo y me invitó a una 

reunión íntima donde se materializó un espíritu. De repente, escuché una voz 

femenina que me dijo: ‘Divaldo, abre la boca’. También me pidió que abriera 

los ojos. Cuando lo hice, vi a una señorita de 1,66 metros de estatura más o 

menos, que intuí era judía, sonriendo, vestida de enfermera de la Primera 

Guerra Mundial. Llevaba un lapicero que tenía una bombilla verde en el 

final. Me dijo: ‘Voy a cauterizar el problema y va a doler’. Ese bombillo era 

confortable, porque se apoyaba en la lengua. Cuando el lapicero estaba 

adentro, disparó algo, sentí un dolor intenso y pegué un grito. Eso mismo 

hizo dos veces. Recuperé la voz desde aquel mes de mayo de 1954 hasta el 

día de hoy. Ese era el espíritu de una enfermera llamada Sheyla. Me quedé 

tan sorprendido que pensé que era un delirio, porque soy espiritista. 

 

¿Para qué sirve el espiritismo? 

 

-Para iluminar la conciencia. Las religiones dicen que la vida 

continúa y que después de la muerte se será feliz para siempre o desgraciado 

para siempre. El espiritista quiere demostrar que la vida tiene un sentido 

psicológico, que la muerte es un cambio de vibración. Porque hoy todo es 

energía. Nosotros creemos que después de la muerte hay vida. Mejor dicho, 

hay una vida de dónde venimos y para donde retornamos. Pero lo más 

importante del espiritismo es que propicia una armonía interior, porque 

vivimos en una lucha tremenda. Nosotros creemos que hay una fuerza en el 

universo que se llama Dios, naturaleza, energía y esta fuerza creó la vida, 

pero una vida con una fatalidad que era la plenitud física. El materialismo  
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nos plantea que seremos felices cuando lo tengamos todo; y aun cuando 

conseguimos todo, tememos perderlo. De modo que nunca somos felices. Yo 

tengo 86 años y puedo decirlo, porque pasé por todos esos periodos. Hoy veo 

hacia atrás y siento una armonía extraordinaria, porque conseguí llegar hasta 

aquí sin métodos lucrativos. 

 

¿Cómo hizo para escribir 254 libros? 

 

-Gracias a los espíritus. Yo transcribo lo que me dictan todos los 

días 4 horas, y ahí vamos publicando de a poco. Ya tenemos 121 ejemplares 

traducidos en 16 idiomas, pero lo más fantástico es que no disfruto de una 

moneda en derechos de autor. Todos los derechos de autor los donamos a 

instituciones de caridad. 

 

¿De qué manera ha sentido a Jesús en su vida? 

 

-Nací en una familia católica y, cuando me hice espiritista, entendí 

a Jesús, porque yo lo comprendía de acuerdo con el dogma de la Iglesia. 

Cuando identifiqué que Jesús no era Dios, sino el hijo de Dios y que nos 

amaba, que no permitía que nadie se perdiera y fuera al infierno para toda la 

eternidad, nació un sentimiento de ternura, de dulzura por este hombre que 

había tenido paciencia para aquellos que fueron sus enemigos. Lo que más 

me fascinó de la figura de Jesús fue su capacidad de amar, porque fue 

golpeado por un soldado en la cara y no reaccionó. Esa es una actitud 

extraordinaria. De modo que cuando leí el Sermón de la Montaña, mi vida 

cambió completamente, porque yo hacía parte del grupo de personas que 

creía que fuerte era quien vencía a los otros; poderoso, quien dominaba. Con 

ese texto comprendí que fuerte es quien se domina. Una ética totalmente 

opuesta a la que vivimos hoy. La propuesta de Jesús es vencerse a sí mismo, 

a las malas inclinaciones; y eso es fascinante. 

 

¿Qué asimila el espiritismo del cristianismo? 

 

-Todo. El espiritismo es una lectura del cristianismo. La diferencia 

es  interpretativa.  Para  nosotros, Dios es amor. La  vida es  única, pero  las  
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existencias corporales son múltiples a través de las encarnaciones, y los 

espíritus vuelven comunicándose con nosotros. Hay pluralidad en el mundo 

y creemos totalmente en todo lo que Jesús dijo, porque somos cristianos. 

 

¿Usted cree que Jesús resucitó físicamente o espiritualmente? 

 

-Espiritualmente. 

 

¿Quién es su familia? 

 

-Soy el último ejemplar, porque soy el último de una familia de 13 

hermanos y ya se desencarnaron. Entonces, estoy solo, pero tengo una 

familia universal fantástica. Tengo mis hijos espirituales. He adoptado 84, 

quienes a su vez me han dado más de 300 nietos y ya 20 bisnietos. Pero 

tataranietos no quiero (risas). 

 

¿Qué riesgos tiene trabajar con espíritus? ¿Cómo saber si los 

medios son auténticos? 

 

-Muchos riesgos, porque los espíritus tienen tareas importantes. 

Como las criaturas humanas, hay espíritus buenos y malos. Y ¿cómo saber 

que los medios son auténticos? Si hay interés económico o de otra naturaleza, 

hay una posibilidad de que no lo sean. Nunca paguen por actividades 

mediúmnicas, porque están cobrando por los espíritus y ellos no ganan nada. 

Para yo dedicarme de lleno a esto, tuve que trabajar muchos años para el 

Gobierno. El trabajo del espiritista es buscar el bien para construir una 

sociedad nueva. 

 

¿A qué vienen los espíritus a este mundo? 

 

-Vienen a demostrar que continúan viviendo, para aconsejarnos, 

advertirnos de algunas situaciones. Pero para que ellos se manifiesten, es 

necesario el merecimiento, que tengamos una vida saludable. No es 

necesario que seamos santos, pero sí ciudadanos. Por poner un ejemplo: es 

absurdo que en Brasil, en los últimos 10 años, fueran asesinadas en las calles 
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500 mil personas, 50 mil por año. Es una guerra no declarada. Los espíritus 

nos protegen. Yo viajo más de 250 veces al año y nunca he perdido un vuelo 

o tenido un atraco o algún problema. 

 

¿Cómo saber que estamos frente al espíritu que evocamos? 

 

-Yo puedo evocar a María Antonieta, pero viene María Fernanda y 

me miente. De modo que, para no equivocarnos, los sometemos a un test. Si 

llamo a mi madre, le tengo que preguntar cómo era el nombre de ella, cómo 

era la casa donde vivíamos. Los espíritus no soportan ser investigados, 

porque nuestra lucha es la búsqueda de la verdad. Y en términos generales 

no evocamos espíritus, oramos y los que quieren o tienen algo que decir 

aparecen en el sitio. 

 

¿Ha sido víctima de alguno? 

 

-Cuando murió un hermano por un choque en 1944, yo tenía 17 

años.  

 

Luego de ese accidente quedé con dificultades para caminar y 

quedé paralítico desde el 24 de junio hasta el 5 de diciembre de ese año. 

Entonces, un día una prima llevó a una señora que yo no conocía. La señora 

era médium, me miró y me dijo que yo no estaba enfermo, que era víctima 

de un espíritu que estaba atravesado en el centro de mis movimientos. El 

nombre de ese espíritu era José, así se llamaba mi hermano. Se aproximó a 

mí y, después de unos minutos, me dijo que me pusiera de pie. Tenía miedo 

de caerme, pero mi madre me mandó callar y me pidió que obedeciera. Lo 

hice y comencé a caminar hasta hoy. Esa señora nos invitó a una reunión en 

la que se leyó el evangelio del espiritismo, y sentí una sensación maravillosa. 

Me desmayé y, cuando retorné, mi madre lloraba, porque mi hermano José 

se comunicaba. Desde entonces, esos fenómenos se repitieron, pero sólo 

hasta 1947 fue cuando tomé conocimiento del espiritismo, y fui 

estudiándolo. A partir de ahí, me transformé en espiritista, sin abandonar el 

respeto por la religión. 
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¿Qué no le pregunté qué deseé compartir con nuestros lectores? 

 

-Lo que es más importante en la vida: amar. Cuando se ama, se es 

feliz. El verdadero sentido de la vida es vivir amando. No es importante que 

nos amen, porque si amamos para que nos amen, es un arreglo. Pero cuando 

amamos por el interés de ver al otro feliz, esto es la plenitud. En la vida todos 

tenemos enemigos. ¡Todos! Lo más importante es no ser enemigo de nadie. 

 

Tener paz en el corazón. Por eso, solamente por el amor, la paz es 

posible en la criatura humana. 
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No hace falta mucho 

análisis para reconocer que la 

sociedad en la que vivimos padece 

de diversos sufrimientos, muchos de 

ellos voluntarios. Hay innumerables 

personas que se enfrentan a dolores 

insoportables de naturaleza íntima 

sometiéndose a una perspectiva de 

vida limitada a las ambiciones de la 

esencia material. 

 

Muchos de estos estados 

íntimos provienen de emociones 

descontroladas. Pero, ¿cuándo y 

cómo las pasiones se convierten en 

torturas del alma? 

 

La espiritualidad nos recuerda que la pasión está en exceso aliada a 

la voluntad, ya que el principio que la origina fue puesto en el hombre para 

el bien [...]. El abuso que se les hace es lo que les causa el daño1. La pasión 

es el móvil que dicta el rumbo de la vida y nos inspira inversiones 

emocionales. Cuando es bien conducida, da un propósito a las intenciones.  

 

Nos ayuda a comprometernos en nuestras relaciones personales, en 

nuestros trabajos, en nuestros pasatiempos. 

 
1 KARDEC, Allan. EL Libro de Los Espíritus. Trad. Evandro Noleto Bezerra. 4. ed. 2. imp. 

Brasília: FEB, 2014. Pt. 3. Cap. 3. 12, q. 907 
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Sin embargo, una pasión se vuelve perniciosa tan pronto como ya 

no puedes dominarla, lo que resulta en un daño para ti o para los demás.2 

Desviados de sus intenciones, las pasiones secuestran al hombre vicioso, 

aquel aficionado a los placeres inmediatos. En este empeño, se promueve 

por sí mismo las trampas que conducen al sufrimiento moral. 

 

[...] El orgullo herido, la ambición frustrada, la ansiedad de la 

avaricia, la envidia, los celos, todas las pasiones, en fin, son torturas del alma. 

[...] Con la envidia y los celos no hay calma, no hay descanso posible para 

los afectados por esta enfermedad [...]. ¿No comprenden que, con sus 

pasiones, el hombre se crea torturas voluntarias y la Tierra se convierte para 

él en un verdadero infierno?3 

 

La búsqueda exacerbada de la satisfacción de los intereses 

mundanos es el factor que hace descarrilar al hombre en el camino hacia la 

felicidad. Desviadas, las conquistas ganadas se convierten en un insumo de 

vanidad y presunción. Las ambiciones financieras y materiales justifican el 

comportamiento ansioso y egoísta. El anhelo de popularidad y poder abren 

paso a los celos y la envidia. En ninguno de estos escenarios, sin embargo, 

descansa el alma pacífica. 

 

Los intereses, una vez logrados, escalan a niveles inalcanzables. La 

conciencia inquieta persigue a los individuos que son blanco de los celos y 

la envidia en cada momento de su trastorno mental. 

 

Pero si, en lugar de invertir todo su ánimo en sus propias ventajas, 

convierte sus impulsos al bien común, el hombre puede transformar las 

tentaciones en virtudes. Eso es lo que nos dice Emmanuel.4 

 

 
2 Idem,  q. 908. 
3 Idem, q. 933 
4 XAVIER, Francisco Cândido. Rumo certo. Pelo Espírito Emmanuel. 12. ed. 8 imp. 

Brasília: FEB, 2020. Cap. 21. 
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Cuando la criatura retiene una enorme riqueza, siendo capaz de 

entregarse claramente a la avaricia, aplicándose solo al disfrute personal, y 

busca usarla sobre el bienestar de sus semejantes ... 

 

Cuando una persona tiene 

la autoridad para administrar, en su 

propio beneficio, la influencia que 

disfruta, pero en cambio busca 

usarla para ayudar a otros ... 

 

Cuando un hombre 

ofendido se encuentra con los 

medios suficientes para vengarse, de 

la manera que crea más razonable, y 

perdona de todo corazón la ofensa 

recibida, reconociendo que es 

igualmente susceptible de cometer 

errores ... 

 

[...] En verdad, tales 

compañeros habrán vencido las 

mayores tentaciones que acosan su 

vida. 

 

Que aspiremos a la única felicidad sostenible: la que se basa en la 

moralidad en Cristo. Que podamos convertir nuestras tentaciones, movidas 

por una sana pasión, que da ímpetu y propósito, en virtudes para defender a 

favor de nuestros semejantes y de todos los seres de la Naturaleza, así como 

de nuestro propio bienestar espiritual. 

 

 

 

 

 

 

 



150                                                                                         Anuario Espírita 
 

 

Gabriel Delanne 

 
Cirilo Zabala 

 

 

Es interesante hablar de Gabriel Delanne, este hermano junto a los 

León Denis y Camilo Flamarion fueron los discípulos muy cercanos al 

Maestro Allan Kardec. 

 

Gabriel Delanne era como un hijo para el Maestro Allan Kardec. 

 

Su nombre completo era Francois Marie 

Gabriel Delanne. Nació en París el día 23 de marzo 

de 1857, veintisiete días antes que Allan Kardec 

publicara el libro de los Espíritus, lo conocían como 

el Ángel del bien, era de Profesión Ingeniero 

Electricista. Sería uno de los más acérrimos 

defensores del Espiritismo Científico, se ganó el 

título del Apóstol del Espiritismo Científico. 

 

 

 Es importante mencionar que al contrario de Allan Kardec y León 

Denis, Gabriel Delanne tuvo la gran suerte de nacer dentro de una familia 

Espirita y de esa manera recibir las enseñanzas y los consejos de esta 

Doctrina. 

 

Desde muy pequeño como curiosidad podríamos contar que a la 

edad de 7 años le preguntaron por la profesión de sus padres y el respondió 

que eran espiritistas. 

 

Pero vamos a conocer la historia de este fantástico hermano. 

Provenía de una familia humilde Alexandre Delanne y Marie Alexandrine 

Didolet así se llamaban sus padres, tenían una pequeña droguería a causa de 

la cual el esposo tenía que viajar puesto que su papel era de comerciante. 
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En uno de esos viajes de negocios Alexandre Delanne llegó hasta la 

ciudad de Caen, ubicada en la región de Normandía, al Noroeste de Francia 

sobre el Canal de la Mancha y a orillas del río Orne. Un domingo fue al café 

Gran Balcón, donde oyó la conversación de dos desconocidos, en la que uno 

de ellos afirmaba que los espíritus existían y era posible comunicarse con 

ellos. El tema era atractivo y conmovedor por lo que no pudo evitar la 

curiosidad y se acercó a ellos con el fin de averiguar más. 

 

Le aclararon entonces, que un profesor Francés había escrito 

algunas obras donde explicaba aquello y que a esa Doctrina la habían 

llamado Espiritismo, le dieron la dirección en París de la Sociedad Espirita 

y los títulos de los libros que podía leer. 

   

A su regreso al hogar, comentó esto con su esposa y está lo 

convenció de que buscara el libro de los Espíritus y el libro de los Médiums. 

Después de su lectura el interés fue aún mayor y decidieron hacer lo posible 

para conocer al autor. Se dirigieron al Pasaje Santa Ana donde vivían los 

esposos Rivail fueron recibidos muy amablemente por el matrimonio. 

Conversaron durante largas horas sobre las obras, experiencias pasadas de 

Marie Alexandrine. 

 

Allan Kardec los invitó a una reunión en la Sociedad Espirita y allí 

descubrieron las facultades mediúmnicas de Marie como médium psicografa 

mecánica. Pasando a ser desde ese momento una de las médiums que ayudó 

a Allan Kardec en investigación sobre el Espiritismo, pero no solamente ella 

se convirtió en una gran trabajadora del Espiritismo, su esposo aprovechaba 

todos los viajes que tenía que hacer para divulgar la Doctrina Espirita.  

 

Poco a poco la amistad en los dos matrimonios fue creciendo se 

veían frecuentemente. Allan Kardec jugaba a menudo con Gabriel y con su 

hermano Ernesto y este era uno de los recuerdos que Gabriel Delanne 

conservo  con   mayor  cariño, Allan  Kardec  tenía  siempre en sus brazos a 

 

 

Gabriel Delanne. Fue así como Gabriel y su hermano Ernesto vivieron y 

crecieron dentro de un hogar Espirita gracias al trabajo de sus padres, 
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asistiendo a reuniones Espiritas a muy temprana edad y aprendiendo 

directamente de manos del Codificador.  

 

En el sepelio del Maestro Allan Kardec con apenas 12 años de edad, 

después que Camilo Flamarion dice su discurso delante del ataúd Gabriel 

Delanne toma la palabra y habla en nombre de los hermanos provincianos 

prometiendo al Espíritu de Kardec que todos habrán de proseguir por el 

sendero que con su ímproba labor a trazado 

 

 Gabriel Delanne desde los 17 años fue espirita militante y asistía a 

las reuniones mediúmnicas en la casa de sus padres ya que estos habían 

fundado un Centro Espirita, sus amigos presentes en esas reuniones, 

relataron muchos fenómenos observados durante ellas y recordaron una 

comunicación personal dirigida a Gabriel: "No temas nada ten confianza 

desde el punto de vista material jamás serás rico, pero nada te faltará", dicen 

que esto se cumplió durante toda su vida.  

 

A la edad de 19 años recién terminado su bachillerato en 

matemáticas, Gabriel ingresó en la Escuela Central de las Artes y 

Manufacturas, pero debido a problemas económicos familiares no pudo 

terminar sus estudios. Comenzó a trabajar como Ingeniero en la Compañía 

de aire comprimido y de Electricidad donde estuvo hasta 1892. 

 

Su labor Espirita fue muy larga, su primer acto importante fue en la 

conmemoración en honor a la desencarnación del Maestro Allan Kardec en 

marzo de 1880, a los 23 años de edad donde dictó su famosa Conferencia 

"La Fuerza Psíquica", en el Cementerio se reunieron amigos y seguidores de 

las obras del Maestro Allan Kardec y a Gabriel le correspondió ofrecer un 

discurso en el cual ya se notaba su interés en hacer énfasis en el aspecto 

científico del Espiritismo y de resaltar que Allan Kardec no había pretendido 

fundar una nueva religión o un nuevo culto. Sin embargo, también admitir 

que sería necesario un intenso trabajo para lograr la consolidación de una 

teoría científica a partir de esas relaciones con el mundo espiritual, aunque  

confiaba que finalmente serían relacionadas como fenómenos naturales y 

dejarían de representar un misterio. Finalmente hizo la promesa de hacer los 

mayores esfuerzos para expandir sus ideas y sembrarlas en todo el mundo.  



Anuario Espírita                                                                                        153 

 

 

 

En 1882 los dirigentes de los grupos Espiritas Parisinos presididos 

por Piere Gaetan Leymarie y Gabriel Delanne como secretario junto con los 

dirigentes de los grupos Espiritas Belga formaron la Federación Espirita 

Francesa Belga convertida un año después en la Federación Espirita Belga 

Latina. A finales de ese mismo año Gabriel y su padre formarían lo que se 

conoció como Unión Espirita francesa con el objetivo de unir a todos los 

grupos Espiritas de Francia.  

 

En enero de 1883 desencarno Amalie Rivail esposa de Allan Kardec 

a la edad de 88 años, Gabriel recordando la estrecha amistad que le había 

unido a su familia y el aporte que había brindado al estudio y la enseñanza 

de la Doctrina Espirita, pronunció un discurso de despedida durante su 

funeral en el Cementerio de París donde dijo que Amaliet había sido una 

madre para el y ese mismo año, una vez más, recordó a Allan Kardec en la 

fecha aniversaria, con las palabras que son mencionadas frecuentemente por 

los estudiosos espiritas afines con su posición. "No temamos divulgar 

nuestra fe más que cualquier otra filosofía el Espiritismo fortalece y penetra  

las almas con sus dulces fluidos. Tenemos la convicción hagámosla penetrar 

entre nuestros hermanos, unamos nuestros esfuerzos para sembrar 

fértilmente nuestras ideas en las masas y marchemos a la conquista de la 

sociedad moderna apoyados de un lado en la ciencia y de otro en la razón.  

    

Gabriel Delanne decía pienso que Jesús es un Espíritu 

eminentemente Superior, es el modelo por el cual nos debemos guiar, pero 

entre Dios y el, la distancia es aún mayor de la que hay entre nosotros y 

Jesús.  

 

 Gabriel disfrutaba contando una historia a sus amigos. Decía que 

un día de 1883 recibió una carta escrita en un papel tosco, mal redactada, 

con numerosas faltas ortográficas y un imperfecto Francés firmada por una 

señora que le pedía se dirigiera a Versalles, en las afueras de la ciudad donde  

ella residía para poder comunicarle algo muy importante con relación al 

Espiritismo, al principio no le dio mucha importancia pero al fin decidió 

acudir. En un suburbio alejado y escondido encontró la casa antigua al fondo 

de un patio destartalada, llegó a la puerta tocó y una anciana entreabrió la 
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puerta y le preguntó que deseaba, Delanne le menciono la carta y ella lo hizo 

entrar tomándolo de la mano, Gabriel se sorprendió cuando ella le confió su 

deseo de fundar un diario para difundir el Espiritismo.  

 

En 1884 con tan sólo 28 años de edad publicó su primera obra 

Espiritista titulada “El Espiritismo ante la Ciencia”, este libro dedicado a sus 

padres. Es interesante notar que en septiembre de ese mismo año apareció la 

publicación de León Denis, “El porqué de la Vida”, de tal forma que el 

comienzo de la labor editora de los dos grandes continuadores de la obra de 

Kardec fue simultánea. León Denis era 11 años mayor que Gabriel Delanne.  

En junio de ese mismo año gracias a su renombre como conocedor de la 

Doctrina Espirita y como orador Gabriel Delanne se acredito como delegado 

de la sección Francesa de la Federación Espirita de Londres y de la Unión 

Kardecista. 

 

Confundido atinó a decir que era necesario mucho dinero y 

entonces la anciana se dirigió a un mueble tomó una bolsa y sacó de ella 

5000 Francos suma suficiente para una operación comercial importante, se 

los dio diciéndole que estaban destinados a los primeros gastos. Le pregunto 

que si estaba dispuesto a dirigir la publicación, Gabriel no salía de su 

sorpresa y quiso expresar su agradecimiento, pero ella contestó que sólo 

quería difundir la Doctrina y eso no era de agradecer. Gracias a esa donación 

se fundó la Revista Moral del Espiritismo cuyo primer número salió en 

marzo de 1896 y que debió su nacimiento a la generosa Señora Elizabeth D 

Esperance, una de las pioneras del Espiritismo quien más tarde desarrollaría 

sus facultades mediúmnicas.  

 

En 1896 apareció el primer número de la Revista Científica Moral 

del Espiritismo de la cual era su director, fue su fundador donde recogía 

trabajos de numerosos autores espiritistas y de él mismo.  

 

Su visión del Espiritismo fundamentalmente filosófica y científica 

de donde se extraen esenciales morales, mientras era contrario a la posición 

dogmática y religiosa.  
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Publicó varias obras entre las cuales tenemos las siguientes:  El 

Espiritismo ante la Ciencia, El Fenómeno Espirita, La Evolución Anímica, 

Las Vidas Sucesivas, El Alma es Inmortal, Las Apariciones Materializadas, 

Reencarnación, Espiritismo Moderno, La Evidencia de una Vida Futura.  

 

En 1898 los Espiritas Parisinos conmemoraron los 50 años del 

Espiritismo con dos conferencias una a cargo de León Denis y la otra a cargo 

de Gabriel Delanne.  

 

En 1899 se convirtió en presidente de la Sociedad Francesa para el 

Estudio de los Fenómenos Psíquicos, una estructura que sería el verdadero 

guardián del Espiritismo Kardecista. El será un serio propagador de corazón 

del Espiritismo, dando la bienvenida a muchas personas con benevolencia 

sin distinción de rango social, siempre dará las explicaciones científicas más 

claras, esta Sociedad hizo posible formar buenos espiritistas y médiums de 

primer orden.  

 

Dotado de una excelente memoria Gabriel Delanne era según sus 

familiares, una verdadera enciclopedia viva, incluso cuando tenía una salud 

bastante frágil.  

 

En el congreso Espirita Internacional reunido en el año de 1900 bajo 

la presidencia ejecutiva de León Denis y con la presidencia Honoraria del 

respetado naturalista Alfred Rousel Wallace, se convirtió en un hito para el 

Espiritismo, Gabriel Delanne formó parte de la comisión encargada de 

preparar los trabajos que se presentarían, el mismo debía elaborar un relato 

sobre reencarnación, pero luego de pronunciar el discurso de apertura, su 

mala salud le impidió asistir a la presentación de los trabajos, incluso el suyo 

propio, ese mismo año escribió el prefacio de la biografía de Allan Kardec 

escrita y publicada por Henrry Sausse. 

 

Fue presidente de la Unión Espirita francesa en 1919 y participó en 

diferentes Congresos Espiritas, los últimos años de su vida fueron un 

martirio, pero nunca perdió la oportunidad de difundir el Espiritismo, 

siempre trabajó examinando, analizando, y expresando sus ideas 

continuamente en un lenguaje sencillo que pudiese entender todo el mundo, 
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no busco jamás la gloria y el éxito ni se apegó a la comodidad financiera. 

Fue un incansable trabajador del Espiritismo, a pesar de las dificultades, de 

sus sufrimientos, nunca dejó de trabajar para que el Espiritismo llegase a 

todo el mundo dejando pruebas de que la muerte no existe, continuó el 

trabajo de Allan Kardec, fue fundador del periódico El Espiritismo.  

 

Pronunció conferencias por toda Europa y entendía que el 

periespíritu era el centro de los fenómenos espiritistas y se distinguía entre 

el animismo y mediumnismo. Fue amigo del premio Nobel de medicina Dr. 

Richet a quien ayudó en su obra ¿Por qué Vivimos?, la gran oportunidad, 

también conocida por tratado de metapsíquica, Gabriel fue uno de los 

primeros que expuso la concordancia del Espiritismo con la Ciencia.  

 

Su estado físico cada día era peor se trasladaba en sillas de ruedas a 

pesar de eso se desempeñó como secretario del Congreso Espirita 

Internacional celebrado en París en 1925 en el que León Denis fue 

presidente. El 12 de febrero de 1926 su estado de salud se agravó de 

sofocación, pero conservaba su plena conciencia.  

 

Nunca se casó, pero tuvo una leal compañera que le ayudó mucho 

y que se encargó de él en los últimos 30 años empujando su silla de ruedas. 

Ella era su prima Matilde Peley junto a ella crio a una niña abandonada que 

adoptó con 7 años de edad. La desencarnación de su padre a los 71 años de 

edad, fue un golpe para él, ya que Alexandre fue un gran apoyo en todos los 

sentidos de su vida.  

   

 

Dos días después, algo recuperado, recibió a un joven que pedía su 

orientación con relación a algunos fenómenos que hacían suponer una 

enfermedad mental en una prima suya. Delanne le explicó durante dos horas  

la mediumnidad de escritura que manifestaba la joven y luego muy fatigado 

y con intensos dolores se sentó a la mesa con su hija adoptiva y sus amigos, 

para disfrutar de la comida, pero no pudo hacerlo y estaba cada vez más 

pálido arrastrándose se dirigió a la otra habitación y después de unos 

minutos, se oyó un golpe y un gemido, porque sus piernas no lo sostuvieron 

y cayó, lo llevaron a su poltrona y dijo. Creo que es el fin es una advertencia.  
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Su amigo Bourgeois trató de 

animarlo y entonces él respondió 

"Recuerda querido amigo que Delanne no 

le teme a la muerte".  

 

Continuó empeorando y la hija 

llamó al médico, quien se esforzó por 

reanimarlo, pero inútilmente porque tres 

horas después finalizaba su vida 

encarnada. Era el 15 de febrero de 1926 y 

tenía 69 años de edad.  

 

Su cuerpo incinerado y las cenizas colocadas en el Mausoleo de la 

familia cercano a la tumba de Allan Kardec.  

 

Su amigo Henrry Regnault dijo en su funeral que el mejor homenaje 

que se le podía brindar era seguir su ejemplo y difundir la Doctrina Espirita 

la verdadera filosofía del futuro. Fue fiel discípulo de Allan Kardec por quien 

conservó toda la vida una gran admiración.  

 

En 1907 decía, “el día que los sabios se decidan a estudiar 

científicamente los fenómenos psíquicos, tendrán algunas sorpresas, 

demostrándoles que sus futuros descubrimientos han sido previstos por esos 

espíritus de quienes ellos ignoran tan profundamente sus doctrinas”. 
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María de Magdala había escuchado prédicas del Evangelio del 

Reino, no lejos de la principesca Villa en donde vivía entregada a los 

placeres, en compañía de patricios romanos, tomándose de profunda 

admiración por el Mesías. 

 

¿Qué nuevo amor era aquel predicado a simples pescadores por 

labios tan divinos? Hasta entonces, ella había caminado sobre las rosas rojas 

del deseo, embriagándose con el vino de alegrías condenables. No obstante, 

su corazón estaba sediento y en desaliento. Joven y hermosa, se había 

emancipado de los estrictos preconceptos de su raza; su belleza esclavizó a 

sus caprichos de mujer a sus más ardientes admiradores; pero su espíritu 

tenía hambre de amor. El profeta nazareno había plantado en su alma nuevos 

pensamientos. Después de escuchar su palabra, notaba ahora que las 

facilidades de la vida le traían un tedio mortal al espíritu sensible. Las 

músicas voluptuosas no encontraban eco en su interior, los adornos romanos 

de su habitación se tornaron áridos y tristes. María lloró largamente, aunque 

no comprendía lo que proponía el profeta desconocido. Entretanto, su 

invitación amorosa parecía resonarle en las fibras más Sensibles de mujer. 

Jesús llamaba a los hombres para una vida nueva. 

 

Después de una noche de grandes meditaciones y antes del famoso 

banquete en Nain, donde ella ungiría públicamente los pies de Jesús con los 

bálsamos perfumados de su afecto, fue percibida una tranquila barca que 

conducía a la pecadora a Cafarnaún. Después de muchas dudas se había 

dispuesto a buscar al Mesías. ¿Cómo la recibiría el Señor, en la residencia 

de Simón? Sus coterráneos nunca le habían perdonado el abandono del hogar 

y la vida de aventuras. Para todos, ella era la mujer perdida que tendría que 

encontrar la lapidación en la plaza pública. Pero, su conciencia le pedía que  

fuese. Jesús trataba a la multitud con especial cariño. Jamás le observó  
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cualquier expresión de desprecio hacia las numerosas mujeres de vida 

equívoca que lo cercaban. Además de eso, se sentía seducida por su 

generosidad. Si fuera posible, desearía trabajar en la ejecución de sus ideas 

puras y redentoras. Se proponía amar, como Jesús amaba, sentir con sus 

sentimientos sublimes. Si fuese necesario, sabría renunciar a todo. ¿¡De qué 

le valían las joyas, las flores raras, los banquetes suntuosos, si, al final de 

todo eso, conservaba su sed de amor?!... 

 

Envuelta por esos pensamientos profundos, María de Magdala 

penetró el umbral de la humilde residencia de Simón Pedro, donde Jesús 

parecía esperarla, tal era la bondad de la sonrisa con que la recibió. La recién 

llegada se sentó con emoción indefinible que le estrangulaba el pecho. 

 

Venciendo, sin embargo, sus más fuertes impresiones, así dijo, en 

voz suplicante, después de los primeros saludos: 

 

¡Señor, escuché vuestra palabra consoladora y vengo a vuestro 

encuentro!... ¡Tenéis la clarividencia del cielo y podéis adivinar cómo he 

vivido! Soy una hija del pecado. 

 

Todos me condenan. ¡Entretanto, Maestro, ¡observad cómo tengo 

sed de verdadero amor!... Mi existencia, como todos los placeres, ha sido 

estéril y amarga… 

 

Las primeras lágrimas le corrieron de los ojos, mientras Jesús la 

contemplaba, con infinita bondad. Pero, ella continuo:  

 

¡Escuché vuestra amorosa invitación al Evangelio! Desearía ser de 

vuestras ovejas; pero, ¿será que Dios me Aceptaría? 

 

El profeta nazareno la miró, enternecido, examinando las 

profundidades de su pensamiento, y respondió, bondadoso: 

 

¡María, levanta los ojos hacia el cielo y regocíjate en el camino, 

porque escuchaste la Buena Nueva del Reino y Dios bendice tus alegrías!  
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¿Acaso, podrías pensar que alguien en el mundo estuviese condenado al 

pecado eterno? ¿Dónde, está entonces, el amor de Nuestro Padre? ¿No has 

visto nunca a la primavera ofrecernos flores sobre una casa en ruinas? Las 

ruinas son las criaturas humanas; pero, las flores son las esperanzas en Dios. 

Sobre todas las falencias y desventuras propias del hombre, las bendiciones 

paternales de Dios bajan y llaman. ¡Hoy sientes ese nuevo Sol que te ilumina 

el destino! Camina ahora, bajo su luz, porque el amor cubre la multitud de 

pecados. 

 

La pecadora de Magdala escuchaba al Maestro, bebiendo sus 

palabras. Ningún hombre le había hablado así a su incomprendida alma. Los 

más irreflexivos pervertían sus buenas inclinaciones, los aparentemente 

virtuosos la despreciaban sin piedad. Enterrada en pensamientos 

confortadores y escuchando las referencias de Jesús al amor, María acentuó, 

levemente: 

 

¡No obstante, Señor, he amado y tengo sed de Amor! .... 

 

Sí respondió Jesús- tu sed es real, el mundo vició todas las fuentes 

de redención y es imprescindible que comprenda que en sus sendas la virtud 

tiene que marchar por una puerta muy estrecha. Generalmente, un hombre 

de sea ser bueno como los otros, o honesto como los demás, olvidando que 

el camino donde todos pasan es de fácil acceso y de marcha sin edificaciones. 

La virtud en el mundo fue transformada en la puerta ancha de la conveniencia 

propia. Hay los que aman lo que les pertenece en el círculo personal, los que 

son sinceros con sus amigos, los que defienden sus familiares, los que adoran 

a los dioses del favor. Sin embargo, el que verdaderamente ama, conoce la 

suprema renuncia a todos los bienes del mundo y vive feliz, en su camino de 

trabajos para la difícil entrada a las luces de la redención. El amor sincero no 

exige satisfacciones pasajeras que se extinguen en el mundo con la primera 

ilusión, trabaja siempre, sin amargura y sin ambición, con los júbilos del 

sacrificio. ¡Sólo el amor que renuncia sabe caminar para la vida suprema!...  

 

María lo escuchaba embebecida. Ansiosa por comprender 

completamente aquellas nuevas enseñanzas, interrogó con atención: 

¿Sólo el amor por el sacrificio podrá saciar la sed del corazón? 
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Jesús tuvo un gesto afirmativo y continuó:  

 

- Solamente el sacrificio contiene el divino misterio de la vida. Vivir 

bien es saber inmolarse. ¿Acaso crees que el mundo mantiene su equilibrio 

propio solamente con los caprichos antagónicos y a veces criminales de los 

que se elevan a la galería de los triunfadores? Toda luz humana viene del 

corazón experimentado y blando de los que fueron sacrificados. Un guerrero 

cubierto de laureles levanta gritos de victoria sobre los cadáveres que yacen 

en el suelo; pero, apenas los que cayeron hacen bastante silencio, para que 

se escuche en el mundo el mensaje de Dios. El primero hace la experiencia 

para un día; los segundos construyen el camino definitivo en la eternidad. 

 

En tu condición de mujer, ¿ya pensaste lo que sería el mundo sin 

las madres exterminadas en el silencio y en el sacrificio? ¿¡No son ellas las 

cultivadoras del jardín de la vida, donde los hombres entran en batalla?!... 

¡Muchas veces, el campo florido se cubre de lama y sangre; entretanto, en 

su tarea silenciosa, los corazones maternales no se desesperan y reedifican 

el jardín de la vida, ¡imitando la Providencia Divina, que extiende sobre un 

cementerio los lirios perfuma dos de su amor!... 

 

María de Magdala, escuchando aquellas advertencias, comenzó a 

llorar, a sentir en lo íntimo el desierto de la mujer sin hijos. Por fin, exclamó: 

 

¡Desgraciada de mí Señor, que no podré ser madre!...  

 

Entonces, atrayéndola blandamente hacia sí, el Maestro acrecentó: 

 

¿Y cuál de las madres será mayor a los ojos de Dios? ¿La que se 

devotó solamente a los hijos de su carne, o la que se consagró, por el espíritu, 

a los hijos de otras madres? 

 

Aquella pregunta pareció despertarla a meditaciones más 

profundas. María se sintió amparada por una energía interior diferente, que 

hasta entonces había desconocido. La palabra de Jesús honraba su espíritu;  

la invitaba a ser madre de sus hermanos en humanidad, favoreciéndolos con 

los bienes supremos de las más elevadas virtudes de la vida. Experimentando 
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radiante felicidad en su mundo interior, contempló al Mesías con los ojos 

llenos de lágrimas y en el éxtasis de su inmensa alegría, murmuró 

conmovida: 

 

¡Señor, de aquí por delante renunciaré a todos los placeres 

transitorios del mundo, para adquirir el amor celestial que me enseñaste!... 

Acogeré como hijas a mis hermanas en el sufrimiento, buscaré a los 

infortunados para aliviarles las heridas del corazón, estaré con los paralíticos 

y los leprosos… 

 

En ese instante, Simón Pedro pasó por el aposento, buscando su 

interior, y la observó con cierta extrañeza. La convertida de Magdala sintió 

su mirada glaciar, casi denotando desprecio, y ya recelosa de perder un día 

la convivencia del Maestro, preguntó con interés:  

 

Señor, ¿cómo quedaremos cuando partas de este Mundo?  

 

Jesús comprendió el motivo y el alcance de su palabra y esclareció: 

 

Ciertamente que he de partir, pero estaremos reunidos eternamente 

en espíritu. En cuanto al futuro, con sus perspectivas infinitas, es necesario 

que cada uno tome su cruz, en busca de la puerta estrecha de la redención, 

colocando encima de toda la fidelidad a Dios y, en segundo lugar, la 

confianza perfecta en sí mismo. 

 

Observando que María, aun oprimida por la extraña mirada de 

Simón Pedro, se preparaba a regresar, el Maestro le sonrió con bondad y 

dijo: 

 

¡Anda, María!... Sacrifícate y ama siempre. Largo es el camino,  

 

difícil la jornada, estrecha la puerta; pero, la fe remueve los obstáculos…  

 

Nada temas: ¡y solamente es necesario creer! 
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Más tarde, después de su gloriosa visión de Cristo resucitado, María 

de Magdala volvió de Jerusalén a Galilea, siguiendo los pasos de los queridos 

compañeros. 

 

El mensaje de la resurrección había extendido una alegría infinita. 

 

Después de algún tiempo, cuando los apóstoles y seguidores del 

Mesías buscaban revivir el pasado junto al Tiberíades, los discípulos directos 

del Señor abandonaron la región, a servicio de la Buena Nueva. Cuando se 

disponían los dos últimos compañeros a partir definitivamente a Jerusalén, 

María de Magdala, temiendo la soledad de la añoranza, rogó fervorosamente 

que le permitiesen acompañarlos a la ciudad de los profetas; no obstante, 

ambos, se negaron a consentir sus deseos. Temían su pasado de pecadora, no 

confiaban en su corazón de mujer. María comprendió, pero recordó al 

Maestro y se resignó. 

 

Humilde y sola, resistió a todas las propuestas condenables que la 

solicitaban para una nueva caída de sentimientos. Sin recursos para vivir, 

trabajó por su mantenimiento, en Magdala y Dalmanuta. Fue fuerte en las 

horas más ásperas, alegre en los sufrimientos más escabrosos, fiel a Dios en 

los instantes oscuros y pungentes. De vez en cuando, iba a las sinagogas, 

deseosa de cultivar la lección de Jesús; pero las aldeas de Galilea estaban 

nuevamente subyugadas a la intransigencia del judaísmo. Ella comprendió 

que transitaba ahora el camino estrecho, donde iba sola, con su confianza en 

Jesús. A veces, lloraba de nostalgia, cuando paseaba en el silencio de la 

playa, recordando la presencia del Mesías. Las aves del lago, en el 

crepúsculo, se posaban, como antes, en las caparras más próximas; el 

horizonte ofrecía, como siempre, su banquete de luz. Ella contemplaba las 

mansas olas y les confiaba sus meditaciones. 

 

Cierto día, un grupo de leprosos vino a Dalmanuta. Venían de 

Idumea aquellos infelices, cansados y tristes, en supremo abandono.  

 

 

Preguntaban por Jesús Nazareno, pero todas las puertas se les cerraban. 
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 María fue a ellos y, sintiéndose aislada, con amplio derecho de emplear su 

libertad, los reunió bajo los árboles de la playa y les transmitió la palabra de 

Jesús, llenando sus corazones de las claridades del Evangelio. No obstante, 

las autoridades locales, ordenaron la inmediata expulsión de los enfermos. 

La gran convertida notó tamaña alegría en el semblante de los infortunados, 

debida a sus fraternas revelaciones al respecto de las promesas del Señor, 

que se puso en marcha a Jerusalén, en su compañía. Todo el grupo pasó la 

noche al aire libre, pero sentían que los júbilos del Reino de Dios ahora los 

dominaba. Todos se interesaban por las descripciones de María, de sentían 

que los júbilos del Reino de Dios ahora los dominaba. Todos se interesaban 

por las descripciones de María, devorando sus exhortaciones, contagiados 

por su alegría y de su fe. Llegados a la ciudad, fueron conducidos al valle de 

los leprosos, que quedaba distante, donde Magdalena penetró con 

espontaneidad de corazón. Su espíritu recordaba las lecciones del Mesías y 

un coraje indefinible dominaba su alma. 

 

De allí por delante, todas las tardes, la mensajera del Evangelio 

reunía a la turba de sus nuevos amigos y les predicaba las enseñanzas de 

Jesús. Rostros ulcerados se llenaban de alegría, ojos sombríos y tristes eran 

tocados por nueva luz. María les explicaba que Jesús había ejemplificado el 

bien hasta la muerte, enseñando que todos sus discípulos debían tener buen 

ánimo para vencer al mundo. Los agonizantes se arrastraban junto a ella y 

besaban su simple túnica. La hija de Magdala, recordando el amor del 

Maestro, los tomaba en sus brazos fraternos y cariñosos. 

 

En poco tiempo, su epidermis presentaba, igualmente, manchas 

violáceas y tristes. Ella comprendió su nueva situación y recordó la 

recomendación del Mesías de que solamente sabían vivir los que sabían 

inmolarse. Y sintió gran goce, por haber llevado a sus compañeros en el dolor 

una migaja de esperanza. Desde su llegada, en todo el valle se hablaba de 

aquel Reino de Dios que la criatura debía edificar en el propio corazón. Los 

moribundos esperaban la muerte con una dichosa sonrisa en los labios, los 

que la lepra deformaba o abatía guardaban buen ánimo en las fibras más 

sensibles. 

Sintiéndose en el final de su meritoria tarea, María de Magdala 

deseó reencontrar antiguos afectos de su círculo personal, que se encontraban 
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en Éfeso. Allá estaban Juan y María, además de otros compañeros de los 

júbilos cristianos. Adivinaba que sus últimos dolores terrestres estaban ya 

muy próximos; entonces, deliberó poner en práctica humilde deseo. 

 

En las despedidas, sus compañeros de infortunio material venían a 

suplicarle los últimos consejos y recuerdos. Envolviéndolos en su cariño, la 

emisaria del Evangelio apenas les decía: 

 

¡Jesús desea intensamente que nos amemos unos a los otros y que 

participemos de sus divinas esperanzas en la más extrema lealtad a Dios!... 

Entre aquellos enfermos, los que aún se equilibraban por los 

caminos le traían el fruto de las escasas limosnas y los niños abandonados 

venían a besarle las manos. 

 

En la fortaleza de su fe, la expecadora abandonó el valle, a través 

de ásperos caminos, alejándose de cabañas miserables. La peregrinación le 

fue difícil y angustiosa. Para satisfacer sus intentos recurrió a la caridad, 

sufrió penosas humillaciones, se sometió al sacrificio. Observando las 

pustulentas heridas que substituían su antigua belleza, se alegraba en 

reconocer que su espíritu no tenía motivos para lamentaciones. Jesús la 

esperaba y su alma era fiel. 

 

Realizada su aspiración, entre infinitas dificultades, María un día se 

encontró a las puertas de la ciudad; pero, un invencible abatimiento 

dominaba sus centros de fuerza física. En el justo momento de sus efusiones 

afectuosas, cuando el caserío de Efeso se desdoblaba a su vista, su cuerpo 

resquebrajado se negó a caminar. Modesta familia de cristianos del suburbio 

la recogió en una humilde tienda, caritativamente. Magdalena pudo aún rever 

amistades bien queridas, conforme a sus deseos. Entretanto, por largos días 

de padecimientos se debatió entre la vida y la muerte. 

 

Una noche, llegó al auge con los profundos dolores que sentía. Su 

alma estaba iluminada por blandos recuerdos y, no obstante, encontrarse sus  

ojos cerrados por los párpados entumecidos, veía con los ojos de la 

imaginación el lago querido, los compañeros de fe, el Maestro bien amado. 

Su espíritu parecía transponer las fronteras de la eternidad radiante. De 
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minuto a minuto, se le escuchaba un gemido sordo, mientras sus hermanos 

de creencia rodeaban su lecho de dolor, con las oraciones sinceras de sus 

corazones amigos y desvelados. 

 

En cierto instante, se observó 

que su pecho no se expandía más. 

María, entretanto, sentía consoladora 

sensación de alivio. Se sentía bajo los 

árboles de Cafarnaún y esperaba al 

Mesías. Las aves cantaban en las 

ramas próximas y las olas susurrantes 

venían a besarle los pies. Fue cuando 

vio a Jesús aproximarse, más bello 

que nunca. Su mirada tenía el reflejo 

del cielo y en el semblante traía un 

júbilo indefinible. El Maestro le 

extendió las manos y ella se postró, 

exclamando, como antiguamente: 

 

¡Señor!...  

 

Jesús la recogió blandamente en los brazos y murmuro: 

¡María, ya pasaste la puerta estrecha!... ¡Amaste mucho! ¡Ven! ¡Yo 

te espero aquí! 

 
ESPIRITU: HUMBERTO DE CAMPOS. 

MEDIUM: FRANCISCO CANDIDO XAVIER. 

LIBRO: BUENA NUEVA. PAG. 130. 

3RA EDICIÓN IDE / MENSAJE FRATENAL. 
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En el libro “La Génesis”, 

Los Milagros y Las Predicciones 

según el Espiritismo, Cap. IX, 

Allan Kardec nos presenta una 

visión científica y explicativa sobre 

las revoluciones periódicas, 

parciales y generales que ha sufrido 

la Tierra a través de la eras y su 

desarrollo geológico, así como los 

cataclismos futuros que podrían 

acontecer, descritos según los 

conocimientos, investigaciones y 

conceptos propios de la ciencia de 

mediados del siglo XIX, que 

indudablemente si fuesen 

abordados y redactados en los 

tiempos modernos tendrían una terminología y un enfoque acorde con lo que 

hoy se sabe sobre el origen, la formación y estado de nuestro planeta. Sin 

embargo, es de admirar como, en términos generales, su descripción es 

bastante aproximada y cobra vigencia ante los acontecimientos actuales que 

estamos viviendo, no solo en el sentido geológico, sino ecológico, social, 

político, y moral, en que se ve más claramente la interacción e 

interdependencia de todos estos factores, que ya nunca más podrían ser 

abordados independientemente, a riesgo de llegar a conclusiones parciales. 

 

A la luz de Doctrina Espírita transmitida mediúmnicamente por 

espíritus superiores y los hallazgos de la moderna ciencia actual, vamos 

comprendiendo más claramente todos los procesos evolutivos que ha  
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experimentado nuestro planeta desde su formación primera, pero que ya no 

podrían ser vistos ni analizados separados de los factores biológicos, sociales 

y espirituales concomitantes, lo cual es absolutamente necesario                                                                                                       

para tener una visión integral y direccional en la que vemos la Tierra como 

un valioso mundo temporal y transitorio, como morada de un inmenso 

número de espíritus en evolución, de una gran diversidad de niveles, 

encaminados gradualmente hacia estados cada vez más elevados de 

perfeccionamiento y trascendencia.  

 

Indudablemente nuestro planeta, desde sus iniciales momentos de 

conformación atómica y molecular, hasta nuestros días, ha pasado por 

innumerables cambios graduales, algunos súbitos y violentos, otros regulares 

y periódicos, hasta la era actual en donde hasta cierto punto la Tierra se ha 

mantenido en un relativo período de estabilidad, como expresa Allan 

Kardec: “Los períodos geológicos marcan las fases del aspecto general del 

globo, como consecuencia de sus transformaciones. Pero, con excepción del 

período diluviano, que lleva impreso los caracteres de un cambio súbito, 

todos los restantes se cumplieron con lentitud y sin transiciones bruscas. 

Durante todo el tiempo que los elementos 

constitutivos del globo tardaron en 

encontrar su lugar definitivo, los 

cambios deben haber sido generales. 

Una vez consolidada la base, sólo 

debieron producirse modificaciones 

parciales en la 

superficie”…”Físicamente, la Tierra ha 

pasado por las convulsiones de la 

infancia. Desde ese momento en adelante 

entró en un período de relativa 

estabilidad: el del progreso normal, que 

se cumple por el acontecer regular de los 

mismos fenómenos físicos y el concurso 

inteligente del hombre”1, (La Génesis, 

Cap. XIX, Nos. 1 y 14).  
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Indudablemente en virtud del instinto de conservación y por 

reacción natural y racional, el hombre, los pueblos y la humanidad en general 

siempre sintieron el rigor y los efectos destructivos y dolorosos de tales 

revoluciones y catástrofes, ya fueran súbitas o regulares, causándoles 

vicisitudes materiales, sociales y morales que los afectaron profundamente. 

Al respecto la mentora espiritual Juana de Ángelis en su libro “Después de 

la Tempestad”, Cap.1, expresó: “Con frecuencia regular la Tierra se ve 

visitada por catástrofes diversas que dejan rastros de sangre, luto y dolor, 

en vehemente invitación a la meditación de los hombres.  

 

Consecuencia natural de la Ley de destrucción que enseña que la 

renovación de las formas faculta la evolución de los seres, y siempre 

consigue producir impactos, gracias a la fuerza devastadora de que se 

revisten.  Cataclismos sísmicos y revoluciones geológicas que irrumpen 

voluptuosas en forma de terremotos, maremotos, erupciones volcánicas 

obedecen al impositivo de las 

adaptaciones, acomodaciones y 

estructuración de las diversas 

camadas de la Tierra, en su tránsito 

de “mundo expiatorio” hacia 

“mundo regenerador”. 

 

Como es natural, el ser 

humano recibe y asume las 

convulsiones geológicas como 

eventos destructivos y dolorosos por 

la devastación que ocasionan y por 

eso solemos preguntarnos: es 

necesaria la destrucción y por qué. 

Recordemos lo que Kardec pregunto 

a los espíritus sabios y lo que ellos le 

respondieron en “El Libro de los 

Espíritus”: 
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728 – ¿La destrucción es una ley de la Naturaleza? 

 

“Es preciso que todo se destruya para que renazca y sea 

regenerado, porque lo que llamáis destrucción no es más que una 

transformación, cuyo objeto es la renovación y mejoramiento de los seres 

vivientes”. 

 

Esto es comprensible haciendo alusión a nuestro planeta Tierra 

como mundo de expiación y prueba, pero será necesario en mundos 

superiores? Le respondieron lo siguiente: 

 

732 – ¿La necesidad de destrucción es la misma en todos los 

mundos? 

“Es proporcional al estado más o menos material de los mundos, y 

cesa en un estado físico y moral más depurado. En los mundos más 

adelantados que el vuestro, las condiciones de existencia son otras”. 

 

Y si acaso muchos vieron o siguen viendo estas convulsiones de la 

naturaleza como “castigo” de Dios por la conducta del hombre, Kardec quiso 

despejar las dudas, haciendo otra pregunta en el mismo sentido: 

 

737 “¿Con qué objeto castiga Dios a la humanidad con 

calamidades destructoras?” 

 

«Para hacerla adelantar con más rapidez. ¿No hemos dicho que la 

destrucción es necesaria para la regeneración moral de los espíritus, que 

adquieren en cada nueva existencia un nuevo grado de perfección? Es 

preciso ver el fin para apreciar los resultados. Vosotros no los juzgáis más 

que desde vuestro punto de vista personal, y los llamáis calamidades a 

consecuencia del perjuicio que os ocasionan; pero estos trastornos son 

necesarios a veces para hacer que se establezca más prontamente un orden 

de cosas mejor, y en algunos años lo que hubiese exigido muchos siglos». 

 

Es oportuno recordar que la Doctrina Espírita nos trajo un nuevo 

paradigma en nuestra forma de pensar y de ver las cosas, incluyendo en  



Anuario Espírita                                                                                        171 

 

 

concepto de Dios, ya no más como un ser castigador sino como la 

inteligencia suprema, causa primera de todo lo existente, infinito en 

perfecciones e infinitamente justo, sabio y misericordioso, el Dios de Amor. 

En este sentido es justo ver que muchos desequilibrios que actualmente 

vemos en los diversos reinos de la naturaleza han sido provocados por la 

acción desconsiderada, inconsecuente e irresponsable del ser humano y que 

es natural que se originen consecuencias violentas, desastrosas y dolorosas 

hacia el propio hombre, en el marco de la ley de causa y efecto. 

 

Está más que claro, que la necesidad de la destrucción está en 

proporción al estado físico, moral y espiritual de los mundos y sus 

respectivos habitantes, pero cesa en los mundos claramente superiores. En 

consecuencia, Kardec pregunto a los espíritus superiores si esa necesidad de 

destrucción existiría siempre en nuestro mundo, a lo que ellos respondieron: 

 

L.E. 733 “La necesidad de destrucción se debilita en el hombre a 

medida que el Espíritu se sobrepone a la materia, y por esto veis como al 

horror a la destrucción sigue el desarrollo intelectual y moral”. 

 

Es oportuno concluir que, estando la Tierra y la humanidad en pleno 

proceso de transición de mundo de expiación y prueba, hacia mundo de 

regeneración, es consecuente que sigan ocurriendo catástrofes, calamidades 

y convulsiones geológicas y ecológicas, pero como lo señaló Kardec en 

diversas oportunidades, las convulsiones “serán morales y sociales antes 

que físicas”. Por eso si queremos estar acordes con el estado de mundo de 

regeneración al cual nos encaminamos gradualmente, es necesario que 

sigamos elaborando y construyendo internamente nuestra propia 

regeneración moral y espiritual.  
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1.Un período geológico es una unidad geocronológica formal de la 

escala temporal geológica que representa el tiempo correspondiente a la 

duración de un sistema, la unidad cronoestratigráfica equivalente que 

comprende todas las rocas formadas en ese tiempo. Por ejemplo, las rocas 

del sistema Silúrico se formaron durante el periodo Silúrico, o los fósiles que 

encontramos en rocas del sistema Jurásico pertenecen a organismos que 

vivieron durante el periodo Jurásico. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Unidad_geocronol%C3%B3gica
https://es.wikipedia.org/wiki/Escala_temporal_geol%C3%B3gica
https://es.wikipedia.org/wiki/Sistema_(geolog%C3%ADa)
https://es.wikipedia.org/wiki/Unidad_cronoestratigr%C3%A1fica
https://es.wikipedia.org/wiki/Sil%C3%BArico
https://es.wikipedia.org/wiki/F%C3%B3sil
https://es.wikipedia.org/wiki/Jur%C3%A1sico
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La pandemia de Covid 19 y la gran 

transición planetaria 

                                                           José Vásquez 

 

Nunca antes la humanidad había experimentado tanta 

incertidumbre como ahora, a pesar del gran avance tecnológico en la 

sociedad post moderna, que nos impulsa desaforadamente en la búsqueda de 

imagen y bienestar, jamás se habían vivido tantos conflictos existenciales en 

una sociedad que se caracteriza por un vacío existencial, nihilismo, por el 

individualismo y por la valorización extrema de la imagen sobre la realidad, 

por la depresión, locura, hedonismo, guerras y llegamos al punto de una 

delicada situación por causa del materialismo utilitarista que nos lleva a 

poseer, dominar y gozar por algún momento, totalmente indiferentes a las 

enseñanzas del Evangelio Redentor como carta moral de nuestras vidas. 

 

En medio de esta humanidad robotizada, materializada, irrumpe la 

pandemia del Covid-19 a finales del 2019 y comienzos del 2020, generando 

temor y angustia nunca vistos, se extendió rápidamente en todo el mundo, 

dejando sin respuestas efectivas a la ciencia, las cepas del virus se 

multiplican afectando a la humanidad, ya van más de 5, 3 millones de 

muertos, afectando de manera considerable la economía mundial, cierre de 

empresas, reducción de los puestos de trabajo, confinamiento progresivo y 

radical de la población, uso de medidas de bioseguridad, implementación de 

vacunas que se pensaba extinguiría el virus con mayor rapidez, sin embargo 

sus mutaciones atemorizan aún más a la población, con secuelas de 

depresión, desesperanza y graves conflictos psicológicos.  

 

Esta no es la primera ni. será la última pandemia experimentada en 

nuestro tiempo. En 1918 tuvimos la gripe española, que infectó a 500 

millones de personas [4] y cobró entre 17 y 50 millones de víctimas. En 

1957, fue el turno de la gripe asiática, con millones de muertes más.  
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Luego, muchas otras epidemias rompieron el ritmo diario de la vida 

de las personas, como la gripe de Hong Kong (1968), la gripe porcina (2009), 

el SARS (2003), el VIH-SIDA (desde 1981), el Ébola (2013) y el Zika. 

(2015) [5].   

 

Zygmunt Bauman, autor de “La 

modernidad Líquida (2003), caracteriza 

nuestras sociedads a partir del concepto de 

adiáfora, que sitúa ciertos actos o 

categorías de los seres humanos fuera del 

universo de evaluaciones y obligaciones 

morales, es decir, al margen de un juicio 

moral sobre el bien o el mal. El ritmo de 

la vida se ha desviado hacia la taquilla y 

la farándula, donde se validan guerras por 

la audiencia y la gente está más 

preocupada de sus redes sociales y de los 

aparatos tecnológicos.  

 

El mismo autor escribió en 2015 

otro libro titulado ·¨La Ceguera Moral, 

son estudios desde el punto de vista de 

sociología que demuestran una sociedad 

enferma que ha extraviado su camino y 

fundamentalmente el orden moral, en la 

cual todos tenemos una cuota de 

responsabilidad, cuestión que fue 

advertida muy oportunamente por los 

Espíritus Superiores conjuntamente con 

el insigne Maestro Allan Kardec en el 

libro la Génesis Capitulo 18 Los Tiempos 

son ¨¨llegados¨¨ 

 

. La Humanidad ha realizado hasta hoy indiscutibles progresos. Los 

hombres, gracias a su inteligencia, han obtenido resultados jamás alcanzados  
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en lo que respecta a la ciencia, el arte y el bienestar material. Pero les queda 

aún por realizar un inmenso progreso: hacer reinar entre sí la caridad, la 

fraternidad y la solidaridad para asegurar el bienestar moral. No podían 

lograrlo con sus creencias, ni con sus instituciones vetustas -vestigios de otra 

edad-, adecuados a una cierta época, suficientes para un momento de 

transición, pero que, habiendo dado ya lo que podían dar, resultarían hoy una 

rémora. Los hombres no solo necesitan el desarrollo de la inteligencia, sino 

la elevación de los sentimientos, lo cual, para lograrlo, es menester destruir 

en él todo lo que pueda sobreexcitar el egoísmo y el orgullo.’ 

 

En ese contexto observamos  la ignorancia de nuestra humanidad, 

tal como lo establece la mentora Juana de Ángelis “…La humanidad vive en 

estado de sueño, en letargo y por eso mismo padece de la enfermedad más 

dominante, la ignorancia de sí misma, del destino de cada uno, del 

significado de la existencia”, ello nos ha llevado de manera reiterada durante 

milenios a violar las leyes Divinas, que se refleja en una sociedad enferma 

ausente de valores morales, construyendo nosotros mismos el sufrimiento o 

el bienestar que experimentamos  

 

La Doctrina Espírita a través de los Espíritus Superiores, nos enseña 

que nuestra felicidad como espíritus eternos, está asociada al conocimiento 

de nosotros mismos, a saber, quienes somos, de dónde venimos y hacia 

dónde vamos, por que sufrimos, y fundamentalmente a la Moral del Cristo, 

vale decir que somos los constructores de nuestra felicidad y sufrimiento, 

revisando el Libro de los Espíritus en el Libro Tercero encontramos:    

 

   614- ¿Qué  debe entenderse por la Ley Natural? 

 

– La ley natural es la ley de Dios y la única verdadera para la 

felicidad del hombre.   Le indica lo que debe hacer y lo que no debe hacer. 

El hombre solo es desdichado cuando se aparta de ella. 

 

“Si el hombre se ajustara rigurosamente, con las Leyes Divinas, es 

indudable que evitaría los males más agudos y viviría feliz en la Tierra. Si 
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no lo hace, es en virtud de su libre albedrio, y por eso sufre las 

consecuencias.” Evangelio según el Espiritismo Cap. V Ítems 4, 5 y 6. 
 

Esta pandemia no es el 

diluvio universal, o fin de mundo, 

el Espiritismo nos permite conocer 

que la Tierra es un mundo de 

pruebas y expiaciones, donde el 

mal sobrepuja el bien y que nuestra 

mayor imperfección es el egoísmo, 

no obstante que esas leyes divinas 

están en nuestras conciencias, y 

expresadas desde la antigüedad en 

el Antiguo  Testamento Dt 6 5 Lv 

19 18, y Nuevo Testamento, Lc 10 

25 28 , Mt 22 34 40, Mc 12 28 31  

el mayor mandamiento, amarás al 

Señor tu  Dios con toda tu alma, 

con todas tus fuerzas y con toda tu 

mente, y al prójimo a como a ti mismo, Lc 10 25 28, nuestro adelanto moral 

ha sido muy lento, todavía nosotros no hemos comprendido que este 

conocimiento es indispensable para construir el Reino de Dios en nuestros 

corazones. 

 

 Dios en su infinita bondad y Misericordia permite este tipo de 

calamidades destructoras a fin de despertar nuestras conciencias 

adormecidas y lograr mediante la Ley del Progreso que la Tierra avance de 

un mundo de pruebas y expiaciones a un mundo de Regeneración 

 

En el Libro de los Espíritus encontramos en libro tercero, la Ley de 

Destrucción que nos da una amplia comprensión del por qué ocurren estas 

calamidades destructoras, que en la mayoría de las veces no comprendemos 

y nos afligimos, sin saber los propósitos divinos. 

 

 



Anuario Espírita                                                                                        177 

 

 

Calamidades Destructoras 

 

 737 - ¿Con qué objeto castiga Dios con calamidades destructoras? 

 

      Para hacerla adelantar con más rapidez. ¿ No hemos dicho que la 

destrucción es necesaria para la regeneración moral de los Espíritus, que 

adquieren en cada existencia un nuevo grado de perfección? 

 

738 -  ¿No podría emplear Dios otros medios que las calamidades 

destructoras para el mejoramiento de la humanidad? 

       Si, y los emplea cada día,  puesto que le ha dado a cada uno los medios 

de progresar con el conocimiento  del bien y del mal. 

 

739 - ¿Las calamidades destructoras tienen una utilidad bajo el punto de vista 

físico, a pesar de los males que ocasiona?  

 

- Sí; pues a veces cambian el estado de una comarca… 

 

740- ¿No serian igualmente las calamidades pruebas morales para el hombre 

que lo someten a las más duras necesidades? 

 

     Las calamidades son pruebas que proporcionan al hombre la ocasión de 

ejercer su inteligencia, de probar su paciencia y resignación a la voluntad de 

Dios. 

 

741- ¿Es dado al hombre conjurar las calamidades que lo afligen? 

 

-Por una parte, sí; pero no como generalmente se piensa. 

 

Los tiempos son llegados 

 

Jesús, en el sermón profético (Mt 24 y 25; Marcos 13; Lucas 21: 5-

36) profetiza la sucesión de dos grandes eventos en la humanidad terrestre: 

uno de sufrimiento, llamado Transición, el otro de paz, conocido como 

Regeneración.  Detrás del simbolismo presente en el texto evangélico se  
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destacan cuatro órdenes de ideas: una advertencia, una descripción de la 

naturaleza de las tribulaciones, el comportamiento de los verdaderos 

cristianos ante los acontecimientos y aspectos significativos del reino de paz. 

 

Nuestra Humanidad se encuentra en esa transición, y debemos 

tomar conciencia y prepáranos para contribuir decididamente en la Viña del 

Cristo, como lo indica la Venerable mentora Juana de Ángeles      ¨ La mejor 

manera, por lo tanto, de compartir conscientemente la gran transición es a 

través de la consciencia de responsabilidad personal, realizando las 

transformaciones íntimas que se conviertan propias para la armonía del 

conjunto. 

La fatalidad de la existencia humana es la conquista del amor que 

proporciona plenitud. Como las leyes de la vida no pueden ser derogadas, 

toda objeción que se les hace se convierte en aflicción, impidiendo la 

conquista del bienestar.    

Juana de Ángelis 

Libro “Jesús y Vida” ED. LEAL 2007 Capítulo 1  

 

En el libro Hace 2000 años segunda Parte Capítulo VI Alboradas 

del Reino del Señor, dictado por del Espíritu de Emmanuel a través del 

inolvidable Medium Francisco Cándido Xavier, encontramos un mensaje de 

nuestro maestro Jesús, en ocasión del martirio de los primeros cristianos, 

sobre esta gran transición.  

 

“¡Sí! Amados míos, porque el día llegará en el cual todas las 

mentiras humanas han de ser confundidas por la claridad de las revelaciones 

del cielo. Un soplo poderoso de verdad y vida barrerá toda la Tierra, que 

pagará, entonces, a la evolución de sus instintos, los más pesados tributos de 

sufrimientos y de sangre… Exhaustos de recibir los fluidos venenosos de la 

ignominia y de la iniquidad de sus habitantes, el planeta mismo protestará 

contra la impenitencia de los hombres, rasgando las entrañas en dolorosos 

cataclismos Jesús… 

 

A continuación, observemos el pasaje en el que el Espíritu Orión 

aclara la llegada de miles de espíritus de la misma Esfera a la que pertenece,  
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y que, inicialmente, se dirigirán a las comunidades espirituales (que se 

llaman "colonias espirituales" entre nosotros) que están cerca de la Tierra, 

exponiendo el grandioso programa, " para que, unidos, formemos una sola 

caravana de sirvientes laboriosos, atendiendo a las determinaciones del 

Gobernador terrenal, el Maestro por excelencia". 

 

 “De todas estas comunidades (colonias espirituales) seguirán 

grupos espirituales preparados para la difusión del programa, 

comunicándose en instituciones espiritistas serias y pidiendo a sus miembros 

que revelen las pautas para nuevos compromisos. 

Se invitará a expositores dedicados y médiums sinceros a participar en 

estudios y seminarios, para que se pueda desencadenar una acción 

internacional en el planeta, invitando a personas serias a la contribución 

psicológica y moral a favor del nuevo período". 

 

" El modelo a seguir sigue siendo Jesús, y la nueva ola de amor traerá de 

vuelta el apostolado, los días inolvidables de persecución y martirio que, 

hoy, tendrán características diferentes, ya que no se pueden  matar cuerpos 

impunemente, como en el pasado”. La Gran Transición Espíritu Manuel 

Filomeno de Miranda Capitulo 3 EDITORA LEAL 2012. 

 

En 2020 el espíritu de Manuel Filomeno de Miranda a través de 

nuestro querido Divaldo Pereira Franco, transmite una obra extraordinaria 

en el comienzo de la pandemia de Covic-19 titulada ̈ En el rumbo del Mundo 

de Regeneración, en la cual se analiza el origen de la pandemia y los 

inmensos esfuerzos por la Espiritualidad Superior para socorrer a las 

víctimas y los procesos de depuración del planeta tanto de espíritus 

encarnados como desencarnados, a continuación, copiamos parcialmente la 

conferencia del Espíritu Antulio.  

 

Conferencia del Espíritu Antulio 
 

Se pensó que el monstruo de la guerra sería una solución para la 

disminución de la población de la Tierra, como sucedió anteriormente, y los 

laboratorios de investigación científica, a pretexto de penetrar en la vida  
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microbiana para estudiar mejor la salud y resguardarla, también 

establecieron códigos secretos para crear virus tenebrosos, partiéndose de la 

cepa de algunas enfermedades. Y en este siglo surgieron epidemias, algunas 

transformadas en pandemias, que continúan devorando vidas por millares. 

 

Los enfrentamientos han sido continuos y los enemigos del bien, 

disfrazados en servidores de la inmortalidad en que se esconden, para 

continuar envenenando las masas con sus ironías y argumentaciones 

rencorosas, utilizan la prensa amarilla y sospechosa, perturbando las mentes 

dignas con noticias falsas, bien trabajadas para confundir. Y han logrado con 

facilidad y comportamiento feroz. 

 

Es lo que está sucediendo en este momento de pruebas y 

expiaciones individuales y colectivas, que amenazan la existencia humana 

en el planeta confiado a Jesús para alzarlo a mundo de regeneración. 

 

En razón de la continuidad del comportamiento insano de los seres 

rebeldes y negligentes, las fuerzas del bien consienten la gran aflicción de 

la peste que barre la Tierra en sus cuadrantes. 

 

Se extiende gradualmente la peste, recordándose la denominada 

negra del período medieval, en que la Iglesia, intolerante e irresponsable a 

través de su máximo representante, propuso la Inquisición, y más de un 

millón de vidas fueron segadas cruelmente por ser acusadas como herejes, 

esos acontecimientos y otros de naturaleza sísmica y cósmica darán lugar a 

mayor suma de sufrimiento humano, mientras que facultarán también la 

presencia de los apóstoles de la caridad y del amor, de la fraternidad y del 

bien, formando la familia de la misericordia en socorro a todas las víctimas, 

sean aquellas que padezcan la contaminación o lloren las perdidas afectivas 

y/ o las miserias de otras expresiones. 

 

Se avecina la hora en que de nuestras colonias espirituales 

descenderán al planeta en desolación los equipos socorristas en nombre de 

Jesús, sumergiéndose en reencarnaciones redentoras y atendimientos 

específicos durante la actual y las demás calamidades que vengan a suceder. 
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Solamente el sentimiento de amor, conforme lo expresó y vivió 

Jesús, logrará modificar los paisajes humanos en este momento. 

 

Más luego, formaremos nuestras caravanas de socorro, por cuanto ya están 

tomadas las previsiones para recibir los hermanos que desencarnan bajo la 

trágica tempestad viral. 

 

El auditorio emocionado pudo, entonces, acompañar la última parte 

del discurso final coronada por emocionada oración de súplica a Jesús. 

 

¡Señor! 

Envuélvenos, Tus servidores fieles, en las dulcísimas vibraciones 

de amor, a fin de poder corresponder a Tu expectativa, en la invitación que 

nos haces para atender la humanidad bajo las crueldades excesivas 

necesarias a su evolución. 

 

Con desvaríos colectivos se levantaron imperios monumentales que 

fueron transformados en escombros, narrando en silencio el dolor de la 

tragedia que los devastaron. Sucesivamente, enviaste Espíritus temerarios e 

insensibles para someter y domar las malas inclinaciones, y casi nada 

lograron.  

 

Después de devastaciones pavorosas, viniste, Tú mismo, aureolado 

por las estrellas del amor y de la caridad, acompañado de luminarias que se 

encargaron de inmortalizar Tu nombre, y la civilización cristiana podría 

haber modificado el mundo. 

 

...Y cuando el mundo entró en los nobles secretos de la ciencia, de 

la razón, de la ética y de la igualdad como recurso de victoria, enviaste a 

Allan Kardec y las estrellas que estaban en el Cielo, para que descendiesen 

a la Tierra y la iluminasen con las claridades de Tu Evangelio. 

 

La nueva sembradura se esparció, pero la cosecha es baja, y, no 

teniendo alternativa, envías la peste, para que sean vueltos a ver los códigos 

de los valores humanos y el amor sea la gran luz que embale las vidas en los  
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próximos días de regeneración. 

 

Henos aquí a Tus ordenes, Señor de los Espíritus y del planeta 

terrestre bajo Tu comando, repitiendo: 

 

¡Gloria a Dios en las alturas y Jesús entre los hombres de buena 

voluntad! 

 

Estamos inmersos en la gran transición de nuestro amado planeta 

Tierra, el Maestro Jesús nos señala ¨Venid a mi todos los que sufrís y estáis 

sobrecargados y yo os aliviaré. Tomad mi yugo sobre vosotros y aprended 

de mí que soy manso y humilde de corazón, y encontrareis reposo para 

vuestras almas, porque mi yugo es suave y mi fardo es ligero¨¨ Mateo cap. 

11 v 28,29 y 30, la exhortación del divino Maestro es al cumplimiento de las 

Leyes Divinas, solamente a través de ello suprimiremos el sufrimiento y 

dolor de la faz de la Tierra,  nosotros los espiritas, que de corazón seguimos 

al Cristo, tenemos un compromiso mayor, debemos tomar la azada y seguir 

el trabajo de esparcir las semillas de su Evangelio Redentor en todos los 

corazones que el Padre coloca en nuestro camino, regar con el sudor de 

nuestras lágrimas, el abono del amor, sin desmayar, venciendo nuestro 

egoísmo y orgullo, con la antorcha del Consolador Prometido, esclareciendo, 

amparando, consolado a la luz de la Doctrina Espirita. 

 

Para concluir tomemos del libro Pan Nuestro Cap. 41 En el Futuro, 

un mensaje del Espíritu de Emmanuel que nos ilumina de esperanza el 

corazón sobre el día en que reinará el bien en la Tierra y todos nosotros 

tendemos clara conciencia del cumplimiento de las Leyes Divinas. 

 

EN EL FUTURO 

 

"Y ninguno enseñará a su prójimo, ni ninguno a su hermano, diciendo:  

– ¡Conoce al Señor! porque todos me conocerán desde el menor de ellos 

hasta el mayor." – Pablo. (hebreos, 8:11.)  

 

Cuando el hombre grabe en su propia alma Los párrafos luminosos 
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 de la Divina Ley,  

El compañero no reprenderá al compañero, 

El hermano no denunciará a otro hermano.  

La cárcel cerrará sus puertas, Los tribunales quedarán en silencio.  

Los cañones serán convertidos en arados, Hombres de armas 

volverán a la cementera del suelo.  

El odio será expulsado del mundo, 

Las bayonetas reposarán, 

Las máquinas no vomitarán llamas para el incendio y para la muerte.  

Sino cuidarán pacíficamente del progreso planetario.  

La justicia será traspasada por el amor.  

Los hijos de la fe no solamente serán justos, Sino buenos, 

profundamente buenos. 

La oración se constituirá de alegría y alabanza.  

Y las casas de oración estarán consagradas al trabajo sublime de la  

suprema fraternidad. 

La prédica de la Ley Vivirá en los hechos y pensamientos de todos, 

Porque el Cordero de Dios habrá transformado el corazón de cada 

hombre  

En tabernáculo de luz eterna,  

En que su Divino Reino Resplandecerá para siempre.  
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 Paulo Coelho anuncia la donación de R$ 1 millón a un hospital 

benéfico. 

 

 Por video, el periodista Pedro Bial contó con el testimonio de Paulo 

Coelho. Como muchas personas, el escritor brasileño más conocido del 

mundo también contó con la ayuda de Sor Dulce.  

 

 Coelho recordó el encuentro que tuvo con la monja al pedir ayuda 

para regresar a su casa en Río de Janeiro, luego de huir a Bahía. Reveló que, 

como forma de agradecimiento, realiza donaciones a proyectos sociales 

fundados por Dulce. 

 

 Literalmente estaba hambriento desde hacía varios días, enfermo en 

Salvador Bahía, había huido de un sanatorio Psiquiátrico donde mis Padres 

me internaron, no porque querían hacerme daño, sino porque estaban 

desesperados por controlar a su hijo "rebelde". 

 

 Vague sin rumbo por las calles de una ciudad que me era 

completamente extraña, sin un centavo en el bolsillo, hasta que alguien me 

dijo que había una monja que podía ayudarme, ya corría el riesgo de ser 

arrestado por vagancia. 

 

 “Por primera vez en mi vida, pasé por algo que nunca antes había 

experimentado: pasar hambre. ¡Es horrible!”, Recordó Paulo. 

 

 Camine largo trecho hasta la casa de la monja. Me uní a muchas  

personas que estaban allí en busca de auxilio, llego mi turno, y de repente 

estaba frente a frente con ella. Me pregunto qué quería, y la respuesta fue  

simple:  
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 ¡No puedo más, quiero volver a mi casa y no tengo como!  

 

 Ella no hizo más preguntas, ¿qué estás haciendo aquí?... ¿Dónde 

están tus Padres? Etc... 

 

 No comente que había huido del manicomio y que corría el riesgo 

del volver allí… 

 

 Ella tomó un papel en su escritorio y escribió: "Vale un billete de 

autobús hasta Rio” firmó y pidió que fuera a la terminal de buses y se lo 

mostrara a cualquier conductor. Me pareció una locura, pero decide 

arriesgarme. El primer conductor que leyó lo que estaba escrito en el papel 

me dijo que abordara. 

 

 Visiblemente conmovido, el escritor recordó que pudo abordar el 

autobús y contó cómo se dio cuenta de que en ese momento había conocido 

a una persona especial. 

 

 Ese era el poder de esa monja: UNA AUTORIDAD MORAL QUE 

NADIE SE ATREVIÓ A DESAFIAR… 

 

 "Lo que estoy muy agradecido, Pedro, es poder pagar el mínimo, 

una millonésima parte de esa ayuda. Por eso hoy ayudamos a las obras 

sociales de la hermana Dulce y esta semana voy a donar un cheque por R $ 

1 millón para celebrar la canonización”. 

 

 En otro artículo Paulo Coelho describe lo siguiente:  

 

 Con lágrimas en los ojos escribo estas líneas, gracias hermana dulce 

por sus dos milagros: 

 

 ¡Matar el hambre de alguien y permitir la vuelta del hijo prodigo!  

 

Artículo tomado con base al programa 'Conversa com Bial’ de fecha 

11/10/2019. 
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Santa Dulce Pontes, S.M.I.C., conocida como Santa Dulce de los 

Pobres (26 de mayo de 1914 – 13 de marzo de 1992) fue una hermana 

franciscana católica brasileña, que fundó Obras Sociais Irmã Dulce, también 

conocida como Fundación de Trabajos Caritativos de la Hermana Dulce. 

 

En 1949, comenzó haciendo caridad para los más pobres en la zona 

de su convento en Salvador de Bahía. En la actualidad, más de 3,000 

personas concurren al mismo sitio (donde ahora se encuentra el Hospital 

Santo Antônio Hospital) para recibir atención médica gratuita. La Hermana 

Dulce también creó CESA, una escuela para pobres en Simões Filho, uno de 

los lugares más empobrecidos en Bahia. 

 

Al momento de su muerte en 1992, la Hermana Dulce había sido 

nominada para el Premio Nobel de la Paz, recibió dos audiencias personales  

con el papa Juan Pablo II, y creo, casi en solitario, una de las mayores y más 

reconocidas organizaciones de Brasil. Fue nombrada la mujer más admirada 



Anuario Espírita                                                                                        187 

 

 

de Brasil por el diario O Estado de S. Paulo y la religiosa más influyente de 

Brasil del siglo XX, por la revista ISTOÉ. 

 

 
     HERMANA DULCE Y DILVADO FRANCO. 
 

Sus obras la llevaron a la santidad de la Iglesia Católica. El 22 de 

mayo de 2011 fue beatificada bajo aprobación del Papa Francisco, por el 

cardenal Geraldo Majella Agnelo. El 13 de mayo de 2019, Francisco, durante 

una audiencia dada a la Congregación por las Causas de los Santos, Giovanni 

Angelo Becciu, reconoció el segundo milagro que la llevaría a la santidad. 

El decreto de la Congregación de Santos fue firmado luego por Francisco, 

de esta manera la convertían en santa.  El 1 de julio fue anunciado que Dulce 

sería canonizada junto con otros cuatro santos el 13 de octubre de 2019. 

 



188                                                                                         Anuario Espírita 
 

 

La mayoría de las personas tienen grandes dificultades para entender o 

explicar la fe. Existe mucha confusión entre creer y tener fe. 

 

Esta dificultad viene del hecho del escaso entendimiento que tenemos 

sobre Jesús. La mayoría de las personas ven en él apenas a un fundador de 

religión y piensan que creer en los principios del cristianismo es tener fe, 

cuando la verdadera fe va mucho más allá del simple hecho de creer. 

 

Podríamos entonces, para un mejor entendimiento de la secuencia que 

abordaremos, dividir el asunto en algunos parámetros: 

 

A) CREER Y TENER FE 

 

Para que entendamos la diferencia entre tener fe y simplemente creer, 

tendremos que recurrir al origen de la palabra FE y a las modificaciones 

ocurridas por las traducciones y uso a lo largo del tiempo. Veamos el texto 

muy esclarecedor del filósofo Huberto Rohden. 

 

“Si el espíritu humano no está sintonizado con el espíritu de Dios, él 

no tiene fe, aunque tal vez crea. Ese hombre puede, en teoría, aceptar 

que Dios existe y, a pesar de eso, no tener fe”. 

 

El notable profesor, filósofo y humanista brasilero, Huberto Rohden, en 

uno de sus oportunos comentarios incluidos en el libro El Mensaje Vivo del 

Cristo, obra que comprende la traducción hecha por él mismo de los cuatros 

evangelios, directamente del griego del primer siglo, nos invita a reflexionar 

sobre la significativa distinción entre creer y tener fe. Para él, la no 

comprensión de esa cuestión ha alterado la teología y traído un enorme 

perjuicio al mensaje del Cristo a lo largo de estos 2000 años. 

Escribe él: 
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“Desde los primeros siglos del 

cristianismo, cuando el texto 

griego del Evangelio fue traducido 

para el latín, inició la funesta 

identificación de creer con tener 

fe. La palabra griega para fe es 

pistis, cuyo verbo es pistevein. 

Infelizmente, el sustantivo latino 

fides, el correspondiente a pistis, 

no tiene verbo y así, los traductores 

latinos se vieron obligados a 

recurrir a un verbo de otro radical 

para expresar el griego pistevein, 

tener fe. El verbo latino que 

sustituyó el griego pistevein es 

credere, que en portugués dio 

creer. Ninguna de las cinco 

lenguas neolatinas - portugués, 

español, italiano, francés, rumano 

– posee verbo derivado del 

sustantivo fides; fe; todas esas lenguas son obligadas a recurrir a un verbo 

derivado de credere. Ahora, la palabra pistis o fides significa 

originariamente armonía, sintonía, consonancia. Tener fe es establecer o 

tener sintonía o armonía entre el espíritu humano y el espíritu divino.” 

Si el espíritu humano no está sintonizado con el espíritu de Dios, 

él no tiene fe, aunque tal vez crea. 

 

Para el ilustre filósofo, ahí está uno de los dos mayores problemas 

que en mucho vienen perjudicando la teología y, para explicar la diferencia 

de significado entre una cosa y otra, él establece el siguiente paralelo 

ilustrativo: “Un receptor de radio sólo recibe la onda electrónica emitida 

por la estación emisora, cuando el receptor está sintonizado o afinado  

perfectamente con la frecuencia de la emisora. Si la emisora, por ejemplo, 

emite una onda de frecuencia 100, mi receptor sólo reacciona a esa onda y 
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la recibe cuando está sintonizado con la frecuencia 100. Sólo en ese caso, 

mi receptor tiene fe, fidelidad, armonía; fideliza con la emisora”. 

 

Dentro de ese contexto, “si el espíritu humano no está sintonizado 

con el espíritu de Dios, él no tiene fe, aunque tal vez crea. Ese hombre puede, 

en teoría, aceptar que Dios existe y, a pesar de eso, no tener fe. Tener fe es 

estar en sintonía con Dios, tanto por la consciencia como también por la 

vivencia, al paso que un hombre sin sintonía con Dios, por la consciencia y 

por la vivencia, por la mística y por la ética, puede creer vagamente en Dios. 

Creer es un acto de buena voluntad; tener fe es una actitud de consciencia 

y de vivencia”, argumenta el profesor Rohden. 

 

 
 

La salvación no es otra cosa sino la armonía de la consciencia y de 

la vivencia con Dios. 

 

Para él, la conocida frase “quien cree será salvo, quien no cree será 

condenado”, es absurda y blasfema en el sentido en que es generalmente 

usada por los teólogos. No obstante, “si le diéremos el sentido verdadero 

“quien tuviere fe será salvo” está correcta, porque la salvación no es otra 

cosa sino la armonía de la consciencia y de la vivencia con Dios”. 

 

Así mismo, fe es un acto de armonía entre la criatura y el Creador; 

generando una sintonía para el entendimiento y la comprensión real de los 

hechos de la vida. 

 

En El Evangelio según el Espiritismo, cap. XIX está escrito que “la 

Fe es la madre de todas las virtudes”, formando con la Esperanza y la 
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Caridad una trinidad inseparable, pues aquel que tiene Fe debe ser activo en 

la práctica de la fraternidad y de la caridad, pues como decía el apóstol 

Santiago “la fe sin obras es muerta”. 

 

Aquel que tiene fe es actuante, pues estando en sintonía con el 

Creador, es activo y trabajador en la obra del Señor, porque como esclareció 

Jesús “mi padre trabaja hasta hoy y yo trabajo también”. 

 

Aquel que apenas cree se limita, muchas veces, en la contemplación 

y en la inactividad, pensando que, por el simple hecho de orar, ir al templo 

y asistir al culto/misa, está en paz con su consciencia. Estos se asemejan a la 

higuera estéril de la parábola, que por no producir frutos será arrancada y 

lanzada al fuego. Para estos, sirven aún las palabras de Jesús, cuando nos 

informa que no todos aquellos que dicen “Señor, Señor, entrarán en el reino 

del cielo, más sí aquellos que hacen la voluntad de mi Padre que está en los 

cielos”. 

 

¿Y qué es hacer la voluntad del Padre? Obviamente Dios, el 

Creador, quiere la felicidad de todas las criaturas y hacer la voluntad de Dios 

es trabajar para el bienestar de toda la Humanidad, en ese concepto es que se 

incorpora la feliz idea del apóstol Santiago “la fe sin obras es muerta”. 

 

B) FE HUMANA Y FE DIVINA 

 

“Cuando un hombre trae a su hijo ante Jesús y postrándose de 

rodillas a sus pies, implora: Señor ten piedad de mi hijo, que está lunático y 

sufre mucho, porque cae a menudo en el fuego y a menudo en el agua. Yo lo 

presenté a tus discípulos, pero no pudieron curarlo. Y Jesús respondió 

diciendo: ¡Oh, raza incrédula y depravada! ¿Hasta cuándo estaré con 

vosotros? ¿Hasta cuándo os sufriré? Traedme a ese niño. Y Jesús, habiendo 

amenazado al demonio, él salió del niño, que fue curado en el mismo 

instante. Entonces los discípulos vinieron a Jesús aparte y le dijeron: ¿Por 

qué no pudimos expulsar ese demonio? Jesús les respondió: Fue por causa 

de vuestra incredulidad. Porque en verdad os digo: Si tuviereis fe del tamaño 

de un grano de mostaza diríais a esa montaña: Transpórtate de aquí para  
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allá y ella se transportaría, y nada os sería imposible. (Mateo, 17:14 a 20) 

 

Aquí vemos un ejemplo de fe humana, pues en primer lugar 

necesitaremos creer en nuestra capacidad de realización, tener fe en nuestros 

talentos y nos consideraremos capaces de apartar las dificultades de nuestra 

vida. 

 

Las grandes realizaciones humanas son fruto de la fe que los 

hombres de genio depositan en ellos mismos y en su capacidad de 

realización. 

 

Los grandes descubrimientos, las grandes invenciones, la 

superación de los records deportivos, y muchos otros factores dependen de 

la fe que las personas tienen en sus capacidades y en la voluntad de realizar 

algo. 

                                                                                                                 

El propio Cristo dice “Sois dioses, todo lo que yo hago os podréis 

hacer, y mucho más”, dando énfasis en nuestra capacidad creadora. 

 

Para realizar las obras que nos competen, en primer lugar, debemos 

creer en nosotros mismos, en nuestra capacidad de multiplicar los talentos 

que el Señor nos concedió y aceptarnos como somos, tener autoestima 

elevada y creer en nuestra potencialidad. 

 

El hombre de genio que persigue la realización de una gran obra, 

triunfa si tiene fe por cuanto siente en sí que puede y debe alcanzar y esto le 

da una fuerza inmensa que lo lleva a la obtención de sus objetivos. 

 

Thomas Edison decía que sus invenciones eran fruto del 90% de 

transpiración y 10% de intuición, o sea, de la fe que él depositaba en sí 

mismo para la obtención de los resultados. 

 

La fe divina, viene de la creencia en la existencia de algo superior 

que organiza todo el universo. 
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Conocedor de la existencia de esta fuerza superior y en sintonía con 

ella, el hombre de bien cree en su futuro celeste de paz y felicidad y llena su 

vida de bellas y nobles acciones. 

 

Busca la fraternidad y practica la caridad buscando el bien de todos, 

colaborando para un mundo mejor. 

 

La fe es humana y divina. 

 

Humana cuando sabemos que somos hijos de Dios, que nos creó 

para crecer y evolucionar siempre y esta certeza nos estimula para la 

realización de las obras y empresas a las que nos vinculamos. 

 

Divina, cuando reconocemos la paternidad universal que nos incita 

a la práctica del bien en todas las dimensiones. Cuando reconocemos nuestra 

inmortalidad y la felicidad que nos aguarda si cumplimos fielmente nuestras 

obligaciones. 

 

C) FE CIEGA, FE RAZONADA Y FE INALTERABLE 

 

Desde el punto de vista religioso la fe es creencia en los dogmas 

que componen cada religión. Pero con la evolución de la humanidad y el 

surgimiento de nuevos conocimientos, la mayoría de los dogmas se 

derrumbaron, veamos, por ejemplo: 

 

¿Quién cree hoy en la existencia del cielo y del infierno, como 

lugares fijos en el universo? 

¿Quién consigue comprender el dogma de la Santísima Trinidad? 

¿Quién acepta el eslogan, “fuera de la Iglesia no hay salvación”? 

¿Y el sueño eterno? 

¿Y las diferentes situaciones del ser humano en la faz de la Tierra? 

¿Por qué algunos nacen con problemas físicos irreversibles, y otros nacen 

perfectos? 

¿Si existe el cielo y el infierno, cuál es la situación de los niños que 

mueren en tierna edad? 
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¿Irán para el cielo o para el infierno? 

Y así, podríamos enlistar muchos más. 

 

Hoy el ser humano está en otro nivel de progreso. La ciencia 

desvendó muchas incógnitas y ya no hay más espacio para la fe ciega 

 

La fe no va al encuentro de los hombres, sino que deben buscarla y  

 

aquellos que la buscan con ánimo y esmero la encontrarán. 

 

En los días de hoy la fe necesita ser razonada, las personas son 

críticas y exigen respuestas que afecten su razonamiento y ya no hay lugar 

para la fe ciega. 

Para entender a Dios es necesario comprender la mecánica del 

universo y encima de todo entender que Él tiene leyes inmutables, que Dios 

es amor, justicia y caridad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Como dijo Jesús, “buscad primeramente las cosas de Dios y todo lo 

demás os será dado por añadidura”. 
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Volviendo al inicio de este artículo vimos que tener fe es estar en 

sintonía con Dios, no basta creer, y quien entra en esa sintonía, en esa 

comprensión, vibra con la justicia, con el amor y la caridad. 

 

Kardec con la lucidez y la sensatez que le eran características, 

escribe que el Espiritismo caminará siempre al lado de la ciencia y si ésta, 

mañana probara que él está errado, la Doctrina se modificará en ese punto y 

acatará las pruebas de la ciencia y de la razón. 

 

Establece ahí las características de la fe inalterable, afirmando: 

 

“La fe razonada, la que se apoya en los hechos y en la lógica, no 

deja en pos de sí ninguna oscuridad; se cree porque se está cierto, y no se 

está cierto hasta que se ha comprendido; esta es la razón por la que no cede; 

porque no hay fe verdaderamente inalterable sino aquella que puede 

enfrentar, cara a cara, a la razón en todas las épocas de la Humanidad”. 

 

 

José Eurípedes García 

Email: jeeuripedes@yahoo.com.br 
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En una profusión indescriptible de luces, colores y sonidos, el 

imperio sideral de los universos divinos resplandece infinito y majestuoso. 

Se mueven vertiginosamente por espacios infinitos, innumerables multitudes 

de nebulosas y galaxias, llevando consigo innumerables cúmulos de miles 

de millones de estrellas, enanas o gigantes, nuevas o pulsantes, blancas, 

amarillas, azules y rojas, con sus planetas y satélites, cometas y meteoros, en 

una sinfonía de belleza que sobrepasa todos nuestros poderes de 

imaginación. 

 

 Y todo se mueve, se sacude, a velocidades inimaginables, 

armoniosas o girando, en torbellinos y explosiones, en transformaciones y 

renacimientos, en un frenesí imparable en el que todo se equilibra bajo el 

mando invisible del orden supremo que lo preside todo: el Espíritu de Dios.  

 

 Nos gustaría enfatizar que, 

desde la Codificación, los Espíritus 

nos informan que el universo es 

eterno. Pero 13.800 millones de 

años pueden significar una 

eternidad, porque para nuestras 

mentes e incluso para muchos 

Espíritus, aún ligados a la psicosfera 

terrestre, este orden de magnitud de 

tiempo es algo que se confunde con 

él, en la relatividad de las 

referencias de entendimiento 

terrenal humano. Pero la eternidad 

en el sentido absoluto es otra cosa. 

Lo que vamos a describir es lo que 
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se conoce, por los caminos de la ciencia, en definitiva, sobre miles de 

millones de años, respecto a la evolución del universo, hasta nuestros días. 

 

 A lo largo de la historia, los seres humanos han buscado 

apasionadamente comprender el origen del universo. Quizás ninguna 

pregunta sea capaz de trascender, más que esto, el paso del tiempo y la 

diferenciación de culturas, y de inspirar la imaginación de la humanidad, 

tanto de nuestros antepasados como de los investigadores de la cosmología 

moderna. Hay un anhelo colectivo, permanente y profundo de una 

explicación del hecho de que el universo existe, de por qué tomó la forma 

que conocemos y de la lógica, el principio, que alimenta su evolución. Lo 

sorprendente es que, por primera vez, la humanidad ha llegado a un punto en 

el que comienza a surgir un anteproyecto capaz de proporcionar respuestas 

científicas a algunas de estas preguntas. 

 

La teoría científica de la creación aceptada hoy declara que el 

universo experimentó las condiciones más extraordinarias en sus primeros 

momentos: enorme energía, temperatura y densidad. Estas condiciones, 

como ahora sabemos, nos obligan a tener en cuenta tanto la mecánica 

cuántica como la gravitación, por lo que el origen del universo proporciona 

un campo de estudio profundo en el que se perfilan nuevas teorías y 

concepciones en el horizonte del conocimiento. 

 

La visión moderna del origen del universo es la siguiente. Hace unos 13.800 

millones de años, el universo surgió de un evento singular dotado de una 

enorme energía, que expulsó todo el espacio y toda la materia. No es 

necesario ir muy lejos para saber dónde tuvo lugar el Big Bang, ya que tuvo 

lugar aquí y en todas partes; al principio todos los lugares que ahora 

percibimos como distantes eran el mismo lugar. La temperatura del universo 

solo 10-43 segundos después del Big Bang, llamado tiempo de Planck, era 

de aproximadamente 1032 ° K (grados Kelvin), diez billones de billones de 

veces más caliente que el interior profundo del Sol. Rápidamente, el universo 

se expandió y enfrió, y mientras lo hacía, el plasma cósmico primordial, 

homogéneo y ardientemente caliente, comenzó a formar remolinos y 

concentraciones. Aproximadamente unas cien milésimas de segundo 

después del Big Bang, las cosas se habían enfriado lo suficiente (algo así 
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como 10 billones de grados Kelvin, 1 millón de veces más caliente que el 

interior del Sol) para que los quarks se organizaran en grupos de tres, 

formando los protones y neutrones. Aproximadamente una centésima de 

segundo después, las condiciones estaban listas para que los núcleos de los 

elementos más ligeros de la tabla periódica comenzaran a tomar forma a 

partir del plasma original. En los 3 minutos que siguieron, cuando el universo 

se enfrió a una temperatura de mil millones de grados, los núcleos 

predominantes fueron el hidrógeno y el helio, junto con trazas de deuterio, 

el llamado hidrógeno pesado y litio. Este es el período de nucleisíntesis 

primordial. 

 Durante los 

primeros cientos de miles de 

años que siguieron, no sucedió 

nada especial aparte de la 

expansión y el enfriamiento 

continuos. Pero cuando la 

temperatura bajó a unos pocos 

miles de grados, la velocidad 

de los electrones que se 

movían en un frenesí 

desordenado disminuyó lo 

suficiente como para que los 

núcleos atómicos, 

especialmente los de 

hidrógeno y helio, los 

capturaran, formando así los 

primeros átomos 

eléctricamente neutros. Este fue un momento crucial: a partir de entonces, el 

universo en su conjunto se volvió transparente. Antes de que se capturaran 

los electrones, el universo se inundó con un denso plasma de partículas 

eléctricamente activas, algunas, como núcleos, con carga eléctrica positiva, 

y otras, como electrones, con carga eléctrica negativa. Los fotones, que 

interactúan solo con objetos dotados de una carga eléctrica, se lanzaban 

incesantemente de un lado a otro a través del denso mar de partículas 

ionizadas, y apenas recorrían una distancia sin ser desviados o absorbidos. 
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Esta espesa nube de partículas ionizadas impidió el libre movimiento de los 

fotones, lo que hizo que el universo se volviera casi completamente opaco, 

al igual que el aire que conocemos en una niebla muy densa o una fuerte 

tormenta de nieve. Pero cuando los electrones con carga eléctrica negativa 

entraron en órbita alrededor de los núcleos, con carga eléctrica positiva, 

produciendo átomos eléctricamente neutros, la niebla desapareció. Desde 

entonces, los fotones creados con el Big-Bang han viajado libremente y toda 

la extensión del universo se ha hecho visible.  

 

 Aproximadamente mil millones de años después, cuando el 

universo ya estaba sustancialmente más tranquilo, las galaxias, las estrellas 

y, en última instancia, los planetas comenzaron a aparecer como cúmulos de 

elementos primordiales, unidos por la gravitación. Hoy, unos 13.800 

millones de años después del Big Bang, nos maravillamos de la 

magnificencia del cosmos y de nuestra capacidad colectiva para unir nuestro 
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conocimiento en una teoría razonable y comprobable experimentalmente del 

origen del universo. 

Aunque estamos conectados física y espiritualmente con la Tierra y sus 

alrededores en el sistema solar, el poder del pensamiento y la 

experimentación nos permite sondear las profundidades del espacio exterior 

y el espacio interior. Particularmente durante los últimos 100 años, el 

esfuerzo colectivo de muchos físicos ha revelado algunos de los secretos 

mejor guardados de la naturaleza. Y una vez reveladas, estas joyas 

explicativas abrieron un nuevo panorama sobre un mundo que creíamos 

conocer, pero cuyo esplendor ni siquiera nos habíamos acercado a imaginar. 

Una forma de medir la profundidad de una teoría física es ver hasta qué punto 

desafía aspectos de nuestra cosmovisión que alguna vez parecieron 

inmutables. Desde este punto de vista, la mecánica cuántica y las teorías de 

la relatividad han ido mucho más allá de nuestras expectativas más 

descabelladas: funciones de onda, probabilidades, tunelización cuántica, la 

incesante agitación de las fluctuaciones de la energía del vacío, el 

entrelazamiento del espacio y el tiempo, la naturaleza relativa de la 

simultaneidad, la curvatura del tejido del espacio-tiempo, los agujeros 

negros y el big 

bang. ¿Quién 

hubiera pensado 

que la perspectiva 

intuitiva, 

mecánica y 

precisa de Newton 

se volvería casi 

tímida, que había 

un mundo nuevo 

extraordinario 

justo debajo de la 

superficie de las 

cosas que vemos 

todos los días? 

 

Isaac Newton 
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Pero incluso estos descubrimientos que sacuden paradigmas son 

solo parte de una historia más amplia y que lo abarca todo. Con una fe 

inquebrantable en que las leyes de lo pequeño y lo grande deben armonizarse 

en un todo coherente, los físicos continúan su incansable lucha por encontrar 

la teoría última. La búsqueda aún no ha terminado, pero la teoría de 

supercuerdas y su evolución en términos de la teoría M ya han dado lugar a 

un plan convincente para fusionar la mecánica cuántica, la relatividad 

general y las fuerzas fuertes, débiles y electromagnéticas. Los desafíos que 

estos avances traen a nuestra forma de ver el mundo son monumentales: 

bucles de cuerdas y glóbulos oscilantes que unen toda la creación en patrones 

vibratorios meticulosamente ejecutados en un universo que tiene numerosas 

dimensiones 'ocultas', capaces de contorsiones extremas en las que la tela 

espacial se rompe y luego se repara a sí misma. ¿Quién podría haber 

imaginado que la unificación de la gravedad y la mecánica cuántica en una 

teoría unificada de toda la materia y todas las fuerzas provocaría tal 

revolución en nuestra comprensión de cómo funciona el universo? 

 No hay duda de que encontraremos sorpresas aún mayores a 

medida que avancemos en nuestra búsqueda para comprender la realidad 

cósmica. Ya podemos vislumbrar un extraño reino del universo, por debajo 

de la distancia de Planck, una escala por debajo de la cual las fluctuaciones 

cuánticas en la estructura del espacio-tiempo se vuelven enormes, en la que 

posiblemente no se sostengan las nociones de espacio y tiempo.  

En el extremo opuesto, nuestro universo puede ser simplemente una 

de las innumerables burbujas que se extienden por la superficie de un vasto 

y turbulento océano cósmico llamado multiverso. Estas ideas están a la 

vanguardia de la especulación actual y presagian los próximos saltos que 

dará nuestra concepción del universo. 

 

Tenemos la mirada puesta en el futuro, esperando las maravillas que 

nos deparan, pero también debemos mirar hacia atrás y maravillarnos del 

viaje que ya hemos realizado. La búsqueda de las leyes fundamentales del 

universo es un drama eminentemente humano que expande nuestra visión 

mental y enriquece nuestro espíritu. Einstein nos dio una descripción vívida 

de su propia lucha por comprender la gravedad: "los años ansiosos de buscar 
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en la oscuridad, que provocaron intensos sentimientos de angustia y 

alternancias entre estados de confianza y agotamiento, y finalmente la luz". 

A medida que escalamos la montaña del conocimiento, cada nueva 

generación se apoya en los hombros de la anterior, acercándose todos a la 

cima. No es difícil predecir que algún día nuestros descendientes (tal vez 

nosotros mismos en un necesario retorno a la escuela de la vida) lleguen a la  

cima y disfruten de la soberbia vista que se abre sobre la inmensidad y 

elegancia del universo, con infinita claridad. Hoy nuestra generación se 

maravilla de nuestra visión del universo y así cumple su rol aportando un 

paso más en la ascesis humana que conduce, a través del conocimiento y la 

virtud, adquisiciones del alma que se vuelve, humilde, serena y reverente, 

con Cristo, a las Mansiones. del Creador. 

 

Después de un siglo de vigoroso debate, los científicos han 

alcanzado un amplio consenso en torno a la historia básica del universo. 

Todo comenzó con gas y radiación a temperaturas extremadamente altas y 

una densidad inimaginablemente alta. Durante 13,8 mil millones de años                                                                                                    

desde entonces, se ha expandido y enfriado. Las galaxias y otras estructuras 

complejas crecieron a partir de semillas microscópicas, llamadas 

fluctuaciones cuánticas, que se expandieron a dimensiones cósmicas a través 

de un breve período de inflación. 

 

También aprendimos que solo una pequeña fracción de la materia 

del universo está formada por los elementos químicos normales de nuestra 

experiencia diaria, los de la llamada tabla periódica. La mayoría consisten 

en la llamada materia oscura, en su mayoría partículas elementales exóticas 

que no interactúan con la luz. Existe una creciente evidencia de que gran 

parte de la materia que compone el universo no es lo que las estrellas y 

galaxias conocidas podrían justificar, agregando a todo el universo  

detectable por todos los instrumentos conocidos, incluidos los telescopios 

más modernos y las sondas más sofisticadas que viajaron distancias 

inconmensurables. Después de 50 años de observaciones de los movimientos 

de las galaxias y la expansión del universo, la mayoría de los astrónomos 

creen que el 90% de la materia que compone el universo son objetos o 

partículas que no pueden ser detectados por los numerosos instrumentos que  



Anuario Espírita                                                                                        203 

 

 

han estado observando. De la Tierra y el espacio, el cosmos. Por tanto, la 

materia oscura es materia. A esta materia se le llama oscura porque no 

irradia, no ofrece nada de lo que se detecta en el espectro electromagnético, 

como todo lo que ya se conoce. O al menos, no irradia a la dimensión que 

habitamos cuando encarnamos, añadiríamos. 

 

Los físicos y los astrónomos intentan explicar esta materia oscura. 

Podría ser material ordinario, como estrellas ultra débiles, agujeros negros 

grandes o pequeños, gas frío o polvo cósmico esparcido por todo el universo. 

Pero pueden ser partículas "exóticas" que no sabemos cómo observar, o 

mundos y estructuras materiales tan sutiles y de composición indefinida. 

 

Aún quedan muchos misterios, pero al menos ya tenemos una idea 

del panorama general. 

 

 Sin 

embargo, durante 

los últimos diez 

años, las 

observaciones han 

convencido a los 

cosmólogos 

(eruditos, 

generalmente 

físicos, que se 

dedican al estudio 

de la evolución y las 

propiedades físicas 

del universo) de que 

 los elementos químicos conocidos y la materia oscura combinados son 

responsables de mucho menos que. la mitad del contenido general del 

universo. 

 

 La mayor parte está compuesta por "energía oscura", que es 

omnipresente y tiene una característica extraña y curiosa: su gravedad no  



204                                                                                         Anuario Espírita 
 

 

atrae, repele. Mientras que la gravedad atrae elementos químicos y materia 

oscura hacia las estrellas y galaxias, la gravedad empuja la energía oscura 

hacia una niebla fina y uniforme que impregna todo el espacio. El universo 

es como un campo de batalla entre las dos tendencias y la gravedad repulsiva 

está ganando. 

 

 Está superando gradualmente la fuerza atractiva de la materia 

ordinaria, lo que hace que el universo se acelere a tasas de expansión cada 

vez mayores y tal vez conduzca a una nueva fase inflacionaria y a un futuro 

completamente diferente al que la mayoría de los cosmólogos imaginaban 

hace una década. 

 

 Hasta hace poco, los cosmólogos se centraron en probar la 

existencia de energía oscura. Convencidos de su existencia, ahora están 

dirigiendo su atención a un problema más profundo: ¿de dónde proviene esta 

energía? Y la posibilidad más conocida es que sea inherente al tejido del 

espacio. Incluso si un volumen de espacio estuviera literalmente vacío sin 

nada de materia o radiación, aún contendría esa energía. Tal energía es una 

noción venerable que se remonta a Albert Einstein y su intento de 1917 de 

construir un modelo estático del universo. Como muchos otros científicos 

destacados de los últimos siglos, incluido Isaac Newton, Einstein creía que 

el universo era inmutable, que no se contraía ni se expandía.  
 

 Para la teoría general de la 

relatividad tuvo que introducir la 

energía del vacío o, en su 

terminología, una constante 

cosmológica. Ajustó el valor de la 

constante de tal manera que la 

repulsión gravitacional 

contrarrestaría exactamente la 

atracción gravitacional de la materia. 

 

 Más tarde, cuando los astrónomos establecieron que el universo se 

está expandiendo, Albert Einstein se disculpó por su delicado artificio que  
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consideró su error más tonto. Pero se apresuró en su autoevaluación, porque 

si la constante cosmológica tuviera un valor ligeramente superior al 

propuesto por Einstein, esa repulsión excedería la atracción de la materia, y 

la expansión cósmica se aceleraría, como, de hecho, es. 

 

 Muchos cosmólogos, sin embargo, ahora están lidiando con una 

nueva idea conocida como quintaesencia. El significado de la palabra es el 

"quinto elemento", una alusión a la filosofía griega antigua que sugería que 

el universo está compuesto por tierra, aire, fuego, agua y otra sustancia 

efímera que impedía que la Luna y los planetas cayeran al centro. De la 

esfera celeste. Hace cuatro años, Robert R. Caldwell y sus colegas de la 

Universidad de Pensilvania, EE. UU., Volvieron a introducir el término para 

referirse a un campo cuántico dinámico similar a un campo eléctrico o 

magnético, pero un campo que repele la gravedad. 

 

 A diferencia de la energía del vacío que es completamente inerte y 

mantiene la misma densidad a lo largo de la evolución del universo, la 

quintaesencia interactúa con la materia y evoluciona con el tiempo de tal 

manera que podría ajustarse para alcanzar un valor consistente con la 

situación actualmente observada. Esto se debe a que la realidad al principio, 

cuando se formaron las estrellas y las galaxias, es muy diferente a la actual. 

Y una teoría debe poder explicar tanto los hechos como las circunstancias 

del comienzo y las circunstancias presentes y futuras del universo. 

 

 Distinguir entre estas dos opciones es de vital importancia para la 

física. Los físicos de partículas (estudiantes de las partículas elementales que 

componen la naturaleza) dependen de aceleradores de alta energía para  

descubrir nuevas formas de energía y materia. Ahora el cosmos ha revelado 

un tipo de energía imprevista, la energía oscura, tan finamente dispersa y tan 

débilmente capaz de interactuar que los aceleradores no pudieron verificarlo. 

Si es inerte o dinámico puede ser crucial para desarrollar una teoría 

fundamental de la naturaleza. El caso de la energía oscura se ha ido 

construyendo paso a paso durante casi una década y media. 

 

Una conclusión inequívoca fue que la masa total de elementos 

químicos y materia oscura representaría solo un tercio de la cantidad que la  
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mayoría de los físicos teóricos habían esperado: la llamada densidad crítica. 

 

En la teoría cuántica, los procesos físicos se pueden describir en 

términos de campos o partículas. Pero la quintaesencia tiene una densidad 

de energía muy baja y varía tan gradualmente que una partícula de 

quintaesencia sería muy ligera y al mismo tiempo muy grande, del tamaño 

de un cúmulo de galaxias. Entonces la descripción del campo es más útil. 

Conceptualmente, un campo es una distribución continua de energía que 

determina que en cada punto del espacio existe un valor conocido de la 

intensidad de este campo. La energía referida al campo tiene un componente 

cinético (movimiento) que depende de la variación temporal de la intensidad 

del campo, y un componente potencial que depende únicamente del valor de 

la intensidad del campo. A medida que el campo cambia el equilibrio entre 

energía potencial y cinética, cambia. 

 

Decir que la quintaesencia es un campo es solo el primer paso para 

explicarlo. ¿De dónde viene este extraño campo? Los físicos de partículas 

tienen explicaciones para los fenómenos desde la estructura del átomo hasta 

el origen de la masa, pero la quintaesencia es algo que desconoce el origen. 

Una posibilidad exótica es que la quintaesencia tenga que ver con la física 

extradimensional. En las últimas décadas, los físicos teóricos han explorado 

la teoría de cuerdas, que puede combinar la teoría general de la relatividad y 

la mecánica cuántica en una teoría unificada o unificada de las fuerzas 

fundamentales de la naturaleza. Un aspecto importante de los modelos de 

cuerdas es que predice 10 dimensiones. Cuatro de ellos ya nos son familiares: 

tres son espaciales, más tiempo. Las 6 dimensiones restantes están algo  

ocultas. En una extensión de la teoría de cuerdas, conocida como teoría M, 

tendríamos una undécima dimensión. No podemos ver las dimensiones 

adicionales, pero si existen, debemos ser capaces de irlas indirectamente. 

 

En estas décadas, las primeras del nuevo milenio, el interés de la 

cosmología ha sido la detección de evidencias percibida de la existencia de 

la quintaesencia, que pudieran esclarecer la llamada energía oscura, el mayor 

componente de la energía del universo. 
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Tiene consecuencias observables. Debido a que su valor de w, la 

ecuación de estado, es diferente del de la energía del vacío, produce una tasa 

diferente de aceleración cósmica. Las mediciones más precisas de la 

aceleración de las estrellas supernovas podrían separar los dos casos.  

 

Los astrónomos están proponiendo nuevos observatorios, uno 

orbital y otro en la Tierra, para tratar de resolver el problema. 

 

Recuerde que, si la aceleración del universo es causada por la 

energía del vacío, entonces la historia cósmica está completa: los planetas, 

estrellas y galaxias que vemos hoy son como la cúspide de la evolución 

cósmica. 

 

 Pero si la aceleración es causada por la quintaesencia de la 

evolución cósmica y el "fin" aún no se ha escrito. 

 

 La ciencia humana fue, es y será siempre una necesaria y valiosa 

herramienta de progreso, una tarea divina al servicio de la evolución de los 

Espíritus, una valiente vanguardia en la lucha contra las tinieblas de la 

ignorancia, para iluminar en ellos las luces cada vez más brillantes. del 

conocimiento, camino de la verdad. 

 

 Admirable y digna de aprecio es toda esta aplicación de la 

quintaesencia, también de esas mentes extraordinarias que trabajan a favor 

de toda la humanidad, al precio de un gran cansancio y renuncias 

desconocidas, superponiendo la primacía de la inteligencia plena y el  

maravilloso poder de la intuición que es. nacido de la fe para sus propios 

intereses personales y elevando su alma a las sublimes alturas de las esferas 

resplandecientes en su marcha ascendente hacia Dios. 
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Dr. Sergio Thiesen 

 

1. Dr. Srgio Thiesen, brasileño, nacido el 14 

de septiembre de 1953. Hijo de padres 

espiritas. Francisco Thiesen, su padre, fue 

presidente de la Federación Espirita 

brasileña de 1975 a 1990, cuando falleció. 

 

2. Licenciado en Medicina en 1977 y en 

Física en 1993, por la Universidad Federal 

de Río de Janeiro. 

 

3Medico en la especialidad de Medicina 

Interna por la Universidad Federal de Río de 

Janeiro, 2 años, terminado en 1978. 

 

4. Especialista en Cardiología por la Universidad Federal de Rio Grande do 

Sur, desde 1982. 

 

5. Médico Cardiólogo del Instituto Nacional de Cardiólogo, de la Ministerio 

de la Salud, en Río de Janeiro, desde 1989. 

 

6. Catedrático de Medicina, responsable de los Cursos de Extensión 

Universidad, en el Instituto Nacional de Cardiólogos y en el Hospital 

General de Ipanema, Rio de Janeiro, del Ministerio de la Salud. 

 

7. Físico, especializado en Física de la Materia Condensada (Estado Sólido 

Físico), Magnetismo. 

 

8. Fundador y Presidente de Sociedad Espirita Rencuentro, Copacabana, y 

del Grupo Espirita Francisco de Asís, Barra da Tijuca, en Rio de Enero. 

 

9. Miembro Efectivo del Consejo Fiscal y Superior de la Federación Espírita 

brasilera 
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10. Articulista y colaborador de la revista Reformador, órgano de difusión 

de la FEB. 

 

11. Conferencista / Expositor, en actividades en diversas provincias y 

ciudades brasileras y en el exterior (Argentina, Ecuador, Estados Unidos, 

Cuba, República Dominicana, México, Guatemala, Colombia, España, 

Francia, Italia, Suiza, Luxemburgo, Bélgica, Australia, Nueva Zelanda, 

Inglaterra, República de Panamá, Portugal, Dinamarca, Suecia, Alemania, 

Polonia, República Checa, Angola, etc.) 
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Atravesamos momentos difíciles como nunca ante en la historia de 

la humanidad, momentos ya antes comentados por el apóstol Juan y muchos 

otros sabios y médiums, que en diferentes épocas de humanidad preveían 

estos momentos culminantes, pero necesarios para la evolución moral de la 

humanidad. 

Nunca como antes se habló tanto de tecnología, de viajes a otros 

planetas, de vacunas para combatir los virus devoradores que atacan a 

nuestros cuerpos, de comunicaciones en un instante, de redes sociales, de 

armamentos nucleares, de avances científicos, de guerras, dejando a un lado 

el avance más importante que debe tener el ser humano, su propia moral. 

 

Vemos como los medios de comunicación le dan prioridad a la 

política, al sexo desenfrenado, a la barbarie, a la cultura y educación 

disfrazada con el libertinaje, que más procede de los bajos instintos del ser 

humano que no supo acumular en el tiempo y en las reencarnaciones el 

bagaje espiritual necesario para alimentar su alma de nobles sentimientos. 
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Son tiempos difíciles para todos, pareciera que el Ser humano 

perdió su rumbo, el norte para el cual fue creado por nuestro Padre Dios, este 

Ser del ahora se interesa más por el tener, por un momento de satisfacción y 

placer, trayendo las sombras de su ayer al presente, como lo explicó el 

extraordinario psicólogo Carl Gustavo Jung, es decir aquello que no 

queremos reconocer, nuestras tendencias morales aceptadas, Allan Kardec 

las denominó las malas tendencias que tiene su origen en las existencias 

anteriores. 

 

 
 

Es hora de replantear nuestra vida, nuestra forma de pensar, de 

actuar, de sentir, ahora más que nunca se necesita instalar en los seres 

humanos el Consolador Prometido por Jesús, el cual nos permite 

comprender; qué somos, de dónde hemos venido, y hacia dónde vamos, 

de comprender de cómo debemos vivir el presente de forma integral, sin 

nostalgias por nuestro pasado, viviendo de tal forma como el Maestro Jesús 

nos enseñó y como hoy la Doctrina Espírita no lo recuerda y amplía, a 

través de sus enseñanzas sencillas pero profundas, siendo ella el tratado de 

salud mental y emocional para la humanidad. 

 

En estos momentos difíciles que atraviesa la humanidad, demos 

testimonio de nuestro conocimiento y elevemos a diario una oración a 

Jesús pidiendo su guía y orientación, pidiendo el amparo que nunca nos 

faltará, ya que no estamos solos, los buenos espíritus están en todas partes y  
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no nos faltará la inspiración y la ayuda de ellos. Y junto con la Oración 

mantengamos la Fe en el Porvenir, seguros de que mañana será mejor, pero 

que él será lo que nosotros queremos que él sea, para lo cual debemos dar 

todo lo mejor de cada uno para construir nuestro mundo interior cada vez 

mejor, para poder conquistar un mundo exterior lleno de paz y de amor como 

lo anhelamos. 

 

Es Jesús quien espera por nosotros, Él es la luz qué como el astro 

Sol siempre está al amanecer, iluminando nuestras vidas. 

 

Orientemos nuestros espíritus inmortales a vivir mejor, a imagen de 

Jesús, con humildad, con absoluta caridad y amor a todos los seres humanos 

y a todas las formas de vida, nuestra Fe nos mantendrá con los pies sobre la 

tierra, pero mirando al cielo que nos espera, en los planos espirituales de 

renovación y esperanza. 

 

 

 

 Milton Fabián Delgado Jiménez 

Presidente Asociación Espírita Tercera Revelación. 

 Bogotá – Colombia 
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A.C. (CEKO) fundada 04 mayo de 1962 en la ciudad de Papantla 

de Olarte, Veracruz, México,  y que ha expandido la divulgación con la 

formación de nuevos centros espiritas , con la leyenda PAZ, JUSTICIA y 

CARIDAD y fueron numerados en forma ascendente, y actualmente se 

conforma con la cantidad de 72 centros espiritas, dispersos en 6 estados de 

la República Mexicana (Veracruz, Tamaulipas, San Luis Potosí, Nuevo 

León, Estado de México, y Puebla) todos en el Noreste de nuestro país 

(ORIENTE), sus fundadores son la Señora ELVIRA JUAREZ RUBIO y su 

esposo Sr. CARMELO PEREZ HERNANDEZ junto con otros hermanos 

colaboradores, estos últimos ya desencarnados, pero contamos aun en la  

parte terrenal con sus fundadores, bajo la tutela espiritual del DR JOSE LUIS 

JIMENEZ TRUJILLO, un espíritu lleno de humildad y abnegación por los 

necesitados.  
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El trabajo de 

divulgación consiste en 

estudio y esclarecimiento 

de los libros de la 

codificación espirita del 

profesor Hipólito León 

Denizard Rivail el ilustre 

ALLAN KARDEC, desde 

1992, año tras año se 

desglosa cada uno de los 

libros, actualmente 

durante todo el año en 

cada centro espirita se 

explican los capítulos del 

libro correspondiente, 

actualmente estamos 

trabajando con el Libro de 

los Espíritus, y en el 

próximo año iniciaremos 

con el Libro de los 

Médiums, estamos 

constantes perseverando 

ya que año con año crece 

el interés del pueblo por 

conocer la doctrina y 

tenemos que seguir con la base de la codificación, claro que apoyándonos 

también de las obras de distintos autores como el cariñoso hermano 

Francisco Cándido Xavier, Divaldo Pereira Franco, entre otros, conocidos 

gracias a la intervención de nuestro hermano Alipio González, a quien 

viviremos agradecidos por su trabajo y que nos abrazó con tanto cariño como 

si fuéramos de su propia familia y eso no tiene precio para nosotros, y en su 

honor continuaremos laborando con este grano de arena. 

 

A principios del año 2021, el equipo de divulgación, nos dimos a la 

tarea llevar a cabo 2 cursos más de evangelización espirita, y concluimos en  
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realizar un Segundo Curso de evangelización espirita para PRE 

ADOLESCENTES en la sede del centro espirita del Ejido el Contadero, 

municipio de Altamira, en Tamaulipas, fechados del domingo 11 de julio al 

domingo 8 de agosto del presente, con la asistencia de 15 alumnos. 

 

Actualmente 

inauguramos un primer 

curso evangelización 

espírita en la ciudad de 

Papantla, Veracruz, es el 

recinto oficial de la sede de 

la confederación.  Se 

inauguró con fecha 26 de 

septiembre y culmino el día 

14 de noviembre del 2021, 

registrándose una cantidad 

de 25 alumnos. Todos estos 

cursos presenciales se 

realizaron bajo las estrictas 

normas de sanidad, debido 

a la emergencia sanitaria en 

el mundo, pero que 

contamos con la fe en el 

padre eterno, y bajo su 

custodia estamos 

enfrentando con devoción 

y amor esta situación, 

somos muy respetuosos de 

la ley civil.  

ATENTAMENTE 

Comisión de Divulgación 
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Radio Espírita Uruguay 
 

 

 

“En materia de auxilio a los semejantes, urge no olvidar la 

función poderosa del verbo. 

Las palabras benefactoras son las bases fundamentales de la 

beneficencia, siempre que estemos despiertos para la edificación del reino 

de amor.” Emmanuel – Manos Unidas – Chico Xavier 

 

Radio Espírita Uruguay 

nació ante la inquietud de 

comunicar desde este lugar del 

mundo en idioma español. En un 

intento de divulgación doctrinaria 

que carecía nuestro país. Fui 

invitada a participar del proyecto 

el cual abracé con todas mis 

fuerzas. Corría el mes de agosto 

de 2019. 

En octubre del mismo año 

participamos en un Programa 

Espírita de una radio de la capital 

montevideana que conducía 

nuestro hermano Pablo Guida 

para dar a luz el proyecto y 

divulgar el día de su lanzamiento 

que quedó establecido para la 

fecha 15 de marzo de 2020. 

 

En esta fecha a mediodía se trasmitió por primera vez y nació la 

primera Radio Espírita de Uruguay, www.radioespiritauruguay.com . 

Contamos de la iniciativa y recibimos saludos de compañeros de todas partes 

de américa. 
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No fue cualquier 

fecha, 48 horas antes nuestro 

gobierno decretaba la 

emergencia sanitaria; había 

llegado la pandemia de COVID 

19. Se cerraban los Centros 

Espiritas, nos recluíamos en 

nuestras casas, se terminó el 

programa espírita conducido 

por Pablo Guida. Sin lugar a 

dudas la causalidad espiritual 

prendía un faro de luz que nos 

acompañó en todo ese lapso de 

tiempo. La radio hacia oír su 

voz. 

 

 

A 86 semanas de ese comienzo, estamos felices y fortalecidos.  

 

Hoy en día soy la coordinadora 

de la radio y se han unido hermanos 

trabajadores que realizan la tarea con 

amor, disciplina y responsabilidad, 

hacemos parte de un grupo de trabajo 

espirita enfocados en la divulgación 

como complemento al trabajo 

insustituible y presencial de los Centros 

Espíritas. 

 

         Tenemos 3 horas de 

programación que se repiten durante 

las 24 horas. En español y en 

portugués. 
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Hablamos de Doctrina en su pureza analizando la Codificación, 

traemos a grandes divulgadores con la trasmisión de sus conferencias, 

recibimos la juventud y la mirada nueva a través de conferencistas actuales, 

traemos la vida cotidiana a la palabra y todo ello bajo el prisma espiritista. 

Hasta nos atrevemos a pasar novelas espíritas en portugués. 

Todo esto sucede gracias a decenas de anónimos que nos ayudan, 

nos enseñan y hacen que podamos crecer cada día; a ellos nuestro abrazo 

fraterno y reconocimiento inmenso.  

Radios amigas, colaboradores diarios, oyentes, ustedes son nuestra 

radio, Gracias. 

 

 

 

Juliana Felipe 

 

Montevideo, 3 de noviembre de 2021 
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.ESPAÑA - Actividades de la Federación 

Espírita Española en 2019 

 

 

El año 2019 será recordado por todos como el último año pre-

pandemia, lo cual lo convierte en un año en que la mayoría de actividades 

pudieron celebrarse de forma presencial. Además de las actividades que los 

varios centros espíritas federados y no federados organizan de forma habitual 

en sus poblaciones, la Federación Espírita Española realizó dos grandes 

eventos a nivel nacional. 

 

El primer evento importante fue el Curso que la Comisión de 

Formación y Mediumnidad de la FEE, ofreció el día 6 de julio, en Ciudad 

Real bajo el título de “La Desobsesión y sus desafíos”. Dicho curso abordó 

interesantísimos aspectos relativos a las obsesiones tales como su etiología, 

su desarrollo y la profilaxis, en base a las enseñanzas y propuestas de la 

Doctrina Espírita. 

 
Carlos Campetti 

. 
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El segundo evento, y el más importante por número de participantes 

y por su importancia en la unión de todos los espíritas españoles, fue el 26º 

Congreso Espírita Nacional que se celebró los días 6, 7 y 8 de diciembre y 

que contó con la presencia del médium y orador espírita. 

 

Divaldo Pereira Franco, quien viene reafirmando con sus trabajos 

la necesidad de unificación del movimiento espírita español, movimiento 

que retomara sus actividades a partir del Congreso de 1981 y que diera origen 

por aquel entonces a nuestra institución. 

 

En este 26º Congreso Espírita Nacional, Divaldo Pereira Franco nos 

deleitó con la conferencia “El conocimiento del mundo invisible”. Además, 

Carlos Campetti nos ofreció “El Espiritismo frente a lo maravilloso y 

sobrenatural”; Miguel Vera “Diálogos en el libro ¿Qué es el Espiritismo?”; 

Juan Miguel Fernández “El Auto de Fe de Barcelona”; Carmen Cardona 

“Amalia Domingo Soler y su influencia en el Espiritismo”; Alfredo Alonso 

de la Fuente “La Ciencia del Amor” y finalmente Divaldo Pereira Franco 

cerró el Congreso con la necesaria disertación sobre la “Misión de los 

Espíritas”. 
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Además de las conferencias, en el marco del citado congreso se 

realizó el “Taller Formación de Agentes de Unificación” impartido por la 

Comisión de Formación y Mediumnidad de la FEE. Dentro de dichas 

actividades se dictó la conferencia “Cómo considerar la unión de los 

espíritas” realizada por Óscar Aglio y Rosa María Pérez.  

 

La Comisión de Infancia, Juventud y Familia nos presentó un teatro 

sobre el Libro “¿Qué es el Espiritismo?”, tema principal y lema del XXVI 

Congreso Espírita Nacional. Nuestros jóvenes son los protagonistas de esta 

actividad que es a la vez graciosa y entrañable. 

 

Finalmente, los miembros y trabajadores de las comisiones de la 

FEE dirigieron unas palabras al público.  

 

La grabación de estas actividades de la Federación Espírita 

Española la podrán encontrar en nuestra web espiritismo.es y en nuestro 

canal de YouTube. 

 

 

 

 

 

 

 

David Estany Prim, presidente de 

la Federación Espírita Española, 

en Tárrega a 14 de diciembre de 

2021. 
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 KARDEC, LA PELICULA. 
 

Dirigida y coescrita 

por Wagner de Assis. Basada en 

el libro del escritor 

brasileño Marcel Souto 

Maior; Kardec, Es una película 

biográfica adaptada por el 

director y LG Bayäo. Leonardo 

Medeiros es el protagonista 

quien da vida a Hippolyte Léon 

Denizard Rivail - luego 

conocido como Allan Kardec - el 

educador francés nacido en 1804 

que codificó el espiritismo. La 

película sigue la trayectoria de 

Kardec desde que se desempeñó 

como educador, pasando por la investigación de los fenómenos, el proceso 

de codificación de la doctrina espírita, hasta la publicación y repercusión de 

El Libro de los Espíritus. 

 

Sinopsis  

 

Nos encontramos en la Francia de mediados del siglo XIX, el 

profesor Rivail (más tarde llamado Allan Kardec), también traductor, 

filósofo y escritor, se dedica a la enseñanza pública. 

 

Hombre escéptico, de principios y absoluto defensor de la razón, 

dimite de su cargo, cuando el emperador de Francia, impone en los colegios  
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públicos, la obligatoriedad del catecismo y la enseñanza católica. 

En una Francia, donde la mitad de las personas mueren de hambre 

y la otra mitad acuden a los teatros, a presenciar obras de todo tipo entre ellas 

el fenómeno de las mesas giratorias. El profesor Rivail y su esposa, tendrán 

que reestructurar sus vidas; tirar de ahorros, clases particulares, seguir 

escribiendo libros sobre aritmética y gramática y llevar a cabo 

contabilidades. 

 

Leonardo Medeiros como Allan Kardec: de maestro ateo a codificador del 

espiritismo. 

 

       De Rivail a Kardec 

 

Charlando con su editor habitual, el profesor Rivail, es invitado a 

una sesión privada de mesas giratorias para que dé su opinión (imaginen tal 

proposición a un hombre que ha abandonado su medio de vida, no por no ser 

creyente ni por falta de fe, sino por no estar de acuerdo con la imposición 

obligatoria de las mismas). 

 

El profesor accede, casi por cortesía con su editor, y asiste a  
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fenómenos inexplicables relacionados con las mesas giratorias, llegando a la 

conclusión que dichos fenómenos son producidos de manera inteligente, si 

bien algunas personas utilizaban la credulidad de los asistentes para 

engañarlas, otro grupo de casos bien estudiados y documentados tenían un 

origen inteligente, del mismo modo ocurría con la denominada Psicografia 

o escritura automática, a través de médiums. 

 

Persuadido y convencido mediante sus investigaciones de la 

existencia de una región espiritual habitada por las almas inmortales de las 

personas ya fallecidas, examina gran cantidad de escritos psicográficos y 

empieza a asistir asiduamente a sesiones espiritas, donde sus preguntas son 

contestadas de manera clara y precisa a través de los médiums, Su espíritu 

protector le informa de haber tenido una existencia previa, en que ambos se 

conocieron en la Galia y que su nombre era Allan Kardec, lo que lo lleva a 

escribir su primer y exitoso trabajo EL LIBRO DE LOS ESPÍRITUS 

(1857), bajo dicho seudónimo. 

 

Año: 16/05/2019 

Duración: 110 min 

País: Brasil 

Director: Wagner de Assis 

Guion: L.G. Bayão, Wagner de Assis  

Fotografía: Nonato Estrela 

Género: Drama. Biográfico 

Distribuidora: Netflix España. 

 

De las producciones recientes sobre espiritismo, Kardec es quizás 

la más deseable para los llamados laicos y religiosos. Dirigida por Wagner 

de Assis, la película biográfica del codificador es mucho más fácil de 

entender y seguir, también aclara puntos para personas que vieron o deseen 

ver el fims del mismo director Wagner de Assis, Nuestro Hogar, (Nosso 

Lar, 2010). Basada en la Psicografia del medium espirita Francisco 

Candido Xavier. 

 

Con escenas externas grabadas en París y escenas internas  
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realizadas en Brasil 

(Río de Janeiro), la 

película se basa en la 

iluminación como 

lenguaje: los 

estudiosos del 

espiritimo siempre 

aparecen en la luz, 

incluso en escenas 

nocturnas en 

escenarios a la luz de 

las velas. Las fuerzas 

opuestas a los que 

creen en los espíritus, desde los sacerdotes de la Iglesia católica hasta los 

parisinos que creían que los médiums eran brujas, aparecen en la sombra. 

 

El reportaje muestra lo dañina que puede ser la persecución 

religiosa y, si bien es una obra sobre una filosofía de libre pensamiento, es 

una gran defensa de la laicidad del Estado y de la educación. El guion 

también plantea cuestiones urgentes como la libertad de expresión, un 

derecho denegado a Kardec, a quien le quemaron sus libros en la plaza 

pública, en el llamado auto de Fe de Barcelona, el 09 de Octubre de 1.861. 

 

La película muestra la relación preciosa de Kardec con su esposa, 

Amélie Boudet. (Sandra Corveloni). Quien se presenta como en una 

dedicada asesora del maestro Lionés en su cometido, actuando como 

secretaria y confidente. el director Medeiros y la actriz Corveloni logran 

recrear la química hermosa entre la pareja, dando la idea del matrimonio 

feliz. 

 

 

 

 

************************************************************ 
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MADAME CURIE (RADIOACTIVE). 

Radioactive (titulada en España como Madame Curie) es una 

película biográfica estrenada en 2020 sobre la científica polaca Marie Curie, 

la primera persona en 

recibir dos premios 

Nobel en distintas 

especialidades —Física y 

Química—, y la primera 

mujer en ocupar el puesto 

de profesora en la 

Universidad de París. 

Dirigida por Marjane 

Satrapi y protagonizada 

por Rosamund Pike 

como Marie Curie, está 

basada en la novela 

gráfica de Lauren 

Redniss. 

Marie Curie 

(Varsovia, Polonia, 

1867) dedicó su vida a la 

ciencia, la inició en 1894. 

Sus investigaciones le 

significaron dos premios 

Nobel, el primero de Física en 1903, que lo obtuvo junto con su esposo, 

Pierre Curie. Con este reconocimiento se convirtió en la primera mujer en 

obtener el galardón. Ocho años después, en 1911, le otorgaron el de Química.  

 

La historia de esta mujer de carácter y decidida ha sido retratada en 

la película Madame Curie, que se estrenó en Netflix. La cinta es dirigida por 

la iraní Marjane Satrapi, los británicos, Rosamund Pike da vida a Curie, 

mientras que Sam Riley a Pierre, esposo de la científica.  
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El filme está basado en la novela gráfica Radiactive Marie & Piere 

Curie: A tale of love and fallout, de Lauren Redniss, que relata la historia del 

matrimonio de Marie y Pierre y la investigación sobre la radiactividad. 

 

La cinta sigue el romance de los científicos, el nacimiento de sus 

dos hijas, Irène Joliot-Curie y Ève Curie, los descubrimientos y logros que 

obtuvieron juntos, entre otras situaciones que atravesó la pareja. 

 

Curie, quien murió el 4 de julio de 1934 a causa de anemia aplásica 

causada por la exposición a la radiactividad., se le atribuye el descubrimiento 

de los elementos químicos radio y polonio. Fue licenciada en física y 

matemáticas. Pudo estudiar por un pacto que hizo con su hermana Bronya, 

que mutuamente se pagaban los estudios. Su hija Irène también fue 

galardonada con el premio Nobel de Química, en 1935. Ellas trabajaron 

juntas durante un tiempo. 

 

En la cinta se muestra como Pierre Curie ve en las sesiones espiritas 

algo tan real y científico que lo llena a tal punto de asistir y frecuentar los 

centros espiritas con mucha atención y seriedad que le ameritaba ya que les 

encontraba sentido a muchas cosas que hasta la fecha la ciencia no podía 

explicar, pero que él, un hombre de ciencia podía asociar fácilmente estos 

fenómenos, sus consecuencias, para el obedecían a una causa natural y 

existente en la creación. Pierre estudio con detalle y entusiasmo a la famosa 

médiums Eusapia Paladino, quedando fascinado con los resultados de su 

investigación. Madan Curie se veía escéptica al respecto, pero luego de la 

partida de su esposo Pierre Curie debido a un accidente automovilístico, 

Madame Marie Curie trato de buscar respuestas en los lugares que 

frecuentaba su esposo. 

 

Parte del interés al estudio y fenómenos espirita del señor Pierre, 

quien fuera un adelantado a su época  sabía que era más que  un simple 

cuerpo, que se movía y existía bajo un principio causal, encontró tanta lógica 

a los argumentos y fenómenos espiritas a tal punto de descubrir energías que 

emanaban de los metales que ellos purificaban y que generaban cierta 

emisión de luz por su propia cuanta, estas energías que emitían se conocerían  
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luego como elementos radiactivos y que se servirían a la humanidad para 

avances en la medicina y la ciencia, esta familia llena de personajes muy 

adelantados y que forma parte importante en nuestro avance como 

civilización son esas luces que despiertan en  nuestra sociedad  admiración,  

señal de perseverancia, constancia y mucho  trabajo para llegar a los 

objetivos, ellos sin querer comenzaron a manejar energías que hasta la fecha                                                                                                        

son propias de nuestro universo y que faltara muchos siglos para entender 

que estas energías primarias de los elementos radiactivos son y serán 

energías de creación energías que el universo compone para el equilibrio e 

interacción y creación de nuevos elementos, porque cada elemento químico 

es un reflejo de la conciencia cósmica. 

 

“No porque todo lo que no vemos, pero sentimos su consecuencia, 

no quiere decir que no exista, pero si dejamos que el tiempo nos de las 

herramientas que conlleva muchas investigaciones para comprobarla nos 

sorprendería la gran realidad natural de las cosas desde  un átomo en su 

danza armónica hasta su interacción con otros elementos generando 

energías, creando y transformando dicha energía, a esta danza se le  conoce 

como el principio universal la causa primera que genero estos movimientos 

y energías primarias reflejan al creador Padre, todo lo que no vemos crea 

al mundo visible que permite que nosotros interactuemos con el” 

 

PIERRE CURIE 

  

******************************************************* 
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Soul. 

La película más filosófica y conmovedora del estudio de Toy Story 

está inspirada en un hombre llamado Peter Archer. 

 

Soul, de Pixar, es una forma inteligente y muy conmovedora de 

explicar “el otro lado”, la vida después de la muerte y la teoría de que en 

algún lugar se encuentran las almas de millones de personas que esperan por 

bajar a la Tierra o que dejaron el plano terrenal para ir a la luz. 

 

En gran parte la historia es el producto de la imaginación de los 

guionistas Peter Docter y Mikes Jones, quienes cuentan la historia de Joe, un 

maestro de Jazz que sueña con dedicarse a la música y poder tocar el piano 

en los grandes escenarios. Joe Gardner, que tiene la voz de Jamie Foxx (que 

ya dio vida a otro músico en la película Ray), está insatisfecho con su vida, 

le parece que dar clases no es suficientemente importante como para que sea 

lo único que haga y está desesperado por una oportunidad, pero cuando 

finalmente la consigue, las cosas no salen como esperaba. Joe (que además 

nos dejó una gran lección de estilo) sufre un accidente antes de llegar al show 

que podría cambiar su vida y su cuerpo queda en estado de coma mientras 

su alma busca la manera de volver a la Tierra con la ayuda de una pequeña 

y cínica alma que no le ve lo interesante a vivir y definitivamente no quiere  

bajar a la Tierra. 
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A lo largo de la historia, Joe va descubriendo poco a poco que la 

vida está llena de pequeños momentos que hacen la diferencia, que el éxito 

se define de muchas formas y que un sueño puede tomar muchas formas, 

simplemente hay que aprender a disfrutar lo que tenemos. 

 

La filosófica historia de Soul está basada en gran parte en la vida de 

un maestro de música de Queens llamado Peter Archer. 

 

En esta cinta se 

intenta describir parte de lo 

que ocurre en nuestro 

trance al dejar la vida 

corporal de una manera 

sencilla e inteligente al 

describirla poco a poco nos 

sumerge en la sensación de 

que no termina todo con el 

cuerpo físico. Nos pone a 

pensar en la sobrevivencia 

de algo, y ese algo somos 

nosotros mismos, llenos  de sensaciones, de recuerdos y lo que más nos une 

al mundo tierra, al personaje se le hace ver como las almas en su estado 

primitivo o almas jóvenes se reencarnan para que acepte de esta manera su 

propio destino el cual se encuentra enmarcado por sus tendencias las misma 

que aflorara en cada uno de los espíritus prontos a reencarnarse en la tierra, 

una de las cosas más relevantes es el tema de los seres superiores realizando 

la obra de supervisar  y controlar todo lo referente a los espíritus tanto en el 

umbral como en las diferentes colonias espirituales de esas entidades prontas 

a reencarnar,  todo está  bajo supervisión, en la cinta se ven entidades 

envueltas en una nube oscura creada por ellos mismos en su campo mental 

debido a sus acciones y mal uso del libre albedrio.Una película que 

recomendamos ampliamente para disfrutar en familia, donde podemos 

explicar fácilmente a los niños y los no tan niños, que es la reencarnación, la  

vida en los diferentes planos espirituales, que consecuencia tienen nuestras 

buenas o malas acciones tanto en lo personal, como en lo colectivo, la ley de 



232                                                                                         Anuario Espírita 
 

 

causa y efecto, que son y para que están nuestros protectores guías, la 

mediumnidad, y la hermandad que nos une a todos como ciudadanos del 

universo e hijos de un padre amoroso.  
 

************************************************************ 

 

TAN DISTINTO COMO YO. 

 Tan distinto como yo película de 2017, dirigida por Michael 

Carney, basada en la novela de Denver Moore, Ron Hall y Lynn Vincent y 

protagonizada por Greg Kinnear, Renée Zellweger, Djimon Hounsou y Jon 

Voight. 

 

Tan distinto como yo» 

es una película hermosa y 

emotiva de la que se podrían 

decir tantas cosas. Es una 

producción que le apuntó a 

distintos temas: la amistad, el 

amor de pareja, el perdón, el 

servicio, la caridad, la fe, la 

familia. Lo mejor de todo es que 

es un drama basado en la vida 

real, no es una historia de fantasía 

o una de esas que nos hacen 

suspirar pero que sabemos que se 

quedan solo en la pantalla 

grande. 

Está disponible en 

Netflix y es protagonizada por 

cuatro grandes de Hollywood 

que tal vez nunca me imaginé en 

una  

cinta que tuviera que ver con la 

fe. Renée Zellweger (recordada por su papel en «Bridget Jones»), Djimon 

Hounsou, Jon Voight y Greg Kinnear (protagonista de «El cielo sí existe»). 
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¿De qué se trata «Tan distinto como yo»? 

 

La historia se centra en Denver, un indigente que está cargado de 

rabia y rencor. Es agresivo y le inspira miedo a todo el mundo, menos a 

Debbie, una mujer que ha nacido para servir a otros. Debbie y su esposo Ron 

son una pareja adinerada a la que no le falta nada, tienen dos hijos y son una 

familia aparentemente feliz. 

 

A ella le encanta servir en un comedor comunitario al que van 

personas sin hogar. A él esta idea de ayudar a gente que «no quiero trabajar», 

le parece absurda. Sin embargo, la encantadora personalidad de su esposa lo 

termina convenciendo de ser voluntario. 

 

Denver le cambia la vida para siempre a esta pareja. Les da a ambos, 

pero sobre todo a Ron, la lección de su vida. El corazón que parecía más 

duro, se ablanda. La vida del que parecía más fuerte, se derrumba. El rencor 

que parecía eterno, al fin ve la luz. Una historia conmovedora para volver a 

creer en el poder del amor y del perdón. 

 

«Es increíble lo que puede lograr un poco de amor» 

 

Esta es probablemente una de las frases más hermosas que se 

mencionan a lo largo de la película. Denver dice muchas a través de esta 

historia, frases que tal vez nos lleguen justo al corazón, porque gracias a su 

personaje podremos descubrir que tal vez nosotros nos hemos refugiado 

también en el dolor y la rabia. En la soledad, el abandono, el pecado y el no 

sentirnos amados por nadie. 

 

Denver es un hombre que ha sufrido desde siempre. Fue 

abandonado, maltratado, insultado, y rechazado, pero detrás de todo ese 

dolor ¡qué corazón más grande tiene! Brilla más que el sol. Esta es una  

 

película que sin duda sirve para cuestionar nuestro propio actuar. 
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¿Qué hago cuando encuentro en el otro un dolor indescriptible?, 

¿qué sucede cuando me doy cuenta que también yo estoy sediento de amor 

y perdón?, ¿cómo ayudo a los que están sumidos en el abandono?, ¿qué tan 

fácil perdono al que me ha causado una herida insoportable?, ¿qué tan 

necesitado estoy de Dios? 

 

Frases para recordar y reflexionar 

 

Estas son algunas frases de «Tan distinto como yo» que pueden ser 

útiles para reflexionar a solas o en grupo: 

 

— «Dios está en el negocio del reciclaje, de convertir basura en 

tesoros». 

 

—  «Ya sea que seamos ricos o pobres, o estemos en el medio, 

somos todos indigentes. Cada uno de nosotros busca su camino de vuelta a 

casa». 

— «Debemos entender que lo único que mantenemos para siempre 

es lo que damos. Y cuanto más das, más recibes. Porque hay mucha gente 

ahí afuera que está confundida, desviada o que va por el mal camino». 

 

— «Los sueños rotos te destruyen la vida. Así que muchas veces no 

podemos juzgar al libro por su portada. Nunca sabremos en base a qué Dios 

te está juzgando». 

 

— «No eres un mal hombre, tienes un corazón muy fuerte y me 

alegro de que seamos amigos». 

 

— «Cuando eres valioso para Dios, eres igual de importante para lo 

oscuro». 

 

— «Dios creó todas las estrellas del cielo y a cada una le puso un 

nombre. Si una iba a caer del cielo, eso era elección suya también. Quizá no  

 

podemos ver dónde va a terminar, pero Dios sí puede». 
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Ron y Denver, en la vida real, ayudaron a recaudar más de 85 

millones de dólares para los indigentes. Denver murió el 31 de marzo de 

2012. Y gracias a él y a esta valiente pareja de esposos, pudimos comprobar 

más de cerca que es increíble lo que puede lograr un poco de amor. 

 

 

 

 

DIVALDO EL MENSAJERO DE LA PAZ. 

Reprimido por el padre y conviviendo con la mediumnidad desde 

los cuatro años de edad, Divaldo era rechazado por los otros niños por 

parecer “extraño”. A los 17 años, el médium deja su ciudad natal, Feira de 

Santana, y va a vivir en la capital de Bahía, Salvador, con el apoyo de su 

madre. Su don comienza a ser usado para ayudar a las personas, bajo la 

orientación de su guía espiritual, Joanna de Ângelis. Su trabajo filantrópico 

comienza a ser conocido y, al lado de Nilson de Souza Pereira, funda la 

institución de caridad Mansão do Caminho (Mansión del Camino), en el año 

de 1952.  
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En el transcurso del largometraje, es posible acompañar como 

Divaldo Franco se torna en uno de los médiums más importantes de todos 

los tiempos y propagador de la Doctrina Espírita. Elenco Bajo la dirección  

de Clovis Mello, Divaldo, el Mensajero de la Paz es una de las obras 

cinematográficas más relevantes producidas en el cine brasileño que trata del 

tema Espiritismo. 

  

Cuando pensamos en personas que logran inspirar multitudes 

actualmente en el espiritismo, el nombre de Divaldo Franco está 

indudablemente entre los primeros. 

 

La forma en que presenta una filosofía profundamente optimista y 

orientadora, consigue alcanzar los corazones de las personas de diferentes 

grupos sociales y edades. 

 

Educador 

 

 Un educador por vocación 

logra transmitir la información sobre 

el mejoramiento e inmortalidad del 

alma, designando una nueva forma 

de ver la vida, más leve, sin temores. 

 

De orígenes humildes y con 

una gran cultura que él mismo no 

acepta tener, pero que demuestra en 

conversaciones profundas e 

importantes razonamientos que dan 

otro sentido a la mirada  

de la vida. 
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Médium 

  

         Nunca está a solas, 

portador de una 

mediumnidad ejemplar por 

su condición moral, hace 

parte de su personalidad, la 

mediumnidad, esa cualidad 

natural y orgánica como lo 

demuestra Allan Kardec en 

la codificación Espírita, 

donde dice que todos somos 

esos mediadores entre el 

mundo de los encarnados 

(vivos) y desencarnados (muertos). 

 

Joanna de Angelis 

 

La manifestación de 

la mediumnidad de Divaldo 

Franco está presente en todas 

sus acciones sin perder su 

autonomía y la capacidad de 

decidir sobre sí mismo, 

Joanna de Angelis  es ese 

Espíritu mentor exigente, 

pero cariñoso y con profunda 

capacidad docente que lo 

lleva de la mano para juntos 

recorrer una vida de éxito 

espiritual tal como se puede 

apreciar en el Films. 

 

Divaldo Franco junto con su fiel amigo y colaborador Nilson de 

Sousa Pereira y bajo la tutela espiritual de Joanna de Ângelis crean la más 
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ambiciosa obra educativa en la ciudad de Salvador, estado de Bahía, donde 

hoy, luego de poco más de 68 años después de su creación, se educan  

 

alrededor de 3.600 niños de diferentes edades.más  Joanna, Divaldo y Nilson 

creen que la educación tiene el poder de emancipar la mente de la pobreza 

del Espíritu que mantiene a las personas en la franja de la miseria. 

 

Orador espírita 

 

Divaldo Franco, tal como se aprecia en la película ofrece 

conferencias desde muy joven por todo el mundo, conferencias que son 

esperadas con impaciencia por todas las personas que tuvieron la 

oportunidad de escucharlo anteriormente, personalmente creemos que, si aún 

no ha escuchado a Divaldo hablar, luego de ver la película, busque alguna 

de sus conferencias en las redes sociales, en el momento en que lo escuche, 

quedará viciado por su forma de expresar las cosas. 

 

No solo escuchará, 

vivirá una historia, sufrirá 

con los personajes y será 

redimido junto a ellos. 

 

Película que 

recomendamos a las 

personas de mente abierta, 

sean espiritas o no, será muy 

instructiva y los llevara a una 

reflexión profunda. 
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